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РЕН ТВ 
настраивается 
на женскую 
долю
Телеканал проводит 
ребрендинг

Как стало известно ”Ъ“, фе
деральный РЕН ТВ, входящий 
в  «Национальную медиагруп
пу», готовит ребрендинг. С 16 
февраля канал сменит логотип, 
оформление студий и программ, 
а также запустит в эфире новые 
сериалы, ориентированные на 
молодых зрителей. РЕН ТВ пы
тается снизить средний возраст 
 аудитории, достигший в прош
лом году 48 лет, и увеличить 
в ней  долю женщин.

О ребрендинге РЕН ТВ 
”
Ъ“ расска-

зала гендиректор телеканала Ирина 
Варламова. По ее словам, фактически 
речь идет о «перезапуске» канала: из-
менится эфирное оформление в це-
лом и для каждой программы в от-
дельности, дизайн студий, будут за-
пущены новые проекты, сменится 
логотип. Новый логотип представ-
ляет собой букву «Р», образованную 
из ленты оранжевого цвета, и сим-
волизирует «активность, молодость, 
стремление к новизне». Слоган ка-
нала — «Новое измерение». В офор-
млении развлекательных и доку-
ментально-публицистических про-
грамм появятся оттенки оранжево-
го, а в информационном вещании — 
синий цвет. Затраты на ребрендинг 
и смену эфирного оформления «соот-
ветствуют рынку» и близки к $1 млн, 
уточняют на РЕН ТВ.
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Как стало известно ”Ъ“, в Мос
кву для переговоров с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым 
4–5 февраля может приехать 
госсекретарь США Джон Кер
ри. Если стороны обо всем до
говорятся, это будет его первый 
визит в Россию с начала укра
инского кризиса. Приезд Джо
на Керри станет знаком того, 
что Вашингтон решил принять 
более активное участие в уси
лиях по урегулированию кон
фликта на Украине. Ожидается 
также, что главы внешнеполи
тических ведомств обсудят ряд 
острых проблем в двусторон
них отношениях, включая арест 
в США российского банкира, 
 который обвиняется в работе 
на  разведку РФ.

По информации 
”
Ъ“, россий-

ская и американская стороны уже 
несколько дней прорабатывают 
возможность приезда в Москву гос-
секретаря США Джона Керри. Ви-
зит предварительно намечен на 
4–5 февраля, однако окончательно 
не подтвержден. Если стороны обо 
всем договорятся, это будет первая 
поездка главы американской ди-
пломатии в Москву с мая 2013 года.

Отношения РФ и США были не-
простыми уже тогда — незадолго 
до приезда Джона Керри Москва 
и Вашингтон обменялись черны-
ми списками невъездных граждан. 
Тем не менее стороны еще над-
еялись укрепить сотрудничество 
в сферах, представляющих взаим-
ный интерес, и готовили соглаше-
ния к намеченной на июнь 2013 го-
да встрече президентов Владимира 
Путина и Барака Обамы.

Сегодня ситуация кардиналь-
но иная: отношения РФ и США пе-
реживают самый тяжелый пери-
од с окончания холодной войны. 
США приостановили фактически 

все практическое сотрудничество 
с РФ и ввели в отношении нее не-
сколько пакетов санкций. Осенью 
прошлого года Барак Обама причи-
слил действия Москвы на украин-
ском направлении к главным ми-
ровым угрозам (наряду с группи-
ровкой «Исламское государство» 
и вирусом Эбола). А в своем недав-
нем послании «О положении стра-
ны» глава Белого дома объявил, что 
РФ «изолирована», а ее экономика 
«находится в плачевном состоя-

нии» (см. 
”
Ъ“ от 22 января). Влади-

мир Путин же на днях назвал про-
исходящее на Украине «граждан-
ской войной», где воюет не украин-
ская армия, а «иностранный натов-
ский легион», цель которого «сдер-
живание России». А вчера глава ад-
министрации президента РФ Сер-
гей Иванов, заявил, что США ис-
пользуют Украину как инструмент 
для решения своих задач: «Стано-
вится более очевидным, что наши 
западные партнеры, прежде всего 
заокеанские, рассматривают Укра-
ину просто как инструмент, таран 
для решения своих внешнеполи-
тических задач, одна из них — это 
рассорить ЕС и РФ».

Ситуация на Украине навер-
няка станет ключевой темой го-

товящегося визита Джона Керри 
в Москву. США, не участвовавшие 
в многосторонних переговорах 
по урегулированию украинско-
го кризиса с момента апрельской 
встречи в Женеве, не прочь воз-
обновить активное участие в уси-
лиях по деэскалации в Донбассе. 
Это Джон Керри, в частности, дал 
понять Сергею Лаврову в ходе те-
лефонной беседы 25 января. Гла-
ва МИД РФ тогда заверил колле-
гу, что Москва готова «сделать все 
от нее зависящее для побужде-
ния сторон к мирному решению 
при понимании, что реальные 
результаты могут быть достиг-
нуты исключительно через пря-
мой диалог с Донецком и Луган-
ском, от которого Киев всячески 

уклоняется». В свою очередь, Сер-
гей Лавров призвал США «употре-
бить свое влияние на украинское 
руководство, чтобы добиться от-
каза от ставки на военный сцена-
рий». Ожидается, что переговоры 
по Украине в том или ином форма-
те состоятся и на полях Мюнхен-
ской конференции по безопасно-
сти 6–8 февраля, где примут учас-
тие как главы МИД РФ и США, так 
и министр иностранных дел Укра-
ины Павел Климкин.

На фоне возобновившихся 
в Донбассе боевых действий Барак 
Обама пригрозил Москве ужесто-
чением санкций, обвинив в обо-
стрении ситуации «поддержива-
емых Россией сепаратистов с рос-
сийским оборудованием, финан-
сированием, российской подго-
товкой и российскими войска-
ми». Ввести в отношении РФ но-
вые ограничительные меры гото-
вится и Евросоюз (см. материал на 
стр. 5). Если же в ближайшее время 
в урегулировании будет достигнут 
существенный прогресс, это, воз-
можно, смягчит санкционный на-
строй Запада.

Ожидается также, что минис-
тры обсудят ряд других острых 
международных проблем — си-
туацию в арабо-израильском уре-
гулировании и вокруг иранской 
ядерной программы, обстановку 
в Сирии и международные усилия 
по борьбе с «Исламским государ-
ством». Кроме того, дипломаты 
не смогут обойти проблемы в дву-
сторонних отношениях и, в част-
ности, арест в США заместите-
ля главы нью-йоркского офиса 
Внешэкономбанка Евгения Буря-
кова по обвинению в незаконной 
разведывательной деятельности 
на территории США (см. 

”
Ъ“ от 28 

 января).
Елена Черненко

Гостьсекретарь США
В Москве готовятся к визиту Джона Керри

Глава МИД РФ Сергей Лав
ров и госсекретарь США 
Джон Керри могут объеди
нить  усилия по деэскалации 
 конфликта на Украине   
ФОТО ЮРИЯ ГРИПАСА

Вчера стало известно, что газовый спор 
России и Украины в Стокгольме будет 
разрешен не раньше весны 2016 го
да. Это значит, что сторонам не избе
жать еще полутора лет трудных пере
говоров в ручном режиме: нынешняя 
зима показала, что при всем желании 
Киев обойтись без российского газа не 
может. Единственный шанс для Украи
ны — резкое изменение позиции Слова
кии по виртуальному реверсу. До сих пор 
страна сохраняла лояльность контрак
там с «Газпромом», но его планы по пол
ному отказу от транзита через Украину, 
то есть и через Словакию, могут заста
вить Братиславу повернуться в сторо
ну Киева.

Стокгольмский арбитраж начнет слуша-
ния по встречным искам «Газпрома» и «На-
фтогаза Украины» не ранее февраля—мар-
та 2016 года, говорится в опубликованной 
вчера отчетности российской монополии 
по МСФО за третий квартал 2014 года. Таким 
образом, вопреки ожиданиям Киева и ЕС, 
арбитраж не решит спор по цене на газ до 
следующего отопительного сезона.

Иски в рамках контракта на покупку га-
за от 2009 года обе компании подали 16 ию-
ня 2014 года. «Газпром» требовал уплаты дол-
га за газ в размере $4,5 млрд, который «Нафто-
газ» накопил за ноябрь—декабрь 2013 года 
и апрель—июнь 2014 года. Часть долга была 
погашена, и сейчас, по версии России, он со-
ставляет $2,44 млрд с учетом пеней. «Нафто-
газ» сумму не признает, считая цену газа завы-
шенной. Сам он требует ретроактивного сни-
жения цены на газ с 20 мая 2011 года и возме-
щения переплаты (не менее $6 млрд). Компа-
ния настаивает и на отмене пункта контракта, 
который запрещает реэкспорт газа. Кроме то-
го, 13 октября прошлого года «Нафтогаз» подал 
в Стокгольм еще один иск, оспаривая положе-
ния контракта с «Газпромом» на транзит газа. 
В отчете российской монополии говорится, 
что «Нафтогаз» требует компенсацию за недо-
статочные объемы транзита в 2009–2013 годах 
($3,2 млрд) плюс проценты, изменения форму-
лы и размера транзитного тарифа. Общая сум-
ма требований — $6,2 млрд. Панель арбитров 
по делу сформирована 11 декабря 2014 года.
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Отсрочка газовой 
независимости
Украине придется говорить с «Газпромом»  
еще полтора годаВчера под Москвой прошел первый день 

семинарасовещания губернаторов, 
глав законодательных собраний и мэ
ров крупных городов, в ходе которого 
им  читали лекции историки, литерату
роведы, глава президентской админи
страции и сам президент. Лекции слу
шал и специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ. И пришел к вы
воду, что идея очень интересная, но 
зачем историки вчера так энергично 
переписывали историю, а литературо
веды — литературу? И неужели Досто
евский в «Бесах» на самом деле пытался 
предсказать кровавый Майдан?

Корпоративный университет Сбербан-
ка на окраине подмосковной деревни Ано-
сино обязательно произведет сильнейшее 
впечатление на неподготовленного зрите-
ля, каким показали себя не только губер-
наторы, главы законодательных собра-
ний и мэры крупных городов, приехавшие 
сюда на семинар-совещание (а проще — 
на курсы повышения квалификации), но 
и президент России.

Цепь общежитий, гораздо больше похо-
жих на высокогорные пятизвездные отели, 
расположена «на активном рельефе» (так 

в справке Сбербанка). Теннисные корты, 
футбольное поле, бассейн, конференц-зал на 
500 мест. А прежде всего становится отчего-
то неспокойно на душе, когда окидываешь 
взглядом с активного рельефа всю эту терри-
торию, на которой время от времени живут 
и обучаются сотрудники Сбербанка: божест-
венные виды подмосковного белого безмол-
вия… И почему же неспокойно так при ви-
де него? А потому что хочется высказаться: 
«Чтоб я так жил!»

Можно назвать появление университета 
в конце прошлого года актом «социальной 
ответственности» (из справки). Можно — 
объектом деловой роскоши (из собственных 
впечатлений). А лучше промолчать — чтоб 
не сглазить.

Вчера утром губернаторы сначала удос-
тоились часовой лекции Сергея Иванова. 
В этом смысле идея привозить их на такие 
семинары, безусловно, продуктивная: гла-
ве президентской администрации или ми-
нистру иностранных дел не выступить же 
один на один перед каждым из 85 глав ре-
гионов, глав заксобраний или перед ка-
ждым мэром.

новости — с2

История — мать порядка
Как губернаторов учили Родину любить  
на спецсеминаре с участием президента

новости | Строить мост  
через Керченский пролив будет  
«Стройгазмонтаж» Аркадия Ротенберга —3
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Вниманию  
арбитражных управляющих 
и иных заинтересованных лиц!
В соответствии с пунктом 2 статьи 3  Федерального 
закона №405-ФЗ от 01.12.2014 «О внесении 
 изменений в Федеральный закон ”О несостоятельно-
сти (банкротстве)“» уведомляем о произведенной 
 индексации цены опубликования сведений, указан-
ных в пункте 1 статьи 28 Федерального закона 
от 26.10.2002 №127-ФЗ «О несостоятельности 
 (банкротстве)», на индекс роста потребительских цен 
за прошедший год. Новая цена составляет 177,29 руб. 
(включая НДС 18%) за 1 кв. см и применяется к объ-
явлениям, которые будут напечатаны в газете «Ком-
мерсантъ» начиная с 7 февраля 2015 года.

новости | Прекращено уголовное 
преследование зампреда ВЭБа  
Анатолия Балло —4
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А выговориться, чтобы им было понят-
но, чем живет Кремль, Смоленская пло-
щадь или Сбербанк (и чтобы они поняли, 
из каких соображений им впредь руко-
водить жизнями людей в регионах), есть 
смысл. И слушателям, конечно, этот про-
ект должен быть, конечно, гораздо инте-
ресней, чем их лекторам. Хотя бы потому, 
что лекторы, которые никому и не сни-
лись (исключая президента, который, как 
известно, снится многим, и в основном да-
мам), находятся тут в шаговой доступности.

После лекции Сергей Иванов ответил 
на вопросы, и это оказалось интересней са-
мой лекции. Первый вопрос из зала ему за-
дал губернатор Ростовской области Васи-
лий Голубев.

— О больном, да? — предположил Сер-
гей Иванов.

— Да...— вздохнул губернатор.
Это и правда было о больном: про 

1,8 млн беженцев с Украины в России, кото-
рые прошли в прошлом году через Ростов-
скую область, про то, что утихший было по-
ток за последние две недели снова стал бур-
ным…

— Ростовская область стала прифронто-
вой,— согласился Сергей Иванов.— Хочу 
сказать «спасибо» всем главам регионов за 
то, что принимали их как родных… А они 
и есть наши родные! Это не иностранцы, 
не пришельцы, а наши родные… И сейчас 
нам надо вернуться к весенне-летней схе-
ме и направлять беженцев в другие реги-
оны, чтобы они не оставались только в Ро-
стовской области… Надо относиться к это-
му, извините, как к святому долгу!

Впрочем, Сергей Иванов старался заинте-
ресовать глав регионов и практическими со-
ображениями:

— Жалуемся, что у нас все специалисты 
широкого профиля — юристы или менедже-
ры. А это квалифицированные рабочие — 
вот и пользуйтесь!

Он согласился, что беженцев очень много:
— Так ведь почти год идет гражданская 

война!
И Сергей Иванов в двух словах описал со-

стояние дел на Украине и в других странах. 
Задача США в этой истории, кроме того что-
бы разобраться наконец с Россией,— «по-
строить Евросоюз».

— Если бы их волновала судьба украин-
ского народа, давно дали бы денег! (Вообще-
то США накануне решили же дать Украине 
$2 млрд.— А. К.). А так… Руководство Укра-
ины — все они, так скажем, небедные лю-
ди. Если что — отъедут, как говорят в рус-
ских кругах… А простые люди будут и даль-
ше страдать.

По словам Сергея Иванова, сейчас поя-
вился и другой поток беженцев с Украины 
— уклоняющихся таким радикальным спо-
собом от мобилизации:

— Как Шариков говорил: на учет возь-
мусь, а воевать не пойду!

Зал слушал главу президентской админи-
страции, кажется, затаив дыхание. Многие 
записывали. Перед людьми открывались но-
вые горизонты: они могли теперь уверенно 
оперировать у себя дома на совещаниях, да 
и просто в разговорах с подчиненными, да 
и просто с людьми на улицах, да даже и с до-
машними… именно этими словами: в кон-
це концов, их тут произносили такие люди.

Им самим и думать над этим всем теперь 
не нужно было: вот, уже подумал человек.

А потому что кто-то и не рисковал думать, 
кому-то не хотелось, а кто-то и не мог. А тот, 
кто рисковал, теперь должен был подумать, 
верно ли он об этом думал раньше.

Сергей Иванов поделился своим мнени-
ем о письме Владимира Путина Петру Поро-
шенко:

— Там было написано: давайте сделаем, 
отведем войска по той линии, которую Ки-
ев считаем удобной! Но где Порошенко? Вот 
в Давосе был: продемонстрировал кусок ме-
талла с дырками и тем самым, видимо, сде-
лал свой вклад в мировую экономику.

Подробно отозвался Сергей Иванов и на 
возмущенный вопрос председателя Курул-
тая Башкортостана Константина Толкачева 
об уже не прекращающихся попытках пере-
смотреть итоги Второй мировой войны:

— Обратите внимание: все эти заявления 
следуют из уст молодой Европы. Теперь и Ук-
раина семимильными шагами начала про-
двигаться в сторону демократии, что мы и 
видим каждый день на экранах телевизо-
ров! (видимо, он имел в виду сводки госка-
налов с фронта.— А. К.) Это я с иронией про-
изношу… А у ветеранов, когда с ними гово-
ришь об этом, слезы на глаза наворачива-
ются… Спрашиваешь их, какой националь-
ности были те, кто в составе 60-й армии осво-
бождал Освенцим, а они вопроса такого не 
понимают: они никогда даже не думали, кто 
какой национальности с ними рядом воюет.

Сергею Иванову понятно, почему руко-
водство Польши предлагает отмечать 9 Мая 

в Гданьске: чтобы у европейских лидеров бы-
ла возможность не поехать в Москву.

— Но как можно в Гданьске отмечать по-
беду?! Там началась Вторая мировая война! 
Но где победа-то?!. А то, что 600 тыс. наших 
солдат сложили головы при освобождении 
Польши, это наши партнеры не хотят пони-
мать. И это кощунство.

Было очевидно, что этой информации со-
бравшимся хватит до следующей лекции.

С лекцией по истории выступил Алек-
сандр Мясников, писатель и историк. Лек-
ция называлась «Дом Романовых». 

Позже своими впечатлениями о лекции 
поделился губернатор Кировской области 
Никита Белых.

— Да,— кивнул он,— я задал вопрос Мяс-
никову насчет того, является ли услышан-
ное официальной версией теперь. Потому 
что одно дело — рассказывать исторические 
анекдоты: как Екатерина и Меньшиков ка-
ждое утро начинали с того, что обсуждали, 
какую водку им пить. И что наш проигрыш в 
Крымской войне — миф: Россия ведь не по-
теряла ни метра своей земли. Но мы тогда не 
землю потеряли. Мы море потеряли! Нам за-
претили там собственный флот иметь!

— Да, это точно…— покачал головой по-
дошедший глава Крыма Сергей Аксенов.— 
Что ж, у каждого своя версия…

Свою он, впрочем, не озвучил: послед-
ний год жизни, видимо, приучил его не де-
лать скоропалительных выводов, тем более 
вслух.

— Вот именно! — воскликнул Никита Бе-
лых.— Это версии! Я ж не против историче-
ских баек! И они, может, нужны, чтоб попу-
ляризировать историческую науку (тем бо-
лее в такой малоподвижной аудитории, 
которую сама работа приучает учить, а не 
учиться.— А. К.)! Но я же вижу, как рядом со 
мной человек сидит и в блокнот конспекти-
рует: «Русского царя убил сын основателя МI-
6. Это неслучайно!»

Александр Мясников, судя по всему, был 
яростным западником — в том смысле, что 
был убежден: все беды России идут с Запада. 
Он даже отказывал в праве одному русскому 
человеку убить другого русского человека.

Лектор и правда рассказывал удивитель-
ную историю: про Джона Ди, который в на-
чале XVII века был крупнейшим астрономом 
Англии и, по слухам, агентом английской 
разведки. Подтверждением этого служит то 
обстоятельство, что он писал английской 
королеве Елизавете письма и подписывал-
ся «007». Так что когда сняли первый фильм 
про Бонда, все совпало: конечно, и Джон Ди 
был шпионом.

А сын его, то есть Роберт, или Арсений Ди, 
работал в Москве, в порыве откровенности 
рассказал губернаторам Александр Мясни-
ков, придворным лекарем у Михаила Федо-
ровича Романова, который скончался в 1645 
году в возрасте 49 лет.

В Wikipedia написано, что от «водяной бо-
лезни».

Более того, позже вечером Никита Белых 
провел собственное расследование и при-
шел к удивительным выводам:

— В Wikipedia и правда написано, что 
«его лекарем в это время был англичанин 
Арсений Иванович Дий (Роберт Ди), отец ко-
торого был важным лицом в тогдашней бри-
танской разведке».

— И идет ссылка,— рассказал по моей 
просьбе, уже по телефону, Никита Белых.— 
Я тоже по ней прошел. И все встало на место: 
ссылаются на выступление 6 ноября 2013 го-
да на форуме «Русь православная» Александ-
ра Федоровича Мясникова! Того самого, ко-
торый нам сегодня лекцию читал!

Так замкнулось это мрачное кольцо рос-
сийской истории. Истории про одного исто-
рика.

— Да они как будто семиклассникам чита-
ли лекцию! — возмутился между тем стояв-
ший рядом с губернатором Самарской обла-
сти Николай Меркушкин.

— А Карла XII, значит, убили пугови-
цей, залитой свинцом! — продолжал Ники-
та Белых.— А может, лучше сказать, что его 
смерть — одна из самых загадочных в исто-
рии и что это только одна из версий?

Действительно, лектор чуть не каждую 
свою новую мысль начинал с фразы: «Да, мы 
же знаем, что…»

— Абсолютно прав! — приобнял Ники-
ту Белых возвращавшийся с обеда губерна-
тор Нижегородской области господин Шан-
цев.— Думают, мы ничего не знаем! Все мы 
знаем!

И еще пара человек от души поблагодари-
ли Никиту Белых за то, что он один вслух по-
стоял за губернаторскую честь.

Ведь остальные остались сидеть.
— А Герцена, значит, финансировал Рот-

шильд, чтобы тот покупал разоблачающие 
правительство документы и публиковал 
их…— уже устало припоминал Никита Бе-
лых.

Более того, лектор заявил, что истинный 
основатель или по крайней мере идейный 
вдохновитель движения WikiLeaks — имен-
но Герцен.

Никита Белых между тем рассказал, что 
первый раз он присутствовал на такой уче-
бе в июне 2013 года:

— Я очень хорошо запомнил, потому что 
это попало на мой день рождения: 13 июня. 
А учеба продолжалась три дня, с 12-го по 14-
е, так что соскочить не представлялось ни-
какой возможности. Но я не пожалел: были 
лекции по экономике, одну читал Греф, я ее 
до сих пор всю помню. Вообще-то сама идея 
классная, правда, экономика в этот раз при-
ходится только на субботу…

Впрочем, лекция Германа Грефа ждала 
Никиту Белых и в этот вечер.

А Александра Мясникова организаторы 
потом попросили ответить, он выступил и 
сказал, что не хотел бы развивать политиче-
скую дискуссию.

Между тем дискуссия состоялась: через 
некоторое время с лекцией об истории со-
ветской России выступил еще один историк, 
который заявил, что не надо бы все сводить 
только к тлетворному влиянию Запада. Его 
собственная лекция уложилась минут в со-

рок и вместила в себя этапы от победы боль-
шевиков до победы в Великой Отечествен-
ной войне. Больше он рассказать просто не 
успел, хотя очень хотел.

По словам этого историка, во всех бедах 
России виновата она сама. Большевики при-
шли к власти, потому что умело меняли так-
тику, а страна была в глубоком кризисе…

То есть в его лекции звучало слово «кри-
зис».

Звучало оно и в выступлении, а вернее, 
тоже в лекции приехавшего (вернее, приле-
тевшего) в университет Сбербанка Владими-
ра Путина.

Университет не оставил его равнодушным:
— Греф красиво здесь все организовал! 

А что вы смеетесь?!. Полезно иметь такой 
центр для подготовки и переподготовки ка-
дров!

Смеялись-то губернаторы не потому, что 
иметь такой центр они считали неполез-
ным. Горьким был этот смех. И Владимир 
Путин, судя по всему, понял, о чем они сме-
ялись:

— Конечно, не у всех есть такие средства, 
как у Сбербанка, но можно и поскромнее. 
Подумайте об этом!

Боюсь, время оставит от всего этого вы-
сказывания президента только фразу «мож-
но и поскромнее».

Губернаторам и мэрам достались очень 
неплохие слова:

— Каждый из вас обладает широкими 
полномочиями и, если говорить прямо, счи-
тает себя хозяином на своей земле — в хоро-
шем смысле этого слова… не выхолащивая 
демократическое содержание.

Президент признался, что кое о чем «под-
забыл, полагая, что финансы и экономика 
всегда будут вне политики, о чем мы часто 
слышали со стороны»:

— Выяснилось, что это совсем не так, что 
это, наоборот, используется как очень мощ-
ный инструмент политического давления.

Он сказал, что в каждом регионе должен 
быть свой план по борьбе с кризисными яв-
лениями — так, как было в 2008–2009 годах:

— Вы помните, тогда в каждом регионе 
— я просил тогда коллег в регионах сделать 
это, и это было тогда сделано — были созда-
ны свои планы. И сейчас их нужно тоже сде-
лать. Они должны быть предельно конкрет-
ными и прозрачными. Никаких абстракт-
ных рассуждений, никакого популизма. 
Нужны четкие, измеримые ориентиры и по-
казатели. В планах должны даваться ясные 
ответы на вопрос, как будут достигаться по-
ставленные цели.

И правда так и было. Впрочем, далеко не 
все губернаторы помнят об этом: больше по-
ловины их сменилось за это время.

Еще одна антикризисная мысль прозву-
чала в первый раз:

— Кстати, так же как и в прошлый период 
кризиса, с учетом того, как складывается си-
туация, с новыми проектами нужно, конеч-
но, быть очень аккуратными. Нужно, без-
условно, завершать все то, что было начато, 
и очень аккуратно подходить к новым про-
ектам, имея в виду четкое понимание того, 
как будут обеспечены источники финанси-
рования.

А поскольку четкому пониманию, как и 
деньгам, в этой ситуации взяться неоткуда, 
то все примерно понятно.

Президент призвал губернаторов и мэ-
ров забыть о разногласиях, перестать выяс-
нять, кто главнее, а глав областных заксобра-
ний — привлечь к работе все парламентские 
фракции.

То есть речь идет о мобилизации, пока на 
их уровне. 

— Самое бесперспективное сегодня — 
жить в логике выжидания,— предупредил он.

А лучше бы сказал это министрам и топ-
менеджерам ЦБ.

Важнейшая часть работы в регионах в 
ближайшее время — «организовать работу 
по защите правды о Второй мировой войне»:

— Вы знаете, до каких абсурдных, я бы 
сказал даже, позорных заявлений дошли не-
которые наши оппоненты. Ради политиче-
ских амбиций, ради того, чтобы сдержать 
Россию, в конечном итоге и изменить исто-
рию… Ведь это нам только иногда кажется, 
что они (оппоненты на Западе вроде минис-
тра иностранных дел Польши.— А. К.) несут 
какой-то бред, просто бред, это проскочит и 
никто не обратит внимания. Нет, это просто 
закладывается в голову миллионам людей, а 
потом будут на это еще ссылаться, как на ка-
кой-то источник!

Ну конечно, согласился я, уже когда пи-
сал эти строки. Это же история Александра 
Федоровича Мясникова про лекаря англий-
ской разведки Арсения-Роберта Ди и про ци-
тату в Wikipedia! Еще один круг замкнулся.

Откуда-то и Владимир Путин очень хоро-
шо знает про такие приемчики.

— Поэтому,— добавил президент,— нель-
зя мимо проходить, обязательно нужно ре-
агировать на подобную чушь, которая каза-
лась бы чушью на первый взгляд, а это очень 
вредная чушь!

Владимир Путин улетел, а они остались 
— для того чтобы выслушать еще одного лек-
тора, на этот раз специалиста по русской и 
зарубежной литературе. Юрий Вяземский, 
бессменный двадцатилетний ведущий про-
граммы «Умники и умницы», прочел лек-
цию «Русская культура и российская иден-
тичность».

— Еще Александр Сергеевич Пушкин на-
чал заглядывать в бездну, то есть,— пояснил 
он,— читать Шекспира. И то же могу сказать 
про Гоголя и многих других. Они пересажи-
вали увиденное на русскую почву. И это ста-
новилось русской культурой.

Еще один западник, с тревогой подумал я. 
Ну хорошо хоть не почвенник.

Я думал, Юрий Вяземский имеет в виду, 
что русская культура произрастает из почвы 
западной.

Но как глубоко я ошибся! Разве это он 
имел в виду! Он хотел рассказать, как глубо-
ко русская культура перепахала западную 
почву, не оставив на ней ни камешка, хотя 
бы в виде надгробия.

Понял я это из того, какими примера-
ми Юрий Вяземский иллюстрировал свою 
мысль.

— Мне иногда кажется,— говорил он,— 
что американцы пытаются выстроить весь 
мир по своему образцу по Гамлету: он мстил 
за смерть отца, это был его комплекс, дру-
гая сторона которого — комплекс превос-
ходства!

То есть Юрий Вяземский спикировал на 
одну и ту же тему дня по-своему: с высоты 
мировой литературы. В этом он видел свое 
предназначение на этом форуме.

— А черный пудель Мефистофеля Гете ча-
сто оказывается… Греф ушел? — озабочен-
но переспросил Юрий Вяземский и когда 
продолжил, стало более понятно, почему он 
вдруг всуе упомянул главу Сбербанка.— …
Рядом с немцем, когда тот начинает переина-
чивать общечеловеческие ценности. Но нет, 
я не про Грефа!..

Остается сказать, что у французов Юрий 
Вяземский выявил комплекс Командора.

Не то у нас. Он цитировал русских писа-
телей, и только после этого становилось яс-
но, как велик русский человек, не говоря уж 
о самих этих писателях, и вскоре дошел до 
самой сути:

— А Достоевский с его «Бесами»?! Что это, 
если не предсказание того кровавого Майда-
на, который нас ждал?!!

Он помолчал, давая возможность губер-
наторам осмыслить сказанное.

— Зараза литературы, от которой мы, как 
кажется, не очень-то и зависим,— после па-
узы продолжил Юрий Вяземский,— проса-
чивается и в экономику, и в политику… И у 
нас сейчас такое время, когда должен быть 
расцвет на всех трех этажах (в литературе, 
политике и в экономике.— А. К.)! Я верю в 
этот рассвет! И это зависит от вас! Вы хозяе-
ва, я согласен с президентом! И главное, я 
это чувствую!!

Аплодисменты.
Занавес.
Железный.
Андрей Колесников

История — мать порядка
с1

Участники семинара приветствовали 
своего основного спикера с таким эн-
тузиазмом, словно уже не ожидали его 
увидеть ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Правительство 
навело мост 
к Аркадию Ротенбергу
«Стройгазмонтаж» построит переход  
через Керченский пролив

Борис Титов просит прощения за всех
Бизнес-омбудсмен подготовил свой вариант амнистии капиталов

Экспертная группа при уполно-
моченном по защите прав пред-
принимателей Борисе Титове 
сформулировала свое видение 
амнистии капиталов, анонси-
рованной президентом Влади-
миром Путиным. Предложенная 
конструкция распространяет ам-
нистию не только на физических, 
но и на юридических лиц — вла-
дельцев денежных средств, цен-
ных бумаг, недвижимости и иных 
активов. Под амнистию пред-
ложено подвести лишь налого-
вые, таможенные и валютные 
преступления. Из-за требований 
FATF отмывание денег в прощае-
мый перечень не включено, одна-
ко для всех уголовных дел, кото-
рые будут появляться по итогам 
амнистии, предлагается услож-
ненный порядок их возбуждения.

Механизм амнистии капита-
лов Белый дом должен представить 
президенту до 15 июля этого года. 
По словам замминистра финансов 
Сергея Шаталова, первая пример-
ная конструкция появится не ранее 
марта. Напомним, декабрьское «тех-
задание» правительству Владимир 
Путин сформулировал в самом об-
щем виде: решившие «легализовать 
свои средства и имущество в России» 
должны получить «твердые право-
вые гарантии» дальнейшего отсут-
ствия у правоохранителей вопросов 
об источниках происхождения акти-
вов. Сразу после появления поруче-
ния Минфин поставил перед прави-
тельством четыре не проясненных 
президентом вопроса: должна ли 
амнистия распространиться на лю-
бые зарубежные активы физлиц или 
только на деньги на счетах; надо ли 
переводить средства в российские 
банки и перерегистрировать акти-
вы в РФ или достаточно просто «рас-
крыться»; должен ли уплачивать-
ся налог с декларируемых активов; 
должно ли «отсутствие вопросов» у 
правоохранителей распространять-
ся на доходы от нелегальной торгов-
ли наркотиками и оружием, финан-
сирование терроризма и прочие по-
добные операции. Последний во-
прос заинтересовал и международ-
ную «антиотмывочную» организа-
цию FATF, членом которой Россия 
является c 2003 года.

Не дожидаясь наработок чинов-
ников, экспертная группа при биз-

нес-омбудсмене РФ Борисе Титове 
подготовила свою конструкцию ам-
нистии, содержащую ответы на по-
ставленные Минфином вопросы. 
Она предусматривает «прощение» 
не только физических, но и юриди-
ческих лиц — формальных и факти-
ческих владельцев активов (деньги, 
ценные бумаги, недвижимость и так 
далее). Речь при этом идет об активах 
как за рубежом, так и в России. Воз-
вращать деньги и активы из офшо-
ров необязательно — достаточно их 
«раскрыть». При подаче спецдекла-
рации надо будет перечислить объ-
екты амнистии без указания способа 
их получения. Однако для соблюде-
ния требований FATF в декларации 
надо будет гарантировать, что дохо-
ды получены законным путем или 
по амнистируемым преступлениям. 
Перечень последних закрытый и ог-
раничен налоговыми, таможенны-
ми и валютными преступлениями. 
Им посвящены восемь статей Уго-
ловного кодекса (об уклонении от 
уплаты налогов, о невозврате валют-
ной выручки, о контрабанде налич-
ности), 13 статей КоАП и шесть ста-
тей Налогового кодекса. 

Плата за амнистию — 1–2% с за-
явленных денежных сумм, активы 

эксперты налогом предлагают не 
облагать. Сроки кампании — с 1 ию-
ля 2015 года по 1 января 2016-го. По 
словам Бориса Титова, принципи-
альная позиция бизнеса — сроки 
должны быть синхронизированы с 
началом действия закона о контр-
олируемых иностранных компани-
ях, то есть последний следует «при-
держать». «Перед тем как применить 
кнут (закон о контролируемых ино-
странных компаниях.— 

”
Ъ“), госу-

дарство должно предложить пря-
ник», — говорит бизнес-омбудсмен.

Самый проблемный вопрос ам-
нистии — гарантии безопасности 
ее участников. Статьи 174 УК об от-
мывании денег, часто «пристегивае-
мой» правоохранителями к статьям 
об уклонении в перечне амнистиру-
емых нет. Включить ее в список не-
возможно из-за требований FATF, 
придерживаться которых при объ-
явлении амнистии уже пообеща-
ли Минфин и Росфинмониторинг. 
«При возникновении у правоохра-
нителей подозрений, что заявлен-
ные доходы получены неамнисти-
руемым способом, должен действо-
вать усложненный порядок возбу-
ждения уголовных дел,— говорит 
координирующий работу эксперт-
ной группы партнер адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афанась-
ев и партнеры» Михаил Казанцев.— 
Например, с согласия генпрокуро-
ра и с учетом заключения от упол-
номоченного по защите прав пред-
принимателей». 

Вадим Вислогузов

Как стало известно ”Ъ“, пре-
мьер Дмитрий Медведев под-
писал распоряжение о назна-
чении «Стройгазмонтажа» 
Аркадия  Ротенберга генподряд-
чиком по строительству моста 
из России в Крым. Судьба одно-
го из самых громких и полити-
зированных проектов в стране 
долго оставалась неопределен-
ной, до сих пор не готово даже 
ТЭО. Аркадий Ротенберг назы-
вает мост своим заключитель-
ным большим проектом, при-
знавая, что это своеобразная 
черная метка и полная изоляция 
от Запада.

Сегодня должно быть опублико-
вано распоряжение правительства, 
которым единственным исполни-
телем контракта на строительство 
моста через Керченский пролив ут-
верждается «Стройгазмонтаж», рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько источников, 

знакомых с ситуацией. О подготов-
ке распоряжения стало известно в 
середине месяца, но еще 21 января 
курирующий проект вице-премьер 
Дмитрий Козак говорил, что реше-
ние о генподрядчике не принято. 
Представители премьера Дмитрия 
Медведева и Дмитрия Козака от-
казались от комментариев. В Мин-
трансе лишь отметили, что «под-
готовили проект распоряжения и 
внесли в правительство».

Как рассказал 
”
Ъ“ сам господин 

Ротенберг (см. интервью на этой 
странице), подробной документа-
ции по проекту пока нет, не опре-
делена и его окончательная стои-
мость. С середины осени в качест-
ве ориентира назывались 228,3 мл-
рд руб., и бизнесмен называет циф-
ру реальной, но подчеркивает, что 
она еще может быть скорректирова-
на. Срок до конца 2018 года, о кото-
ром говорил президент Владимир 
Путин, Аркадий Ротенберг обеща-
ет выдержать, хотя источники 

”
Ъ“, 

знакомые с проектом, считают за-
держки неизбежными.

О строительстве моста было 
официально объявлено в марте 
2014 года. Изначально планирова-

лось, что его построят за счет госу-
дарственных и частных инвести-
ций, поэтому проведение инже-
нерных изысканий и разработку 
ТЭО поручили ГК «Автодор». Она 
создала специальную дочернюю 
компанию ОАО «Транспортный пе-
реход через Керченский пролив», 
которая стала заказчиком ТЭО: 27 
марта прошлого года конкурс на 
него выиграл «Гипротрансмост», 
входящий группу «Волгомост». ТЭО 
должно было появиться к началу 
ноября. Но в конце июля Дмитрий 
Козак объявил, что инвестором 
выступит «только государство» (за 
счет ФЦП «Развитие Крыма и Севас-
тополя до 2020 года»), и проект пе-
редали Росавтодору. Теперь за не-
го отвечает специально созданное 
ФКУ «Управление федеральных ав-
томобильных дорог 

”
Тамань“» (оно 

и будет заказчиком и организато-
ром строительства). В то же время 
судьба ТЭО проекта до сих пор ту-
манна. В «Волгомосте» еще в декаб-
ре подчеркивали, что разработали 
документ в срок и передали его чи-
новникам. По данным источников 

”
Ъ“, теперь документ «дорабатыва-

ется», а Аркадий Ротенберг уточ-
няет, что его специалисты все рав-
но будут сами уточнять «основную 
часть изысканий и оценок».

Непросто шел и выбор генпод-
рядчика. Господин Ротенберг гово-
рит, что Минтранс рассматривал 
«более 70 предложений», но кроме 
«Стройгазмонтажа» было известно 
только об одном возможном строи-
теле — «Стройтрансгазе» Геннадия 
Тимченко, который в начале декаб-
ря официально отказался от проек-
та. «Не хочется брать на себя репу-
тационные риски»,— пояснял он. 
Аркадий Ротенберг признает, что 
проект очень трудный, но для него 
это вызов.

Егор Попов,  
Елена Киселева

Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов предлагает 
предоставить бизнесу свободу 
маневра в ходе предстоящей 
амнистии, но с оглядкой на 
антиотмывочные правила FATF   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Сегодня первый вице-премьер 
Игорь Шувалов расскажет депу-
татам Госдумы об антикризисном 
плане правительства с целью за-
ручиться их поддержкой. Консо-
лидироваться ради преодоления 
кризиса призвал накануне все 
думские партии Дмитрий Мед-
ведев. КПРФ и «Справедливая 
Россия» на это пока не согласны, 
ЛДПР готова поддержать прави-
тельство, но выдвигает встреч-
ные условия. Собственные тре-
бования могут предъявить даже 
единороссы.

Представить антикризисный 
план правительства и подкрепить 
призыв Дмитрия Медведева (см. 

”
Ъ“ 

от 29 января) к думским партиям о 
консолидации придет сегодня на 
Охотный Ряд первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. Сопровождать его 
должна чуть ли не половина эконо-
мического блока правительства. Со-
вет палаты изменил режим работы, 
отменив заявления фракций, с ко-
торых обычно начинается пленар-
ное заседание. Сделано это, как счи-
тают в Думе, чтобы «не накалять об-
становку» перед встречей: заявле-
ния фракций обычно бывают пре-
дельно критическими. Впрочем, и 
сам формат правительственного 
часа предусматривает лишь обмен 
информацией и мнениями — ре-
шений не предполагается. Однако 

оценки и заявления, которые про-
звучат в ходе беседы, предельно яс-
но обозначат, насколько тверда под-
держка господина Медведева и его 
кабинета.

Думские единороссы вчера пу-
блично не высказали позиции, с 
которой они сегодня выступят по-
сле доклада первого вице-премье-
ра. Скорее всего, они раскритикуют 
правительство и объявят о его под-
держке. Осенью 2014 года при обсу-
ждении в Госдуме проекта бюдже-
та «Единая Россия» жесткостью кри-
тики мало уступала другим фрак-
циям и утвердила бюджет потому, 
что она «ответственная» партия. А 
уже в этом году на встрече с вице-
премьером Аркадием Дворкови-
чем (см. 

”
Ъ“ от 20 января) фракция 

публично предъявила правительст-
ву претензии в бездействии.

Глава думского комитета по эко-
номической политике Игорь Руден-
ский («Единая Россия») вчера хоть и 
заявил о поддержке антикризисного 
плана, но сразу же выдвинул встреч-
ные предложения: «Хотелось бы, что-
бы в 2015 году в первую очередь бы-
ла оказана поддержка реальному 
сектору. Главы комитетов по бюдже-
ту и финансовым рынкам Андрей 
Макаров и Наталья Бурыкина (оба — 
«Единая Россия») о своих требовани-
ях пообещали сказать во время об-
щения с Игорем Шуваловым.

«Не поддержать правительство 
в такой острой ситуации нельзя,— 
заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы 

от ЛДПР Игорь Лебедев.— Но мы 
не снимаем с правительства ответ-
ственности за кризис». Антикри-
зисный план не устраивает фрак-
ции прежде всего тем, что воспро-
изводит меры кризиса-2008. ЛДПР 
предложит его дополнить — со сво-
ими наработками выступит сегод-
ня лидер фракции Владимир Жи-
риновский.

КПРФ и «Справедливая Россия» 
«консолидироваться» с правитель-
ством не собираются. Зампред фрак-
ции «Справедливой России» Миха-
ил Емельянов заявил 

”
Ъ“, что «соци-

ально-экономический курс прави-
тельства нас не устраивает катего-
рически, и мы не будем поддержи-
вать заведомо ошибочные меры во 
имя ложно понятой консолидации». 
А зампред фракции КПРФ Сергей Ре-
шульский сказал 

”
Ъ“, что «поддержи-

вать план в такой ситуации — значит 
не уважать себя». Впрочем, жесткая 
позиция двух фракций несколько 
смягчается тем, что с критикой пра-
вительства будут выступать не Ген-
надий Зюганов и Сергей Миронов, а 
их заместители (соответственно Вла-
димир Кашин и Михаил Емельянов). 
Это оставляет партийным лидерам 
простор для маневра. 

Виктор Хамраев

Владелец «Стройгазмонтажа» АРКАДИЙ 
 РОТЕНБЕРГ рассказал ”Ъ“, почему взялся 
за проект строительства Керченского моста.

— Соглашаясь на строительство Керченского 
моста, вы понимали, что фактически это пол-
ная изоляция от Запада, черная метка и в лич-
ной жизни, и в бизнесе?
— Конечно, понимание было и есть. Но в 63 го-
да я больше думаю о том, что должен оставить по-
сле себя, что станет итогом жизни. Я живу в Рос-
сии и никуда не собираюсь уезжать. Везде побы-
вал уже. Бизнес тоже весь здесь. В принципе за гра-
ницей его никогда и не было. Ну да, теперь для ме-
ня закрыта экспансия за рубеж, но это не страш-
но. Более того, я давно планировал понемногу вы-
ходить из управления бизнесом. У меня сын боль-
шой уже, хорошая команда, молодые ребята. А я 
думал реализовать кое-какие наработки и мысли 
в других сферах — в спорте, например. Но появил-
ся проект моста, и я посчитал важным его реализо-
вать. Важным — для страны.
— А вас не беспокоило, что сыну достанется 
бизнес, уже всерьез ограниченный санкциями?
— Процесс продажи части бизнеса сыну я начал 
задолго до санкций, мы шли к этим сделкам не-
сколько лет.
— Теперь будете дистанцировать сына от сво-
их проектов?
— Сегодня он не связан с моим бизнесом, разви-
вает свои проекты.
— То есть мост нельзя назвать хорошей для 
вас историей?
— Как посмотреть. Это трудный проект в любом 
случае, даже просто технологически, но, с другой 
стороны, этим он и интересен. При всем том для 
меня это точно хорошая история. Рад, что прави-
тельство приняло положительное решение. Как 
я уже сказал, для меня это, видимо, заключитель-
ный большой проект — и не с целью зарабатыва-
ния денег. Он, если позволите, мой вклад в разви-
тие страны. Это правда так.
— Кроме вас среди возможных строителей на-
зывали структуры Геннадия Тимченко. Кто-
то еще был?
— Насколько я знаю, Минтранс рассмотрел более 
70 предложений. Шли длительные конкурентные 
переговоры. Требования государства были доста-
точно жесткими — и по срокам строительства, и 
по стоимости, и по гарантиям исполнения кон-
тракта, которые должен предоставить подрядчик.
— Не обидно, что господину Тимченко разре-
шили отказаться?
— Нет. Я рад, что выбрали нас.
— Когда было принято решение о вашем уча-
стии в строительстве и кто вел переговоры?
— Разговоры на экспертном уровне велись не-
сколько месяцев. Осенью прошлого года, когда 
нам предложили принять участие в конкурент-
ных переговорах, я собрал коллег, мы все обсуди-
ли, я же сам менеджер, а не строитель. Они всесто-
ронне проанализировали, сказали, что все техни-
ческие возможности есть и что с проектом спра-
вимся. В январе Дмитрий Козак (вице-премьер, 
курирующий проект.— 

”
Ъ“) позвал меня, мы под-

твердили в правительстве свои обязательства по 
условиям контракта, все обсудили более конкрет-
но. Окончательное решение было принято на со-
вещании у премьера.
— Проект обсуждался 20 января на совеща-
нии у Дмитрия Медведева, о чем именно шла 
речь, о финансировании?
— Совещание было, да, но финансирование не 
обсуждалось. Подробной проектно-сметной до-
кументации пока нет, она появится после окон-
чания стадии проектировки. Как раз на этом со-
вещании было принято окончательное решение, 
что мы строим мост.
— Но «Стройгазмонтаж» никогда не строил 
мосты, у него нет таких компетенций, в отли-
чие от «Мостотреста». Разве не было бы логич-
но привлечь к проекту эту компанию?
— Нет, я пока такой вариант не рассматриваю. 
Мы ведем переговоры с зарубежными компания-
ми — например, с турецкими строителями, кото-
рые сами на нас вышли. В ближайшее время тех-
нические специалисты поедут это обсуждать. Мы 
их предупредили прямо — могут быть санкции, а 
они говорят, что решат этот вопрос.
— Весной и летом говорилось о возможном 
участии в проекте китайских компаний, это 
еще актуально?
— Китайцев пока нет, но мы ведем переговоры с 
компаниями из Южной Кореи. Они хорошо стро-
ят, и у них есть опыт в подобных проектах.
— Беря на себя такой тяжелый проект, вы 
рассчитываете на какие-то дополнительные 
«пряники» от государства?
— Да нет, какие «пряники». Я в таких вопросах 
не торгуюсь и ничего не жду, если честно. Повто-
рюсь, есть желание реализовать этот проект.

— Не боитесь оказаться крайним, если ситуа-
ция развернется в какую-нибудь неприятную 
сторону года через два, например?
— Не боюсь. Сейчас не то время, чтобы рассуждать 
в подобных категориях. Я буду делать свое дело.
— С президентом проект обсуждали?
— Обсуждал, конечно. Пришел, объяснил, поче-
му взялся.
— Какой помощи просили?
— Только одного — обеспечить эффективную ра-
боту с госзаказчиком, чтобы мы могли своевре-
менно ввести объект в эксплуатацию. Чтобы не 
было проволочек с землеотводами, экспертиза-
ми и так далее.
— Уже очевидно, что позиции федеральных и 
крымских властей далеко не всегда совпада-
ют. Вы не опасаетесь проблем и противостоя-
ния в регионе?
— Этот вопрос находится в компетенции государ-
ства. Я на себе никаких противоречий не почув-
ствовал.
— В проекте моста точкой входа для решения 
вопросов будет Росавтодор или Дмитрий Ко-
зак?
— Контракт мы подписываем с Росавтодором, но 
Козак будет курировать проект.
— Сейчас все активнее говорят о смене коман-
ды президента, о том, что его прежний круг 
вытесняется силовиками. Ваши собственные 
отношения с президентом не изменились?
— Нет, с чего бы? 50 лет не менялись, и вдруг? И 
вообще, на мой взгляд, он человек мудрый...

Интервью взяла Рената Ямбаева
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В антикризисный план  
включаются депутаты
Госдума выслушает экономический блок правительства

«Я в таких вопросах не торгуюсь»

контекст  

Жители России  
стали еще больше  
доверять телевидению

62% граждан позитивно относятся к российскому телевидению, вы-
яснил ВЦИОМ в ходе очередного опроса. 30% считают телевидение 
в России «посредственным», 7% — «плохим». При этом половина 
уверена, что «если телевидение на месяц выйдет из строя, люди по-
теряют нечто жизненно важное». 35% полагают, что в этом случае 
население «только выиграет». В том, что «телевидение повышает 
моральный уровень людей», уверены 46%, в 1989 году так считали 
73% россиян. 38% убеждены, что ТВ «ухудшает нравственную ситуа-

цию в обществе» (26 лет назад — 8%). Глава Национальной ассоци-
ации телерадиовещателей Эдуард Сагалаев признает, что за эти го-
ды ТВ стало «в чем-то циничнее»: «Оно вторгается в запретные ра-
нее темы, в том числе сексуального характера, криминальные. То 
пуританское ТВ, которые было раньше, ушло в небытие, некоторые 
программы вызывают шок».

Больше всего на телевидении россиян интересуют информаци-
онные рубрики (62%), кинопрограммы (57%), развлекательные пе-
редачи (42%). Среди самых важных задач, стоящих перед ТВ, гра-
ждане называют «информирование людей о важных событиях» 
(72%) и «формирование убеждений, взглядов населения» (49%). 
Гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров отмечает, что гражданам 
«хочется жить в простом и четком государстве, с одними законами, 
одними правилами и одной властью для всех»: «Это синдром обще-
ства, которое переживает болезненные изменения, но я бы не пере-
оценивал значение этой тяги — это ностальгия по детству и нежела-
ние принимать тяжелые решения самостоятельно». Экс-секретарь 
Союза журналистов Игорь Яковенко отмечает, что в обществе тор-
жествует патриархальное сознание, а население считает, что власть 
должна его воспитывать. Сергей Горяшко
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
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Как стало известно ”Ъ“, полицейское следствие прекратило 
громкое уголовное дело в отношении заместителя председате-
ля Внешэкономбанка (ВЭБ) Анатолия Балло. Он обвинялся сна-
чала в мошенничестве, затем в злоупотреблении полномочиями 
при кредитовании дочерней компании ВЭБа ОАО «Евразий-
ский», а на свободу вышел под крупный залог. В ходе расследо-
вания, которое продолжалось более двух лет, выяснилось, что в 
его действиях отсутствовал состав преступления. Экс-обвиняе-
мый решил воспользоваться своим правом на реабилитацию.

По данным 
”
Ъ“, следователь главного следственного управления 

(ГСУ) ГУ МВД по Москве вынес постановление о прекращении уголов-
ного преследования Анатолия Балло и прекращении в целом уголов-
ного дела, по которому он проходил с марта 2012 года. При этом сле-
дователь пришел к выводу, что в действиях, которые ранее инкрими-
нировались господину Балло как преступные, отсутствовал состав 
преступления. Теперь бывшему обвиняемому должны вернуть залог 
5 млн руб., под который он был освобожден из-под стражи решением 
Тверского райсуда Москвы. Сам же Анатолий Балло по решению сле-
дователя получил право на реабилитацию, в том числе на возмеще-
ние морального и материального вреда, нанесенного ему необосно-
ванным привлечением к уголовной ответственности.

Дело в отношении Анатолия Балло было возбуждено ГСУ ГУ МВД 
по заявлению Сергея Яшечкина — бывшего гендиректора дочерней 
компании Внешэкономбанка ОАО «Евразийский». Сначала Анато-
лий Балло обвинялся в мошенническом хищении части кредита (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), который был выдан ВЭБом «Евразийскому» на прио-
бретение ООО «Югводоканал». Как считало следствие, из $75 млн, вы-
деленных Внешэкономбанком, $14 млн осели на зарубежных счетах 
самого Анатолия Балло, а также фигурировавших в то время в ма-
териалах расследования экс-заместителя министра энергетики Ста-
нислава Светлицкого и члена правления ОАО «Евразийский» Алек-
сандра Лагутина, которым также инкриминировалась ст. 159 УК РФ.

В начале расследования Анатолий Балло был задержан, но затем ос-
вобожден под залог. В отношении его предполагаемых подельников 
следствие ограничилось подписками о невыезде.

Еще в начале прошлого года защите предпринимателей удалось 
доказать следствию обоснованность кредитования «Евразийского» и 
отсутствие самого факта хищения бюджетных средств. В результате 
уголовное преследование Светлицкого и Лагутина было прекращено 
за отсутствием состава преступления в их действиях, а зампреду ВЭ-
Ба обвинение с тяжкой ч. 4 ст. 159 УК РФ было переквалифицировано 
на более мягкую ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномочиями). При 
этом Моспрокуратура отказалась утвердить обвинительное заключе-
ние даже по такому делу, вернув его для «устранения выявленных на-
рушений законодательства» следствию. В ходе дополнительного рас-
следования ГСУ и пришло к выводу об отсутствии состава преступле-
ния со стороны единственного фигуранта.

Отметим, что Анатолий Балло вины за собой никогда не призна-
вал, настаивая на законности всех своих действий, связанных с вы-
дачей кредита. К этому склонялось и руководство ВЭБа — во всяком 
случае, несмотря на громкие обвинения, господин Балло не отстра-
нялся от должности.

Более того, под следствием в итоге оказался заявитель и главным 
свидетель обвинения по делу Сергей Яшечкин. Ему, как сообщал 

”
Ъ“ 

(см. номер от 28 января), то же ГСУ за махинации в «Евразийском» 
предъявило обвинение в мошенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4. ст. 159 УК РФ), причинении имущественного вреда путем злоу-

потребления доверием (ст. 65 УК РФ) и злоупотреблении полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ). С результатом расследования в его отношении 
прокуратура согласилась, передав уголовное дело для рассмотрения 
по существу в Мещанский райсуд.

«Я рад за Анатолия»,— сказал 
”
Ъ“ Сергей Яшечкин, отметив, что 

изначально был против того, чтобы следствие предъявляло обвине-
ние господину Балло. Решение следователя он назвал «вполне логич-
ным», добавив, что летом прошлого года сам давал показания следст-
вию в пользу зампреда ВЭБа.

«Я удовлетворен решением следователя, иначе и быть не могло,— 
в свою очередь, сказал 

”
Ъ“ адвокат Анатолия Балло Тагир Самакаев.— 

Как вообще можно было возбуждать уголовное дело, если основной 
свидетель Сергей Яшечкин сам обвиняемый в мошенничестве?» По 
его словам, теперь зампред ВЭБа намерен добиться своей полной ре-
абилитации, в том числе официальных извинений, а также возврата 
залога, который находится на депозите Тверского райсуда. «Это дли-
тельная процедура, но мы готовы ее пройти до конца»,— подчеркнул 
господин Самакаев, отметив, что сумма возможной компенсации, на 
которую они могут заявить иск, пока даже не обсуждалась.

Владислав Трифонов

Кредит ВЭБа не составил преступления
Прекращено уголовное преследование Анатолия Балло

Верховный суд (ВС) разъяснил, как 
нужно применять на практике новую ре-
дакцию закона об ОСАГО. Правозащит-
ники говорят, что суд учел интересы как 
пострадавших в авариях граждан, так 
и страховщиков. Страховые компании 
же настаивают на том, что после разъ-
яснения ВС потребуется повышать та-
рифы, поскольку теперь нужно возме-
щать автовладельцам убытки не только 
от реального ущерба после ДТП, но и от 
потери товарной стоимости машины.

Вышедшее вчера постановление плену-
ма Верховного суда — это 20-страничный 
документ, состоящий из 66 пунктов, в ко-
тором нижестоящим судебным инстанци-
ям разъясняется, как решать споры меж-
ду страхователями и страховщиками, при-
меняя новую редакцию закона об ОСАГО 
(вступила в силу в 2014 году). Документ на-
правлен на защиту страхователя и страхов-
щиков от различных злоупотреблений и 
мошенничеств. В нем, к примеру, говорит-
ся, что страховщик не вправе отказать в вы-
плате, если автовладелец представил недо-
стоверные сведения при заключении дого-
вора. За просрочку выплаты неустойка со-
ставит 1% в день, уменьшать ее можно лишь 
в исключительных случаях. Проект поста-
новления пленума был готов еще в конце 
2014 года (

”
Ъ“ сообщал об этом 19 декабря), 

в финальной редакции изменено порядка 
десяти пунктов. В частности, ВС уточнил, 
что компания не обязана компенсировать 
ущерб, который был нанесен оборудова-
нием, установленным на машине,— авто-
краном, бетономешалкой, рекламной кон-
струкцией на автомобиле или стрелой ма-
нипулятора.

Но основные дискуссии развернулись 
вокруг нормы, обязывающей страховщи-
ка возмещать автовладельцу утрату товар-
ной стоимости (УТС) автомобиля. Речь идет 
о выплатах за то, что автомобиль после по-
падания в аварию, даже при качественно 
произведенном ремонте, все равно теря-
ет в цене за счет снижения прочности де-
талей и покрытия. Страховщики категори-
чески против этой нормы. «Утрата товар-
ной стоимости никак не связана с риском 
ответственности,— пояснил 

”
Ъ“ руководи-

тель управления методологии обязатель-
ных видов 

”
Альфастрахования“ Денис Ма-

каров.— Риск этот наступает только в том 
случае, когда транспортное средство пере-
ходит из категории источника повышен-

ной опасности в категорию товара». «По су-
ти, утрата товарной стоимости — это про-
цесс естественной эксплуатации автомоби-
ля,— говорят в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА).— Важно утвердить мето-
дику расчета ущерба, которая не приводи-
ла бы к необоснованному обогащению вла-
дельцев транспортных средств». Президент 
союза Игорь Юргенс считает, что нововве-
дения, обозначенные ВС, должны быть сба-
лансированы ростом тарифов, поскольку 
теперь увеличатся объемы выплат по ОСА-
ГО. Осенью 2014 года стоимость «автогра-
жданки» уже выросла примерно на 30%, 
следующее подорожание — в апреле 2015 
года. «Мы не можем ставить под сомнение 
решения ВС, они направлены на усиле-
ние защиты пострадавших,— добавил го-
сподин Юргенс.— Но важно соблюсти рав-
новесие и устойчивость самой экономиче-
ской модели ОСАГО».

Глава компании «Главстрахконтроль», 
член рабочей группы по разработке проек-
та постановления пленума Николай Тюр-
ников, считает, что документ «соблюдает 
баланс интересов страховщика, страхова-
теля и пострадавшего». «Обычно ВС соби-
рал по несколько лет судебную практику и 
только потом выпускал разъяснения,— го-
ворит он.— Сейчас суд заранее устраняет 
возможность ошибочных решений для су-
дов». Ситуацию вокруг УТС господин Тюр-
ников призвал не драматизировать. «Еще в 
июне 2013 года Верховный суд постановил 
считать УТС реальным ущербом по догово-
рам каско, теперь по этой же логике при-
нято решение и по ОСАГО,— говорит он.— 
В Германии и других зарубежных странах 
УТС уже давно компенсируют. Страховщи-
ки, понятное дело, встали на свою защи-
ту, так как понесут новые издержки». По 
его мнению, методика расчета новых вы-
плат не должна разрабатываться РСА, пото-
му что перед страховщиками «стоит задача 
заплатить как можно меньше». «В итоге по-
лучится так: снесено полмашины, а компа-
ния выплачивает 1 тыс. руб., это никого не 
устроит,— говорит господин Тюрников.— 
Методику должны разрабатывать незави-
симые эксперты». Он подчеркнул, что гра-
ждане, которые уже судились со страховой 
компанией, в течение трех следующих ме-
сяцев вправе обратиться с заявлением о пе-
ресмотре ранее принятых решений с уче-
том разъяснений ВС.

Иван Буранов

Битые машины  
вырастут в цене
ВС обязал страховщиков компенсировать утрату 
товарной стоимости автомобиля после аварии

Количество уголовных дел, рассмо- 
тренных районными судами Москвы,  
за прошлый год выросло почти на 4% и 
составило около 22 тыс. При этом оста-
ток нерассмотренных дел в столичных 
судах всех уровней заметно уменьшил-
ся. Об этом говорилось на вчерашнем 
итоговом годовом совещании в Мосго-
рсуде. Кроме того, в 2014 году москов-
ские судьи стали реже избирать меру 
пресечения в виде содержания под стра-
жей, зато число домашних арестов вы-
росло в два с половиной раза.

Нагрузка на московских судей за минув-
ший год заметно возросла, отметила предсе-
датель Мосгорсуда Ольга Егорова на вчераш-
нем совещании. В частности, по данным ее 
ведомства, в районных судах в 2014 году бы-
ло рассмотрено 21 757 уголовных дел, на 3,9% 
больше, чем годом ранее.

При этом, отметила госпожа Егорова, в мо-
сковских судах стабильно снижается волоки-
та, в результате в так называемом остатке ока-
зывается все меньше уголовных дел. Напри-
мер, число уголовных дел, рассмотренных 
райсудами Москвы более чем за год, соста-
вило всего восемь, при этом только по одно-
му из них обвиняемые содержались под стра-
жей, а длительность его рассмотрения была 

связана с проведением большого количества 
экспертиз, о которых ходатайствовали участ-
ники процесса, в том числе стационарной су-
дебно-психиатрической. А количество дел, 
которые были рассмотрены в период от трех 
месяцев до года, составило 363 — 1,7% обще-
го количества. Остаток же нерассмотренных 
уголовных дел в прошлом году составил 5,7% 
их общего количества.

Госпожа Егорова выразила уверенность, 
что ускорению судопроизводства и повыше-
нию качества работы коллег серьезно поспо-
собствует система электронного правосудия, 
которую в столице планируется ввести к 2017 
году. «По согласованию с правительством нам 
будет выделен кредит, и в течение двух лет все 
московские суды начнут работать в системе 
электронного правосудия»,— сказала предсе-
датель Мосгорсуда.

В эту систему входят аудио- и видеопрото-
колирование судебных заседаний, прямая 
связь Мосгорсуда с районными судами, элек-
тронные архивы, протоколы, другие доку-
менты, а также контроль за исполнением су-
дебных решений. Система, которая, кстати, 
уже в тестовом режиме опробована в новых 
зданиях Бутырского, Бабушкинского, Из-
майловского и Тушинского райсудов и была 
признана эффективной, позволяет избежать 

ошибок и необоснованных жалоб. «Раньше 
говорили, что не дали выступить, что лиши-
ли слова, а теперь не пишут, ведь все можно 
проверить»,— отметила госпожа Егорова.

Ольга Егорова отметила еще одну тен-
денцию: в прошлом году на 894 снизилось 
число арестов, избранных в качестве меры 
пресечения. В то же время с 274 человек в 
2013 году до 681 человека в 2014 году возро-
сло количество случаев, когда фигурантов 
уголовных дел отправляли под домашний 
арест. Кстати, в пользу более частного при-
менения этой меры пресечения выступил и 
участвовавший в совещании прокурор Мо-
сквы Сергей Куденеев.

Ольга Егорова также отметила возрос-
шее качество работы подчиненных — из го-
да в год уменьшается количество пригово-
ров, которые были отменены вышестоящи-
ми инстанциями. В частности, о работе судей 
самого Мосгорсуда говорит хотя бы тот факт, 
что при высокой оперативности (девять не-
рассмотренных уголовных дел, из которых 
семь поступили в ноябре и декабре) из выне-
сенных ими приговоров Верховный суд РФ в 
прошлом году отменил только один и изме-
нил шесть, в то время как в 2013 году было от-
менено два и изменено 18 приговоров.

Александр Игорев

Вчера конференция севастопольского 
отделения «Единой России» избрала се-
кретарем политсовета депутата законо-
дательного собрания Бориса Колесни-
кова. На этом посту он сменил Виктора 
Оганесяна, который, как говорят источ-
ники ”Ъ“ в партии, поплатился за свой пу-
бличный конфликт со спикером законо-
дательного собрания Алексеем Чалым 
накануне выборов в законодательное со-
брание. Число членов политсовета было 
решено увеличить с 25 до 35, лишив тем 
самым господина Чалого возможности 
контролировать отделение.

Избранный вчера лидером севастополь-
ских единороссов Борис Колесников испол-
нял обязанности секретаря с декабря, после 
того как свои полномочия досрочно сложил 
другой депутат законодательного собрания, 
Виктор Оганесян. «Господин Колесников ру-
ководил исполкомом 

”
Единой России“ в Се-

вастополе с момента открытия отделения и 
успел себя хорошо зарекомендовать»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в партии. При этом он от-

метил, что во время публичного конфликта 
Алексея Чалого и врио главы города Сергея 
Меняйло в августе 2014 года господин Колес-
ников «занял сторону губернатора».

Сторонником губернатора является и Вик-
тор Оганесян, однако в ходе сентябрьских вы-
боров он допустил промах, сделав конфликт 

в партии публичным. Напомним, накануне 
выборов первый номер списка «Единой Рос-
сии» Алексей Чалый заявил, что городом ру-
ководят «чванливые» и «некомпетентные» 
люди. Сергей Меняйло (второй номер) вос-
принял это на свой счет. В свою очередь, тре-
тий номер списка Виктор Оганесян призвал 
севастопольцев голосовать за список «Еди-
ной России», но против ее одномандатников, 
назвав их «чаловцами». Господина Чалого он 
обвинил в желании «захватить власть в горо-
де» (см. 

”
Ъ“ от 26 августа и 10 сентября 2014 го-

да). Конфликт был улажен лишь после вмеша-
тельства Кремля. То публичное выступление 
господина Оганесяна собеседник 

”
Ъ“ в пар-

тии назвал «ошибкой», пояснив, что именно 
за него депутат поплатился местом.

Другой источник 
”
Ъ“, близкий к руковод-

ству регионального отделения, сказал, что 
отставку Виктора Оганесяна инициировали 
«пророссийские активисты». «К руководите-
лям партии пришли люди из движений, ко-
торые добивались присоединения Севасто-
поля к РФ, и напомнили, что Виктор Оганесян 
в украинское время руководил гимназией и 
занимал открытую проукраинскую позицию. 
Он поддерживал также всех губернаторов, ко-
торых в Севастополь присылали из Киева»,— 
рассказал собеседник 

”
Ъ“.

На конференции было принято решение 
об увеличении числа членов политсовета с 

25 до 35. По официальной версии, это связа-
но с увеличением городских партячеек (с 5 
до 10). Но, по сведениям 

”
Ъ“, это решение бы-

ло принято в Москве, после того как 20 янва-
ря было сорвано заседание политсовета. Кво-
рум не удалось собрать из-за того, что больше 
половины членов, считающихся сторонни-
ками Алексея Чалого, не пришли. «Нас про-
сто поздно проинформировали. Надеюсь, те-
перь это будут делать заблаговременно»,— за-
явила 

”
Ъ“ вице-спикер законодательного со-

брания Екатерина Алтабаева.
Увеличение численности политсове-

та приведет к «размыванию» сторонников 
Алексея Чалого внутри политсовета, лишив 
его тем самым возможности контролиро-
вать отделение, рассказал 

”
Ъ“ местный еди-

норосс. Однако вчера на конференции, по 
сведениям 

”
Ъ“, против расширения числен-

ности политсовета высказались только се-
натор от законодательного собрания Ольга 
Тимофеева и депутат Татьяна Щербакова. По 
словам одного из участников конференции, 
сенатор заявила, что «ситуация нездоровая 
не только на уровне города, но и страны в це-
лом», поэтому предложила проголосовать 
только за увеличение численности полит-
совета, не утверждая при этом персоналии. 
Инициативу не поддержали.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Московские судьи учатся работать без остатка
Им поможет электронное правосудие

У Алексея Чалого размыли долю в партии
Севастопольский политсовет «Единой России» нейтрализовали новыми членами

Вчера Высшая квалификационная  
коллегия судей (ВККС) одобрила семь  
кандидатов на судейские должности 
в Верховный суд (ВС) РФ. Из пяти ре-
комендованных в коллегию по эконо-
мическим спорам (КЭС) ВС трое судей 
работают в столичном арбитражном 
суде, ранее возглавлявшимся пред- 
седателем КЭС Олегом Свириденко,  
а одна судья — в московской кассации. 
В гражданскую и уголовную коллегии 
ВККС одобрила по одному кандидату. 
Отказ получил лишь судья из Дагеста-
на, известный тяжбой в Конституцион-
ном суде.

В отличие от прошлого заседания ВККС 
(см. 

”
Ъ“ от 26 ноября), в этот раз обошлось 

без комичных ситуаций. Члены коллегии 
рассмотрели восемь кандидатур всего за 
час. Все пять претендентов на должности 
в КЭС ВС были одобрены единогласно. Су-
дье арбитражного суда Северо-Западно-
го округа Ирине Грачевой, имеющей вто-
рой квалификационный класс и 29-летний 
опыт работы по юридической специально-
сти, задали один вопрос о занятиях сына. 
Он оказался студентом, и ВККС одобрила 
кандидата.

Еще три кандидата — Елена Золотова, 
Святослав Никифоров и Лариса Смысло-
ва — выходцы из арбитражного суда Мо-
сквы, который ранее возглавлял председа-
тель КЭС ВС Олег Свириденко. Госпожа Зо-
лотова — судья с семилетним стажем, а в 
прошлом работник прокуратуры и препо-
даватель НИУ ВШЭ. В конце 2012 года она 
жаловалась Александру Бастрыкину на дав-
ление, оказываемое на нее руководителем 
арбитражного суда Москвы Сергеем Чучей 
в споре между АФК «Система» и ОАО РЖД. 
Вчера члены ВККС поинтересовались у нее 
причинами нарушения процессуальных 
сроков рассмотрения по 23,3% дел в 2014 
году. Судья ответила, что это связано с мно-
гочисленными ходатайствами сторон и, 
как следствие, длительным изготовлени-
ем судебных актов, а не с волокитой. Госпо-
жа Золотова отметила, что в 2013 году в ме-
сяц рассматривала 117 дел, а в 2014-м — 171 
дело, что значительно превышает норму в 
16,5 дела на судью в месяц. Глава квалиф-
коллегии Николай Тимошин также отме-
тил, что количество отмененных дел у кан-
дидата в два раза ниже, чем в среднем по су-
ду. Квалифколлегия рекомендовала Елену 
Золотову в КЭС.

Святослава Никифорова, почетного ра-
ботника судебной системы (стаж свыше 
30 лет), спросили о нагрузке. Он сообщил, 

что рассмотрел 3,7 тыс. дел за 2012 год и 
1,7 тыс.— за 2013-й, после чего был едино-
гласно одобрен. К Ларисе Смысловой (су-
дейский стаж более 20 лет) у членов ВККС 
возникло больше вопросов. Интересова-
лись и административной ответственно-
стью за превышение скорости, и возмож-
ным наличием конфликта интересов (сын 
судьи — ведущий специалист в админист-
ративной дорожной инспекции при пра-
вительстве Москвы). Особенно членов ква-
лифколлегии заинтересовала разница в 
доходах, указанных в предоставленной 
судьей справке, и данными, полученны-
ми из налоговой службы, которые оказа-
лись меньше на полмиллиона рублей. Рас-
хождение судья объяснила тем, что инфор-
мацию о доходах ей предоставила бухгал-
терия, которая учла в них и причитающи-
еся ей надбавки. ВККС рекомендацию вы-
дала, вероятно, учитывая, что процент дел 
с нарушением сроков у судьи за год состав-
ляет всего 0,2%.

Пятой рекомендованной в КЭС судьей 
стала Наталья Чучунова, работающая в ар-
битражном суде Московского округа (касса-
ционная инстанция) с 2008 года, имеющая 
первый судейский класс и 25 лет стажа. Во-
просов к ней у ВККС не возникло. Быстро 
рекомендовали в гражданскую коллегию 
ВС и заместителя председателя суда Ханты-
Мансийского автономного округа Игоря 
Юрьева. У замглавы Вологодского област-
ного суда Ирины Кочиной члены квалиф-
коллегии уточнили, не возникнет ли кон-
фликта интересов из-за работы ее дочери в 
качестве специалиста по обеспечению дея-
тельности судов Вологодской области. Су-
дья ответила отрицательно и рекоменда-
цию в уголовную коллегию ВС получила. 

Отклонили вчера только кандидатуру в 
уголовную коллегию ВС Аскерали Арсла-
налиева, председателя Карабудахкентско-
го районного суда Республики Дагестан. В 
2007 году он безуспешно оспаривал в Кон-
ституционном суде положения ч. 4 ст. 29 
Уголовно-процессуального кодекса РФ, по-
сле того как в 2006 году ошибочно оправ-
дал подсудимого. Этот приговор был отме-
нен Верховным судом Дагестана, а в отно-
шении Аскерали Арсланалиева по оспари-
ваемой статье вынесено частное определе-
ние о нарушениях закона при рассмотре-
нии дела. К уголовной ответственности су-
дья в итоге привлечен не был.

На заседание ВККС он не явился, дело 
было рассмотрено без его присутствия и не 
в его пользу.

Андрей Райский

Верховный суд приобретает 
столичный блеск
В экономическую коллегию  
рекомендовано четверо московских судей

За Анатолия Балло рад даже заявитель по его делу,  
сам оказавшийся под следствием
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Совет Евросоюза вчера поддержал про-
дление санкций против РФ до сентября 
и расширение черных списков россий-
ских граждан и компаний. А глава МИД 
Германии Франк-Вальтер Штайнмай-
ер предупредил: дальнейшая эскалация 
на юго-востоке Украины вынудит ЕС при-
нять против РФ «значительно более се-
рьезные меры». Накладывать вето на ре-
шение министров не стала даже Греция, 
хотя перед заседанием новый глава МИ-
Да страны Никос Кодзиас пообещал ра-
ботать над «предотвращением раскола 
между ЕС и Россией».

«Мы решили созвать эту встречу после не-
приемлемой атаки на Мариуполь»,— напом-
нила перед началом заседания глава евро-
пейской дипломатии Федерика Могерини, 
пообещав: министры 28 стран будут «рабо-
тать над сохранением единства и оказанием 
максимального давления (на Россию.— 

”
Ъ“) 

ради того, чтобы остановить столкновения 
(на юго-востоке Украины.— 

”
Ъ“) и добиться 

прекращения огня».
Госпожа Могерини неслучайно упомяну-

ла о единстве Евросоюза. Вчерашнее засе-
дание Совета ЕС стало дебютным для главы 
МИД Греции Никоса Кодзиаса — представи-
теля коалиции СИРИЗА, ранее не раз высту-
павшей против антироссийских санкций. 
Накануне в офисе нового греческого премь-
ера Алексиса Ципраса с возмущением объя-
вили: коммюнике лидеров стран ЕС о необ-
ходимости «дальнейших ограничительных 
мер» против РФ не было согласовано с Афи-
нами (см. 

”
Ъ“ от 29 января). Позднее, правда, 

глава Минфина Янис Варуфакис пояснил: 
жалоба была призвана обратить внимание 
на «дефицит консультаций» и отнюдь не оз-
начает, что греки готовы наложить вето на 
продление санкций.

Тем не менее перед заседанием европей-
ские министры были максимально осто-
рожны. «Нам предстоят непростые деба-
ты, прогнозировать исход которых я не мо-
гу. Особенно учитывая позицию греческого 
правительства»,— заявил глава МИД Герма-
нии Франк-Вальтер Штайнмайер. А его ли-
товский коллега Линас Линкявичюс выра-
зил надежду на то, что «первым шагом но-
вого кабинета министров Греции не станет 
разрушение европейского единства». По-
пытку воздействовать на Афины предпри-
нял и глава МИД Украины Павел Климкин, 
который вчера отдельно пообщался с Нико-
сом Кодзиасом.

Сам же греческий министр перед засе-
данием заметил, что Афины будут «рабо-
тать над установлением мира и стабильно-
сти на Украине, а также над предотвраще-
нием раскола между ЕС и Россией». На во-
прос об отношении к расширению анти-
российских санкций господин Кодзиас от-

ветил уклончиво: «Мне надо провести пе-
реговоры с министрами».

По итогам встречи было объявлено, 
что министры считают необходимым про-
длить до сентября «ограничительные меры 
в отношении физических и юридических 
лиц, угрожающих суверенитету и терри-
ториальной целостности Украины». Кро-
ме того, Еврокомиссии и внешнеполити-
ческой службе ЕС поручено к 9 февраля — 
следующей встрече глав МИДов — подгото-
вить конкретные предложения по расши-
рению черного списка.

Сейчас в черном списке 119 физических 
и 23 юридических лица из РФ. Имена но-
вых возможных фигурантов в Брюсселе по-
ка не разглашают. Вместе с тем авторитет-
ное издание EUObserver накануне обнаро-
довало список тех, кто может попасть под 
удар. Среди них первый зампред прави-
тельства РФ Игорь Шувалов, глава Минобо-
роны Сергей Шойгу, замглавы МИДа Григо-
рий Карасин, спецпредставитель МИДа по 
правам человека Константин Долгов, гла-
ва администрации президента Сергей Ива-
нов, глава «Газпрома» Алексей Миллер, гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин. Наименьшие 
шансы на попадание в список, по мнению 
EUObserver, у главы МИДа Сергея Лавро-
ва. «Из-за необходимости сохранения ди-
пломатических каналов глава сирийско-
го МИДа оставался вне черных списков 
ЕС гораздо дольше, чем президент (Башар 
Асад.— 

”
Ъ“)»,— напоминает издание.

Помимо расширения черных списков 
главы МИДов стран ЕС, как и предсказы-
вал 

”
Ъ“, заявили о необходимости провес-

ти «дальнейшую подготовительную работу 
по новым ограничительным мерам». Как ра-
нее писал 

”
Ъ“, в Брюсселе не исключают воз-

можности запрета на поставки России неко-
торых видов оборудования (в том числе для 
газовой отрасли), введения ограничений на 
покупку российских суверенных долговых 
обязательств, а также отключения РФ от си-
стемы SWIFT. Целесообразность таких ша-
гов будет обсуждаться 12 февраля на самми-
те глав государств и правительств стран ЕС.

Вчерашнее заседание показало: полного 
единства по поводу принятия новых, более 
жестких мер против РФ в ЕС нет. Помимо Гре-
ции к числу «друзей России» можно причи-
слить еще ряд стран. «Поспешным и лишен-
ным логики» считают введение новых санк-
ций власти Кипра. «Не думаю, что Европа 
должна принимать скороспелые решения 
по новым экономическим санкциям против 
РФ»,— заметил вчера глава МИД Италии Па-
оло Джентилони. В целесообразности этого 
сомневаются и в Германии. «Правительство 
не убеждено в том, что сейчас мы должны 
быстро сформулировать новые санкции»,— 
заявил телекомпании ZDF немецкий вице-
канцлер Зигмар Габриэль. При этом он пре-
дупредил: если ополченцы продолжат насту-
пление на позиции украинской армии и со-
здадут коридор до Крыма, ЕС не сможет это 
проигнорировать. О том, что на возможную 
эскалацию «нужно будет реагировать с по-
мощью значительно более серьезных мер», 
заявил вчера и Франк-Вальтер Штайнмайер.

Павел Тарасенко,  
Галина Дудина

Санкции преодолели  
греческое сопротивление
Главы МИДов стран ЕС поддержали ужесточение  
ограничительных мер против РФ

Ключевым решением завершающейся 
сегодня сессии ПАСЕ стало продление 
санкций в отношении российской деле-
гации и лишение ее до апреля ключевых 
прав — голосовать и участвовать в рабо-
те руководящих органов, после чего РФ 
приостановила работу в ассамблее до 
конца года. Глава мониторингового ко-
митета ПАСЕ ШТЕФАН ШЕННАХ, готовив-
ший доклад по полномочиям российской 
делегации, но не сумевший добиться об-
легчения санкций, рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ МАРИИ ЕФИМОВОЙ, как он на-
мерен вернуть россиян в ПАСЕ.

— Когда вы поняли, что пройдет не тот 
вариант, который вы предлагали?
— Честно говоря, довольно поздно. Я до по-
следнего надеялся, что большинство будет 
на моей стороне. На первой встрече мони-
торингового комитета у моего предложения 
вернуть россиянам голос было стабильное 
большинство. Но потом совершенно неожи-
данно некоторые члены комитета переметну-
лись на другую сторону и проголосовали за 
поправку, которая превратила мой текст в его 
полную противоположность.
— С какой разницей в голосах в коми-
тете прошло предложение сохранить 
санкции?
— Оба раза разница была в десять голосов. 
Во вторник я имел десять голосов на своей 
стороне, а уже в среду — десять голосов на 
противоположной. И это стало полной нео-
жиданностью. Я сразу заявил, что это абсо-
лютно неверное решение. И потом, откры-
вая дебаты, лично просил парламентариев 
поддержать мой вариант.
— Но в апреле прошлого года лишить РФ 
права голоса предложили именно вы. 
Почему вы изменили свою позицию?
— Тогда наши действия были результатом 
шока от аннексии Крыма. Это было что-то 
новое, очень тревожное, на что нужно было 
срочно реагировать. Но потом я увидел, что 
санкции ничего не решают. Среди европей-
ских лидеров сегодня нет единства по это-
му вопросу, многие предлагают уменьшить 
давление, сознавая его бессмысленность. 
Я абсолютно убежден, что без РФ не может 
быть мира в Европе. Я также убежден, что 
нельзя прерывать межпарламентский диа-
лог даже в самые трудные времена.
— В ПАСЕ назвали главным критерием 
возвращения прав России деэскалацию 
украинского конфликта, но РФ себя сто-
роной этого конфликта не признает. Как 
преодолеть это противоречие?
— Такова официальная позиция РФ. Но 
и в России, и за ее пределами прекрасно 
понимают, что она больше чем просто на-
блюдатель в конфликте. Я предлагаю не 
жонглировать словами, а совершать кон-

кретные политические действия — решать 
проблему на Украине вместе с Россией.
— Вопрос о полномочиях будет поднят 
вновь на апрельской сессии, куда россий-
ская делегация не приедет. Могут ли ее 
права быть восстановлены в ее отсутствие?
— Как глава мониторингового комитета и че-
ловек, имеющий здесь определенное вли-
яние, я сделаю все, чтобы найти способ вер-
нуть российскую делегацию в ПАСЕ и закрыть 
эту брешь в наших отношениях. Спустя четы-
ре месяца после апрельской сессии, на кото-
рой россиян лишили прав, мы нашли прин-
цип взаимодействия с делегацией РФ во гла-
ве со спикером Сергеем Нарышкиным в рам-
ках президентского комитета ПАСЕ. Надеюсь, 
что это глупое голосование, которое мы име-
ли в среду — возможно, под влиянием излиш-
них эмоций,— не прервет наш диалог.
— Что вы планируете делать? Российская 
делегация дала понять, что до конца года 
прерывает все контакты.
— Я уже говорил с генсеком Совета Европы, 
веду работу с дипломатами. В течение двух не-
дель я проведу всю необходимую подготови-
тельную работу в своем комитете, чтобы мы 
могли пойти другим путем. Я сделаю все, что-
бы вернуть российскую делегацию как мож-
но раньше — по специальному приглашению.
— Многие в Совете Европы убеждены, 
что РФ не выйдет из него, несмотря на 
громкие заявления. Ваше мнение?
— Я очень надеюсь, что Россия не будет ради-
кально реагировать на это глупое голосова-
ние. Не уверен, что у большинства в ПАСЕ всег-
да есть адекватное понимание того, к каким 
серьезным последствиям их действия могут 
привести. Что они дают аргументы тем в РФ, 
кто выступает за разрыв с Советом Европы, что 
это может привести к дальнейшему отчужде-
нию, что в перспективе это может стоить обыч-
ным россиянам доступа к Европейскому суду 
по правам человека, потери защиты, которую 
им дает Европейская конвенция по правам че-
ловека. Мне бы всего этого очень не хотелось.

Скажу очень откровенно: на сей раз ре-
шающую роль сыграла позиция британских 
консерваторов. Но я сделаю все, что в моих 
силах, чтобы изменить расклад.

«Сделаю все, чтобы вернуть  
делегацию РФ — 
по спецприглашению»
Глава мониторингового комитета ПАСЕ рассказал ”Ъ“  
о своих планах в отношении России

Как стало известно ”Ъ“, ассоциация из-
бирателей «Голос» и одноименный фонд 
в поддержку демократии направили жа-
лобу в Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) на налоговую проверку 
организаций в 2013 году. Тогда налого-
вики потребовали от НКО уплатить в каз-
ну около 12 млн руб. налогов и штра-
фов. Заявители считают, что проверка 
и штраф имеют политическую подопле-
ку и нарушают их права. Депутаты Гос-
думы считают, что политически ангажи-
рована жалоба «Голоса».

В своей жалобе в ЕСПЧ ассоциация изби-
рателей «Голос» и фонд в поддержку демо-
кратии «Голос» просят суд признать Россию 
нарушившей фундаментальные права ор-
ганизации, закрепленные в Европейской 
конвенции о правах человека. В частно-
сти, речь идет о ст. 10, гарантирующей пра-
во на выражение своего мнения, и ст. 11 — 
о свободе собраний и объединений. Как за-
явила 

”
Ъ“ адвокат правозащитной ассоциа-

ции «Агора» Ирина Хрунова, которая пред-
ставляет интересы организаций, права НКО 
были нарушены в ходе налоговой провер-
ки организации, которая длилась с апреля 
2012 года по март 2013 года.

• 9 июля 2013 года по итогам выездной нало-
говой проверки инспекция №9 Москвы выне-
сла решение о привлечении «Голоса» к налого-
вой ответственности. РОО «Голос» должна 
была уплатить в казну 5,2 млн руб. налогов, 
а также штраф около 2 млн руб. Фонд в под-
держку демократии «Голос» должен был на-
править в казну более 5 млн руб. налогов. На-
логовиков не устроило, что НКО в 2010 году 
недоплатили в казну налог на прибыль с по-
жертвования Агентства по международно-
му развитию США в размере 2 815 301 руб., 
а в 2011-м — 2 424 070 руб.
Особое внимание налоговики уделили со-

глашению между «Голосом» и фондом USAID 
о поддержке мониторинга выборов в РФ. 
Как отмечалось в актах проверки, «Голосу» 
в 2009 году было перечислено 22,53 млн руб., 
а в 2010 году — 15,5 млн руб., но из-за несо-
блюдения «Голосом» налогового законода-
тельства бюджет недосчитался 1,35 млн руб. 
в 2009 году и 0,93 млн руб. в 2010 году. В «Го-
лосе» отмечали, что грант был получен по до-
говору пожертвования, следовательно, он 

по закону не подлежал налогообложению. 
В «Голосе» напоминали, что 28 июля 2011 го-
да Высший арбитражный суд РФ по делу пра-
возащитной ассоциации «Агора» против ФНС 
признал, что российские НКО не должны пла-
тить налог на прибыль с полученных ино-
странных пожертвований.

Однако налоговики по итогам проверки 
указали, что USAID не был включен в специ-
альный утвержденный правительством пере-
чень иностранных организаций, гранты кото-
рых не облагаются налогами (освобождение 
от налогообложения записано в ст. 251 Налого-
вого кодекса). Кроме того, в ФНС утверждали, 
что в соглашении с USAID был указан особый 
порядок возврата средств, который не предус-
мотрен для пожертвований.

«В своей жалобе мы отмечаем, что налого-
вая проверка — одна из форм давления на ор-
ганизацию со стороны властей, которая нача-
лась сразу после выборов в Госдуму 4 декабря 
2011 года. Штраф и пени, которые пришлось 
уплатить организациям, существенно затруд-
нили их деятельность»,— пояснила госпожа 
Хрунова. Давлением заявители считают среди 
прочего и признание «Голоса» иностранным 
агентом в апреле 2013 года.

Как заявила 
”
Ъ“ представитель экспертного 

центра при правительстве РФ Влада Муравье-
ва, жалоба «Голоса» на налоговые проверки мо-
жет послужить примером для других НКО ид-
ти в ЕСПЧ. «Судиться в ЕСПЧ надо — налоговые 
претензии к 

”
Голосу“ со стороны выглядят не 

совсем однозначно. Но суды в ЕСПЧ долгосроч-
ные, надеяться на быстрый исход дела не при-
ходится»,— отметила госпожа Муравьева.

По словам члена президентского Совета 
по правам человека Елены Тополевой-Сол-
дуновой, примеру «Голоса» может последо-
вать Московская школа политических иссле-
дований, с которой столичная ФМС требует 
6,5 млн руб.

«У налоговых органов много претензий 
к разного рода некоммерческим организаци-
ям, в этом нет никакой политики,— заявил 

”
Ъ“ глава комитета Госдумы по делам обще-

ственных объединений и религиозных орга-
низаций Ярослав Нилов (ЛДПР).— Мне кажет-
ся, что как раз 

”
Голос“ пытается облечь ситуа-

цию с налоговыми претензиями в политиче-
ски ангажированную оболочку».

Вячеслав Козлов

ЕСПЧ займется  
налоговой политикой
«Голос» оспаривает в Евросуде фискальные претензииПротив домохозяйки из Смоленской об-

ласти возбуждено уголовное дело о го-
сударственной измене. Светлана Давы-
дова посчитала, что служащие военной 
части по соседству с ее домом могли 
быть переброшены в Донецк, о чем в ап-
реле 2014 года сообщила в посольство 
Украины. Спустя почти год она была за-
держана и арестована.

Сотрудники ФСБ пришли задерживать 
жительницу города Вязьма Смоленской об-
ласти Светлану Давыдову утром 21 января. 
Как рассказал ее муж Анатолий Горлов, око-
ло 8:30 в дверь позвонил участковый и ска-
зал, что соседи жалуются на шум. В кварти-
ре вместе с супругами живет еще и сестра 
госпожи Давыдовой с тремя детьми, а у са-
мой обвиняемой их четверо, последнего она 
родила недавно. Когда муж открыл дверь, 
в квартиру вошли оперативники во главе 
со следователем 1-го отдела следственно-
го управления ФСБ РФ Михаилом Свинолу-
пом. Он сообщил, что против госпожи Да-
выдовой возбуждено уголовное дело №221–
601 по ст. 275 УК РФ («Государственная изме-
на»). По данным следствия, в апреле 2014 го-
да она сообщила в посольство Украины в Мо-
скве о передвижении служащих военной ча-
сти №48886, расположенной на той же ули-
це 1-я Бозня, что и дом госпожи Давыдовой. 
В этой части дислоцируется 82-я отдельная 
радиотехническая Краснознаменная ордена 
Александра Невского бригада ГРУ.

Светлану Давыдову этапировали в Мо-
скву, где 22 января судья Лефортовского су-
да Елена Галиханова приняла решение о ее 
аресте. Муж Светланы Давыдовой и не отри-
цает, что она связывалась с посольством Ук-
раины. «Светлана в какой-то момент замети-
ла, что военная часть под нашими окнами 
опустела, и это показалось ей подозритель-
ным»,— говорит господин Горлов. Тогда же 
она встретила в маршрутке служащего во-
енной части, которого знала в лицо. Он был 
в штатском и громко обсуждал по телефону 
«переброску небольшими группами в Мо-
скву, а оттуда дальше». «Она подумала, что 
речь может идти об отправке в Донецк»,— 
рассказал муж арестованной. В апреле 2014 
года главнокомандующий НАТО в Европе 
Филип Бридлав заявил, что на границе с Ук-
раиной в Ростовской области концентри-
руются «готовые к вторжению» российские 
войска. В качестве доказательств он привел 
спутниковые снимки, но в российском МИ-

Де назвали эту информацию недостовер-
ной. «Света очень остро реагировала на все 
эти события и поэтому решила обратиться 
в посольство»,— говорит муж обвиняемой. 
При этом в опрошенных 

”
Ъ“ организациях, 

защищающих права военнослужащих, за-
явили, что с апреля не получили ни одной 
жалобы на отправку смоленских военных 
на Украину и не располагают подобной ин-
формацией.

Уголовное преследование Светланы Да-
выдовой ведется по принятым в октябре 
2012 года Госдумой поправкам к 275-й ста-
тье УК, предусматривающей от 12 до 20 лет 
лишения свободы. Раньше изменой счита-
лась «выдача гостайны либо иное оказание 
помощи иностранному государству в его 
враждебной деятельности в ущерб внешней 
безопасности РФ». До редакции одним из са-
мых известных осужденных по 275-й статье 
был завсектором исследований Института 
США и Канады РАН Игорь Сутягин. В 2004 го-
ду его приговорили к 15 годам колонии за 
то, что он передавал аналитические записки 
британской консалтинговой фирме, связан-
ной с внешней разведкой США. Адвокат Ан-
на Ставицкая, защищавшая господина Су-
тягина, пояснила 

”
Ъ“, что после внесения 

поправок понятие «госизмена» трактуется 
как оказание помощи любым зарубежным 
структурам «в деятельности, направленной 

против безопасности РФ», уже необязатель-
но враждебной. По мнению адвоката Ива-
на Павлова, защищавшего другого извест-
ного фигуранта дела о шпионаже, журнали-
ста Григория Пасько, защита госпожи Давы-
довой должна обратить внимание на закон-
ность собранных ФСБ доказательств: «Либо 
спецслужбы слушали ее, либо посольство. 
Насколько законно, предстоит выяснить». 
В посольстве Украины в Москве вчера сооб-
щили, что комментировать ситуацию не го-
товы. В украинском МИДе вчера также воз-
держались от оценки уголовного дела.

В защиту Светланы Давыдовой вчера 
выступил депутат Госдумы Дмитрий Гуд-
ков, попросивший Генпрокуратуру разъяс-
нить суть претензий к жительнице Вязьмы. 
Председатель партии «Яблоко» Сергей Мит-
рохин написал официальный запрос главе 
ФСБ Александру Бортникову, в котором по-
просил смягчить госпоже Давыдовой меру 
пресечения и обнародовать данные о рас-
следовании. Ситуацию взяли на особый 
контроль члены президентского Совета по 
правам человека. Однако как отметил ад-
вокат Светланы Давыдовой Андрей Стебе-
нев, ее уголовное дело носит гриф «секрет-
но», поэтому узнать что-либо о ходе следст-
вия общественным защитникам обвиняе-
мой вряд ли удастся.

Григорий Туманов

Даже кухарка может изменить государству
Смоленская домохозяйка задержана за звонок в посольство Украины

Глава МИД Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер предупредил Россию 
о возможности новых «серьезных мер» 
со стороны ЕС  ФОТО REUTERS

Д О С Ь Е К А К  С У Д Я Т  З А  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н У Ю  И З М Е Н У

Ст. 275 УК РФ «Государственная измена» предус-
матривает наказание в виде лишения сво-
боды на срок от 12 до 20 лет со штрафом или 
ограничением свободы. В ноябре 2012 года в статью 
внесены поправки, позволяющие более широко трак-
товать понятие госизмены. За 2013 год и шесть 
месяцев 2014 года по ст. 275 было осуждено 
десять человек.

В феврале 2013 года Верховный суд оставил 
без изменения приговор 2012 года профессорам 
Балтийского государственного технического 
университета «Военмех» Евгению Афанасьеву 
и Святославу Бобышеву. Они осуждены на 
12,5 и 12 лет соответственно за передачу китайской 
разведке секретной информации о ракете «Булава».

В июле 2013 года Северо-Кавказский окружной 
военный суд приговорил к восьми годам колонии 
прапорщика ФСБ Дениса Каймакова, передав-
шего Грузии информацию о дислокации военных частей 
в Абхазии и охране границы этой республики. Мягкий 
приговор связан с признанием вины.

В октябре 2013 года Мосгорсуд в закрытом режи-
ме приговорил к 17 годам строгого режима 
бывшего замначальника управления контр-
разведки Госкомитета нацбезопасности Кир-
гизии Рустама Хайбулина, имевшего российское 
гражданство. По версии ФСБ, до того как перебраться 
в Россию, он участвовал в разработке и привлечении 
к суду российских агентов в Киргизии.

В феврале 2014 года Свердловский облсуд 
приговорил к восьми годам колонии строгого 
режима и ограничению свободы на один год инже-
нера НПО «Автоматика» Александра Гнитеева, 
продавшего иностранной разведке данные о ракете 
«Булава».

В декабре 2014 года прокурор Краснодарского 
края Леонид Коржинек сообщил, что в 2014 году 
четыре человека были осуждены на сроки от 
6 до 12 лет за шпионаж во время подготовки 
и проведения Олимпиады в Сочи. Один из них 
проходил по 275-й статье, остальные по 276-й (шпионаж). 
Ольга Шкуренко
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.
ru, livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами либо отправляете пожертвования через систему электрон-
ных платежей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (под-
робности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Чи-
тателям и телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 
$183,08 млн. В 2015 году (на 29 января) собрано 86 958 069 руб., 
помощь получили139 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Реакция Понсети
Путешествие одной инновации 
из России в Минздрав и обратно

23 января директор департамента медпомо-
щи детям Минздрава РФ Елена Байбарина при-
няла директоров Русфонда по моей просьбе. 
Я просил прокомментировать ее заявление на 
конгрессе пациентов о фондах, что «бесконеч-
но собирают с нас всех деньги на лечение, кото-
рое элементарно получить за госсчет,— напри-
мер, лечение косолапости методом Понсети, 
и я с этим борюсь», и о подготовке положения, 
«где благотворительные фонды должны приме-
нять свои силы». Русфонд в 2014 году вложил 
18 млн руб. в лечение по Понсети в рамках зако-
на о благотворительности. Неужели Минздрав 
и впрямь считает, что лечить по Понсети «эле-
ментарно за госсчет»? И что же за документ раз-
рабатывает Минздрав в обход закона?

• Игнасио Понсети создал свой метод в 40-е годы 
ХХ века. Его отличает дешевизна и высокая эффек-
тивность. В 2007 году эту инновацию в Россию ввез 
ярославский хирург Максим Вавилов, сейчас действу-
ют обучающие центры в Ярославле и Петербурге, ме-
тод Понсети практикуют 30 городов, излечивая в год 
до 1000 детей. Русфонд финансирует частные клини-
ки Ярославля, Москвы, Петербурга и Уфы. Минздрав 
РФ не поддерживает технологию Понсети, он финан-
сирует традиционный метод Зацепина.
Елена Байбарина сделала свое заявление на кон-

грессе пациентов в ответ на просьбу матери тяжело-
больного ребенка о помощи. Пока ее малыш в боль-
нице, поликлиника не выдает препарат траклир, 
им должна обеспечивать больница, но в больни-
це траклира нет — дорог (в 2014-м упаковка стоила 
158 тыс. руб., обычно родители просят у Русфонда 
шесть упаковок на год). «Нам все обещают завтра, а 
дети хотят жить сегодня»,— плакала мать. Тут Еле-
на Байбарина и сказала о фондах, дублирующих гос-
бюджет вместо того, чтобы отдавать деньги, напри-
мер, на траклир, и о положении, которое «готовит и 
внесет» Минздрав.

Так вот, Елена Николаевна заверила нас, что пре-
тензий «по Понсети» у нее к Русфонду нет, «хотя ОМС 
и оплачивает это лечение». И положение для фондов 
с указанием, куда именно они должны вкладывать-
ся, Минздрав тоже не готовит. Понятно, зачем топ-ме-
неджер переключила внимание плачущей матери на 
свою борьбу с фондами. Странно, что топ-менеджер 
Минздрава до сих пор не знает истинного положения 
дел с внедрением этой инновации — метода Понсети 
— в России. Он по всем показателям так убедительно 
опережает метод Зацепина, что уже и эксперты Мин-
здрава называют его «золотым стандартом лечения 
косолапости». Но Минздрав финансирует Зацепина. 
ОМС платит за Понсети? Это не вполне так. Лечение 
включает три этапа: ахиллотомия, гипсование и но-
шение брейсов. Тариф ОМС втрое ниже потребности, 
а брейсы он вовсе не учитывает. Понятно, кто допла-
чивает ортопедам,— либо родители, либо фонды.

Давайте отбросим все инновационные черты ме-
тода Понсети, кроме одной — стоимости. Отбросим 
и показатели инвалидности (Понсети не дает инва-
лидов, за Зацепиным такой грех водится, и госбюд-
жет всю оставшуюся жизнь содержит калек). Итак, 
госквоту на курс Зацепина в Минздраве оценивают 
в 120 тыс. руб. Ребенку требуется три-четыре курса, 
в среднем это 420 тыс. руб. В России в год рождается 
до 4 тыс. косолапых. Чтобы поставить их на ноги по 
Зацепину, надо 1,68 млрд руб. Понсети у ярославцев 
обходится в 120 тыс. руб., та же цена в их клиниках 
в Москве, Петербурге и Уфе. Понсети обошелся бы 
Минздраву всего в 480 млн руб.— министерство сэ-
кономило бы 1,2 млрд руб.

Русфонд в 2014 году оплатил Понсети 150 детям 
на 18  млн руб. Другие фонды в финансировании ме-
тода Понсети нами не замечены. То есть Елена Бай-
барина пеняет Русфонду за растрату 18 млн руб. и 
пренебрегает возможностью сэкономить госбюдже-
ту 1,2 млрд руб.?!

Логику чиновников в ситуации Зацепин—Пон-
сети еще год назад можно было хотя бы понять. На-
чальство требует роста объемов высокотехнологич-
ной медпомощи (ВМП). Больше ВМП — выше каче-
ство отечественной медицины. Метод Зацепина — 
это ВМП. Метод Понсети — это не ВМП: прост, де-
шев, несерьезен, даже на госпитализацию не тя-
нет… Но как теперь, когда страна затягивает пояса 
антикризисными мерами, понять эту логику? Как и 
прежде, Минздрав предупреждают: Русфонд готов к 
сотрудничеству.

Саша Филиппов, 3 года, мальформация Денди-
Уокера, требуется курсовое лечение. 190 800 руб.

Я всегда жалела больных малышей, но не знала, 
что беда придет и в мой дом. Саша родился с двусто-
ронней пневмонией. Прошел два курса антибиоти-
ков. Время шло, а сын не восстанавливался, был вя-
лым, не держал голову, не вставал на ноги. Для ле-
чения мы приехали в Читу. Диагнозы повергли в 
шок: поражение центральной нервной системы тя-
желой степени, двигательные расстройства, частич-
ная атрофия зрительных нервов. Хватаемся за лю-
бую возможность реабилитации. Саша уже ходит, 
но координация сильно нарушена. Недавно он упал 
и так лицо разбил, что швы наложили. Речь едва по-
нимает, не говорит. После курса лечения в Инсти-
туте медицинских технологий (ИМТ) Саша стал ак-
тивнее, а его взгляд — осмысленнее, даже выраже-
ние лица изменилось. Он научился выражать эмо-
ции. Нам обязательно нужно продолжить лечение, 
но платить нечем. Муж работает слесарем-сантех-
ником, зарплата у него 14 тыс. руб. Анна Филиппова,  
Забайкальский край.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «У Са-
ши врожденная аномалия головного мозга. Терапию 
надо продолжать, чтобы научить Сашу уверенно хо-
дить, развить речь и внимание».

Даня Зимин, 1 год, деформация черепа,  
требуется лечение шлемами-ортезами.  
180 тыс. руб. 

Когда Дане было два месяца, мы заметили, что 
голова у него неровная: левая сторона плоская, а 
справа бугор. Педиатр успокоила: пройдет, клади-
те малыша на правую сторону. Но ничего не изме-
нилось. Мы обратились к остеопатам, они предпо-
ложили, что череп малыша деформировался во вре-
мя родов, провели больше десяти сеансов лечения, 
но и это не помогло. В конце декабря нейрохирург 
диагностировал плагиоцефалию (асимметрию сво-
да черепа) и назначил лечение корректирующими 
шлемами. Изготовление шлемов дорого стоит, у нас 
нет таких денег. А лечение требуется срочно, пока 
кости черепа не затвердели в неправильном по-
ложении. Муж работает продавцом в магазине оп-
тики. Живем у родителей. Помогите, пожалуйста! 
Юлия Зимина, Московская область. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Крани-
альные ортезы (шлемы) придадут черепу Дани пра-
вильную форму без хирургического лечения». 

Тимур Сафаржаков, 7 месяцев, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 120 тыс. руб. 

Врожденная косолапость малыша была для ме-
ня настоящим шоком. Я не сталкивалась с такой па-
тологией, мой старший сын здоров. Тимура лечили 
в областной больнице. Пять раз гипсовали, и ника-
кого результата. Последний раз был неудачным: Ти-
мур кричал всю ночь, уснул лишь после того, как мы 
сами сняли гипс. Я начала искать другой, безболез-
ненный способ лечения. Отправила в клинику, где 
освоен метод Понсети, фото и видео с сыном. И мне 
ответили, что лечение нужно начинать срочно, что-
бы оно было нетравматичным и эффективным. Сын 
уже встает, держась за опору. Ножки ставит на ре-
бра стоп, а это грозит искривлением позвоночника. 
Мальчик крепкий и активный, но косолапый. Мы не 
в силах оплатить лечение. Живем в селе. Муж работа-
ет монтером на железной дороге. Светлана Романова, 
Тамбовская область. 
Руководитель клиники «Современные меди-
цинские технологии» Юрий Филимендиков 
(Ярославль): «Многоэтапным методом Понсети 
мы навсегда избавим Тимура от двусторонней ко-
солапости».

Вова Воронков, 5 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 253 тыс. руб. 

В последнее время мой сын похудел, стал быст-
ро уставать. В детском саду на прогулке дети бегают, 
а он в сторонке стоит. Педиатр посоветовал сердце 
проверить. В НИИ кардиологии у Вовы обнаружи-
ли врожденный порок сердца, дефект межпредсерд-
ной перегородки! Врачи сказали, что дефект боль-
шой. Операцию мне не оплатить. Мы с сыном жи-
вем у моих пожилых родителей. Я воспитатель в дет-
ском саду. Зарплаты в детсадах маленькие, хоть нам 
и прибавили. Алиментов бывшего мужа даже на са-
мое необходимое не хватает. Прошу помощи у вас. 
Александра Воронкова, Томская область.
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиоло-
гии Евгений Кривощеков (Томск): «Володе пока-
зано эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику 13 лет. У него острый лим-
фобластный лейкоз и поражены все 
лимфатические узлы. 24 января 
Илья перенес неродственную транс-
плантацию костного мозга. Теперь 
наверняка будут бактериальные и 
грибковые осложнения, которые 
опасней, чем сам рак. Против этих 
осложнений нужны дорогие лекар-
ства. С ними Илья выздоровеет.

Илья вообще-то всегда был очень 
здоровый мальчик. Машины, снегохо-
ды, квадроциклы — вот чем была заби-
та его голова. И он очень удивился, ког-
да на шее у него вспухла шишка.

— Мам, что это у меня?
Несколько недель Илью переводили 

в больнице из отделения в отделение, 
пока наконец не дошло дело до онкоге-
матологии с диагнозом «острый лимфо-
бластный лейкоз».

И тут Илья удивился снова. Рань-
ше он и не знал, что в человека можно 
влить столько лекарств одновременно. 
Представить себе не мог, что человеку 
можно установить стационарный ка-
тетер в подключичную вену и не выта-
щить после инфузии, а так и оставить, 
чтобы человек с катетером ел, спал и 
общался с друзьями в социальной сети 
«ВКонтакте».

— Мам, что это со мной?
Ему сделали один курс химиотера-

пии — щадящий. Потом второй — бес-
пощадный. В конце второго курса «хи-
мии» Илья облысел и стал падать. Про-
сто шел по коридору, нога заплеталась 
за ногу, и Илья падал плашмя. Потом 
стал ходить вдоль стенки шаркающей 
стариковской походкой. Потом одна-
жды вообще не смог встать.

— Мам, что это со мной?
Он сидел на кровати, смотрел на но-

ги, которые не слушались его, и бил 
свои ноги за то, что они не слушались. А 
ноги не чувствовали ударов.

— Мам, ты знаешь, я прочел в интер-
нете, что с моей болезнью живут от двух 
недель до двух месяцев.

— Это если не лечиться,— мама за-
плакала.— Ты же лечишься.

Тут Илья тоже заплакал, потому что 
заплакала мама, и попросил маму рас-
путать ему ножки, которые запутались 
под одеялом. Он сказал «ножки» — как 
маленький.

Потом стало еще хуже. Отказали не 
только ноги, но и руки — Илья боль-

ше не мог сам есть. И спина — Илья 
больше не мог сам садиться. И хоро-
шо, что отказала еще и голова. Хоро-
шо, что Илья практически не пони-
мал, что с ним происходит, а все боль-
ше спал или находился в состоянии 
полусна. Таковы последствия химио-
терапии, которые проходят ведь рано 
или поздно.

В декабре Илья только спал и не 
мог пошевелиться. К Новому году он 
научился шевелить руками. Недоста-
точно, чтобы самому держать ложку, 
но достаточно, чтобы нарисовать ма-
ме елку.

— Что еще тебе нарисовать, мам?
— Нарисуй мне лето.
И он нарисовал лето. С солнцем в 

пол-листа.
У него снова выросли волосы. Одна-

жды он смог сесть. Потом смог сесть по-
турецки, самостоятельно подтянув но-
ги. Потом смог встать и простоять око-
ло кровати секунд тридцать, правда, 
мама поддерживала его.

И всякий раз он звонил бабушке хва-
статься успехами.

— Ба, я теперь могу сидеть, как сул-
тан… Ба, я теперь могу стоять…

Про трансплантацию костного моз-
га Илье рассказывали, что она, как 
правило, проходит с осложнениями. 
Что зудит кожа, поднимается темпе-
ратура, раздирает кашель, моча мо-
жет быть какого угодно цвета радуги.

И когда Илье сделали транспланта-
цию, он сказал:

— Ничего не чувствую. Это же как 
переливание крови. Даже не больно, и 
ничего не зудит.

А доктор пожала плечами — в смы-
сле: подожди.

Потом, когда мама выносила утку, 
Илья посмотрел на нее и сказал:

— Никакого не цвета радуги, нор-
мального цвета.

А доктора не было рядом, чтобы по-
жать плечами и сказать: подожди.

Прошло меньше недели. Но четы-
ре полных месяца должны пройти, 
чтобы последствия трансплантации 
костного мозга считались преодолен-
ными и осложнения считались мало-
вероятными.

То, что мы, здоровые, называем про-
студой, для Ильи в эти месяцы может 
стать тяжелой болезнью. Обычная пле-
сень может вызвать смертельно опас-
ное воспаление легких. Организм 
Ильи будет отторгать чужой костный 
мозг, но и сам будет отторгаем донор-
ским костным мозгом. Эта борьба вну-
три будет проявляться характерной сы-
пью на ладонях. Надо быть готовыми 
к тому дню, когда мальчик увидит эту 
сыпь на ладонях и спросит:

— Мам, что это со мной?
Валерий Панюшкин

Мама, что со мной?
Илью Аврамова спасут противовоспалительные препараты

Лев Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

23 января в ”Ъ“, в эфи-
ре ГТРК «Воронеж» и на 
rusfond.ru мы рассказа-
ли историю 13-летнего 
Коли Горелых из Воро-
нежской области («Само 
не пройдет», Виктор Ко-
стюковский). У мальчи-
ка ювенильный остеопо-
роз, хрупкие кости. Коля 

перенес множество переломов, деформирована 
голень. Без хирургического лечения мальчик не 
сможет вставать на ноги. Операцию готовы про-
вести в московской клинике «Глобал Медикал 
Систем» (GMS Clinic). Рады сообщить, что вся не-
обходимая сумма (750 тыс. руб.) собрана. Роди-
тели Коли благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья!

Всего с 23 января 62 776 телезрителей «Первого 
канала» и ГТРК «Воронеж», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ 

и 50 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 16 детям на 14 106 045 руб. 

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Москва примет 
Колю Горелых 
в феврале
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Наш специальный корреспондент 
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ продол-
жает говорить с людьми до 45 лет, 
то есть такого возраста, в кото-
ром можно стать донором костно-
го мозга. Знают ли они, о чем идет 
речь? Готовы ли сами стать доно-
рами? Сегодня на эти и другие во-
просы отвечает журналист, осно-
ватель проекта Recycle ЕЛЕНА 
БАРЫШЕВА. 

• Елена Барышева родилась в Твери. 
Окончила Высшую школу экономики. 
Пять лет работала корреспондентом 
в журнале «Огонек», потом — главным 
редактором сайта «Московских ново-
стей». В 2014 году вместе с граждан-
ским активистом Дмитрием Левен-
цом создала проект Recycle, посвящен-
ный экологичному образу жизни. 

— Несколько лет ты писала на об-
щественно значимые темы, зани-
малась журналистскими расследо-
ваниями, а потом вдруг начала за-
ниматься экологией, раздельным 
сбором мусора — темами важны-
ми, но традиционно считающими-
ся не самыми интересными.

— Мне как раз это и было важно: оттал-
киваясь от моего предыдущего опыта, 
рассказать о «скучных» вещах весело, 
доходчиво и незанудно.
— И как сделать скучное нескучным?
— Мы проанализировали то, что дела-
лось раньше в этом направлении, пыта-
лись понять, почему все это неинтерес-
но читать. Смотрели примеры из аме-
риканской и европейской журналисти-
ки, когда проекты, связанные с той же 
экологией, удавалось сделать «забой-
ными». Поняли, что надо убрать нази-
дательность и пафос. Говорить о про-
стых и доступных вещах. Ведь спаса-
ешь всех — не спасаешь никого.
— Ты раньше что-то слышала про до-
норство костного мозга? Про Нацио-
нальный регистр доноров костного 
мозга, который мы создаем совмест-
но с петербургским НИИ детской он-
кологии, гематологии и трансплан-
тологии им. Р. М Горбачевой?
— Про регистр нет, про донорство да, 
но совсем мало. Лет семь назад смо-
трела сериал «Доктор Хаус», там в од-
ной серии была показана процедура: в 
парня вставили огромный шприц без 
анестезии, он морщился от боли. Не-
приятная штука. А перед нашей встре-
чей я почитала материалы. И оказа-

лось, что забор стволовых клеток де-
лается под общим наркозом.
— Не обязательно, есть и другой 
вид — из периферической крови. 
У нас недавно было интервью с ре-
альным донором, Любовью, она го-
ворит, что процедуру можно срав-
нить с обычной сдачей крови, толь-
ко длится она дольше.
— Здорово! Я очень хотела сдать 
кровь, но медики меня отговорили 
из-за зрения, у меня близорукость. А 
для донорства костного мозга это то-
же препятствие?
— Перед забором клеток донор про-
ходит обследование, и если есть уг-
роза здоровью, об этом, конечно же, 
сразу скажут. Но общемировая пра-
ктика говорит о том, что если у чело-
века близорукость не сильнее –9, то 
никаких препятствий нет.
— Тогда я подхожу.
— То есть ты согласна войти в Наци-
ональный регистр потенциальных 
доноров?
— Да, теперь, когда ты мне все объяс-
нил, согласна. Готова поехать в Питер, 
если нужно.

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Спасать всех — не спасти никого 
Чтобы тебе поверили, надо убрать пафос
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Заведующая отделением НИИ детской он-
кологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Наталья Станчева 
(Санкт-Петербург): «У Ильи острый лимфоб-
ластный лейкоз, осложненный поражением всех 
групп периферических лимфатических узлов. 
Стандартная химиотерапия не помогла, поэтому 
Илье провели лечение по протоколу высокого 
риска. После высокодозной химиотерапии воз-
никли тяжелые осложнения — полинейропатия. 
Илья не может самостоятельно передвигаться. 
Учитывая неблагоприятный вариант лейкоза 
и высокий риск рецидива, мальчику пересадили 
костный мозг от неродственного донора. Теперь 
Илье нужно принимать эффективные препараты 
для предотвращения инфекционных осложнений. 
Из бюджета эти лекарства не оплачиваются».

Поставщик лекарств выставил счет 
на 1 246 940 руб. Компания «Ингосстрах»  
внесет 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Югория» 
(Ханты-Мансийский АО) соберут, по прогнозам, 
110 тыс. руб. Не хватает 636 940 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Илью Аврамова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Ильи — Елены Викторовны Аврамовой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Почта за неделю 23.01.15—29.01.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 48 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 13
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

После второго курса «химии» Илья 
облысел и стал падать. Просто 
нога заплеталась за ногу, и Илья 
падал плашмя. А однажды вооб-
ще не смог встать
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17606,22 (–189,51)
РТС 747,45 (–17,92)
FTSE 100 6810,6 (–15,34)

DAX 30* 10737,87 (+26,9)
DJIA* 17271,13 (+79,76)
NASDAQ Composite* 4632,731 (–5,263)

*На 20:07.  По данным агентства Reuters.

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 68,7303

2,35%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

$ ● 1,1282

0,04%
1,15 1,85

1,15

1,29

1,43

1,57

1,71

тыс. пунктов ● 1,640

0,49%
30 115,0

30

47

64

81

98

115$ / баррель

0,75%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,39%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.01.15
Австралийский доллар 53,8502
Английский фунт 103,9065
Белорусский рубль** 44,4138
Датская крона* 10,4126

Доллар США 68,7303
Евро 77,5690
Индийская рупия*** 11,1784
Казахский тенге*** 37,2310

Канадский доллар 54,7826
Китайский юань* 11,0025
Норвежская крона* 87,6964
СДР 97,0314

Сингапурский доллар 50,8360
Новая турецкая лира 28,6150
Украинская гривна* 43,1745
Шведская крона* 83,0277

Швейцарский франк 75,5112
Японская иена*** 58,3078
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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переводит с турецкого на греческий 
независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Страшный сон руководителей Ев-
росоюза продолжает сбываться. 
Бывшая оппозиционная партия 
СИРИЗА сумела не только победить 
на парламентских выборах, но и 
достаточно быстро собрать коали-
цию, необходимую для формирова-
ния правительства. Теперь Алексис 
Ципрас, новый греческий премь-
ер, требует от Евросоюза списания 
половины греческих долгов. В про-
тивном случае господин Ципрас уг-
рожает выйти из еврозоны и, воз-
можно, из Евросоюза. Еврочинов-
ники, наоборот, требуют уплаты 
долгов — и тоже угрожают исклю-
чением страны из зоны евро. Сто-
роны требуют разного, но угрожа-
ют одним и тем же.

Парадокс тут двойной, потому 
что ни Греция, ни Евросоюз по-на-
стоящему не хотят выхода страны 
из зоны единой валюты. Греция дав-
ным-давно отвыкла жить по средст-

вам, и без новых кредитов стране 
придется туго. Правительству Анто-
ниса Самараса едва удалось добить-
ся небольшого профицита бюджета 
— €1,9 млрд за 2014 год, но этого не 
хватает даже на обслуживание гос-
долга. А с объявленной Алексисом 
Ципрасом программой увеличения 
государственных расходов даже о 
таком профиците придется вско-
ре забыть. Значит, нужны новые де-
нежные вливания, а их удобнее тре-
бовать, находясь в еврозоне.

С другой стороны, евровластям 
не хотелось бы отпускать Грецию. 
И дело тут совсем не в Элладе. В за-
тылок Греции дышат такие страны-
должники, как Италия, Испания 
и Португалия (один итальянский 
долг превышает €2 трлн). Если Гре-
ции простят долги — они будут тре-
бовать того же. Если Греция успеш-
но выйдет из еврозоны — эти стра-
ны могут последовать за ней.

Вот и получается, что выход из 
еврозоны будет лишь средством 
шантажа сторонами друг друга, а 
вовсе не целью. Судя по всему, торг 
предстоит ожесточенный, так как 
отступать участникам некуда.

А ведь на самом деле выход из 
зоны евро мог бы стать решением 
проблем обеих сторон. Греки, вер-
нувшись к драхме, могли бы ее де-
вальвировать, а вместе с ней — и 
долги. А также стоимость собствен-
ных товаров и услуг, которые ста-
ли бы конкурентоспособными на 
внешнем рынке. Именно таким 
образом соседняя Турция, играя на 
лире, смогла преодолеть тяжелей-
ший финансово-экономический 
кризис 2001 года и восстановить 
экономику, которая сегодня непло-
хо развивается.

Для еврозоны отделение Греции 
(если забыть про политические ас-
пекты) тоже было бы неплохим вы-
ходом. Избавившись от самого про-
блемного должника, можно бы-
ло бы сосредоточиться на помощи 
остальным.

Но, забыв про пользу для эконо-
мики, стороны предпочитают ре-
шать свои политические пробле-
мы. А значит, экономического роста 
ждать не приходится. Оставшись на 
вторых ролях, экономика, как всег-
да, отомстит политикам.

вчера

ВЭБ

понизили в рейтинге. Между-
народное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s понизило его дол-
госрочный и краткосрочный рей-
тинг в иностранной валюте с BBB–/
A3 до BB+/B, сообщается в пресс-
релизе агентства. Долгосрочный 
и краткосрочный рейтинг ВЭБа 
в национальной валюте был ухуд-
шен с BBB/A2 до BBB–/A3. Прогноз 
изменения долгосрочных рейтин-
гов — «негативный». Данные рей-
тинговые действия последовали за 
снижением суверенного кредитно-
го рейтинга Российской Федера-
ции с BBB– до BB+ с «негативным» 
прогнозом 26 января 2015 года. 
«По нашему мнению, вероятность 
получения ВЭБом экстренной под-
держки от правительства РФ в лю-
бых условиях является ”почти точ-
ной“, поэтому приравниваем рей-
тинги банка к суверенным рейтин-
гам»,— говорится в пресс-релизе. 
«Интерфакс»

EBAY

договорился о партнерстве 
с конструктором интернет-
магазинов Ecwid, что позволит 
российскому малому и среднему 
бизнесу торговать на сайте ebay.
com, сообщил гендиректор «eBay 
Россия» Владимир Долгов. В Рос-
сии у Ecwid сейчас более 60 тыс. 
клиентов. Потенциально они мо-
гут присоединиться к 17 крупным 
компаниям, таким как «Ситилинк» 
или «Евросеть», и размещать това-
ры на eBay, управляя продажами 
из личного кабинета. Кроме того, 
eBay планирует в первой полови-
не 2015 года подключить для рос-
сийских продавцов опцию экспор-
та товаров — сейчас они отправ-
ляют их за рубеж как частные лица. 
 Роман Рожков

ЦЕНТРОБАНК

направил в Генпрокурату-
ру и МВД сведения о воспре-
пятствовании экс-руковод-
ства и собственников ли-
шенного лицензии ПК-бан-
ка (Нижний Новгород) работе 
временной администрации, 
 говорится в пресс-релизе регу-
лятора. «Осмотр помещений бан-
ка показал отсутствие документа-
ции, в том числе правоустанавли-
вающих документов на активы бан-
ка, первичных учетных докумен-
тов, документов по учету персона-
ла, а также отсутствие электрон-
ных носителей (серверов), на ко-
торых должна храниться информа-
ция об имуществе, обязательствах 
кредитной организации, их движе-
нии»,— сообщает ЦБ. Напомним, 
Банк России отозвал лицензию ПК-
банка 19 декабря прошлого года 
за неоднократное нарушение ан-
тиотмывочного законодательства. 
«Интерфакс»

ЛАРИСА  
НЕСКОРОЖЕНКОВА,

зампред правления «Газпром-
медиа» курировавшая в хол-
динге юридические вопро-
сы, покидает компанию, рас-
сказали два источника ”Ъ“. По их 
словам, госпожа Нескороженкова 
уходит по собственной инициати-
ве. Она много лет работала с быв-
шим руководителем «Газпром-ме-
диа» Михаилом Лесиным, который 
ушел из компании в декабре 2014 
года: в частности, старшим юрис-
консультом в основанной им ре-
кламной группе Vi и заместителем 
начальника правового управления 
Минпечати, которое он возглав-
лял. В «Газпром-медиа» она при-
шла в ноябре 2013 года, через ме-
сяц после назначения господина 
Лесина. После прихода Дмитрия 
Чернышенко в «Газпром-медиа» из 
компании уже ушли два заместите-
ля председателя правления — Вла-
димир Ханумян и Руслан Терекба-
ев. Вместо них были назначены че-
тыре новых зама — Алексей Крас-
нов, Татьяна Доброхвалова, Де-
нис Секачев и Вячеслав Камнев. 
 Анна Афанасьева

правила  
игры

Греция и Евросоюз 
угрожают друг другу 
исключением страны 
из зоны евро. При 
этом ни Греция, ни ЕС 
этого по-настоящему  
не хотят. А зря

«Деловая Россия» просит госу-
дарство прекратить массовые 
ревизии торговых сетей и про-
изводителей в поисках необо-
снованного роста цен и про-
верять компании только при 
серьезных нарушениях зако-
на «О торговле». При этом са-
мо объединение, в дополнение 
к уже согласованным новым 
правилам повышения заку-
почных цен, готова добивать-
ся от ритейлеров сокращения 
вдвое сроков расчетов с постав-
щиками.

”
Ъ“ ознакомился с перечнем ан-

тикризисных мер по регулирова-
нию торговли, подготовленных 
«Деловой Россией» по итогам встре-
чи с представителями отрасли. Ан-
тикризисный штаб при бизнес-ом-
будсмене Борисе Титове рекомен-
дует госорганам — «в первую оче-
редь Федеральной антимонополь-
ной службе» (ФАС) — сократить до 
минимума проверки торговых се-
тей и их поставщиков. «Деловая Рос-
сия» предлагает проверять ритейле-
ров и производителей только в том 
случае, если у регулирующих орга-
нов есть обоснованные сведения о 
серьезных нарушениях закона «О 
торговле». «Множественные про-
верки создают трудности в работе и 
сетей, и поставщиков. Рост цен сей-
час объективен. Необоснованное 
подорожание продуктов, конечно, 
тоже встречается, но реже. Прове-
рять нужно именно такие случаи, 
а не всех подряд»,— говорит омбуд-
смен по торговле, председатель ан-
тикризисного штаба, глава «Союз-
молока» Андрей Даниленко. В бли-
жайшее время эти предложения бу-
дут направлены премьер-министру 

Дмитрию Медведеву, первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову и в 
Минэкономики, уточнил господин 
Даниленко.

Итогом ревизии торговых сетей, 
которую на прошлой неделе прово-
дила Генпрокуратура по всей Рос-
сии, уже стали многочисленные 
предписания и административ-
ные дела по фактам необоснован-
ного, как посчитали прокуроры, ро-
ста цен. В Пермском крае областная 
прокуратора и вовсе передала мате-
риалы в ГУ МВД для доследственной 
проверки действия менеджмента ря-
да торговых сетей (см. 

”
Ъ“ от 28 ян-

варя). Аналогичные проверки про-
водит и ФАС. Но с какой целью про-
водились прокурорские до сих пор 
так и неясно, говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации компа-
ний розничной торговли Андрей 
Карпов. Проверки производителей 

непрофильными ведомствами тор-
мозят работу, усложняют документо-
оборот и ведут к росту издержек, со-
глашается директор по развитию ас-
социации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков. В пресс-службе ФАС под-
черкивают, что все проверки прохо-
дят в рамках закона — на основании 
сообщений и заявлений физических 
и юридических лиц, данных мони-
торинга оптово-отпускных цен, про-
водимого ведомством.

Другое предложение «Деловой 
России» — сократить вдвое сроки 
расчета между сетями и поставщика-
ми. Сейчас, согласно закону «О тор-
говле», у ритейлера есть 10 рабочих 
дней, чтобы оплатить продукцию со 
сроком хранения менее 10 дней, 30 
календарных дней — на оплату то-
вара со сроком годности 10–30 дней 
и 45 календарных дней — на опла-
ту продукции, которую можно хра-

нить дольше 30 дней. В середине ян-
варя в Госдуму уже были внесены по-
правки к закону «О торговле», в том 
числе предлагающие сократить от-
срочку по оплате отгруженного това-
ра до 5 рабочих, 20 и 35 календарных 
дней в зависимости от длительности 
хранения товара. В рамках антикри-
зисных действий, «Деловая Россия» 
предлагает пойти еще дальше и со-
кратить эти сроки до 5 рабочих, 15 
и 23 календарных дней соответст-
венно. Господин Даниленко расска-
зал 

”
Ъ“, что в ближайшие две неде-

ли будет подготовлен специальный 
меморандум. В конце прошлого го-
да участники розничного рынка уже 
подписывали такой документ, тогда 
он фиксировал ускоренное рассмо-
трение новые закупочных цен — за 
14 дней вместо 45 (см. 

”
Ъ“ от 12 дека-

бря 2014 года).
Андрей Карпов утверждает, что о 

меморандуме, который позволит со-
кратить сроки расчетов между по-
ставщиками и ритейлерами, ему ни-
чего не известно. Сокращение от-
срочки по оплате отгруженного това-
ра сети должны индивидуально об-
суждать с каждым контрагентом, так 
как сроки расчета являются конку-
рентным преимуществом при выбо-
ре партнеров, поясняет он. Господин 
Востриков, наоборот, уверен, что 
ускорить взаиморасчет нужно в рам-
ках саморегулирования. «У основно-
го количества поставщиков уровень 
долга к EBITDA выше 3–4, и привле-
чение финансовых ресурсов для по-
ставщиков крайне сложно, поэтому 
важен быстрый расчет за реально 
проданный товар,— объясняет экс-
перт.— Также это снизит риск курсо-
вых потерь обеих сторон».

Анастасия Дуленкова

Реализация антикризисных мер ЦБ для 
поддержания достаточности капитала бан-
ков обернулась для них угрозой дефицита 
ликвидности. Реклассификация бумаг для 
избавления от убытков по ним по действу-
ющим правилам во избежание манипули-
рования лишает банкиров возможности 
оперативно их продать. Смягчать подход 
ЦБ отказался, но банкиры надеются, что 
в кризисные времена регулятор будет дей-
ствовать по ситуации.

О возникшей у банков проблеме говорится в 
письме Ассоциации российских банков (АРБ) в 
ЦБ. Дело в том, что, реклассифицировав ценные 
бумаги из портфеля для продажи в портфель для 
погашения и избавившись от необходимости учи-

тывать отрицательную переоценку по ним (со-
гласно декабрьским антикризисным регулятив-
ным послаблениям), банки столкнулись с невоз-
можностью оперативно реклассифицировать эти 
бумаги обратно и продать их. Этого не позволяет 
сделать действующий нормативный акт ЦБ. Со-
гласно ему, вернуть в портфель для продажи мож-
но лишь бумаги, до погашения которых осталось 
меньше трех месяцев, в очень малом объеме, да и 
то только в ситуации обоснованно непредсказуе-
мых форс-мажоров. Такой подход банкиры сочли 
однобоким. Банки, воспользовавшиеся послабле-
нием, избежали значительных убытков в отчет-
ности и нарушения норматива достаточности ка-
питала, но лишились шансов за счет реализации 
бумаг быстро восполнить дефицит ликвидности.

Впрочем, просьбу участников рынка разре-
шить им однократную обратную реклассифи-
кацию бумаг из портфеля для погашения в пор-
тфель для продажи регулятор не выполнил. Об 
этом свидетельствует письмо первого замести-
теля председателя ЦБ Алексея Симановского, 
опубликованное на сайте АРБ. «Предоставление 
кредитным организациям иных возможностей 
обратной переклассификации ценных бумаг… 
Банком России не предполагается»,— указано в 
письме. Таким образом, ЦБ не дает банкам при-
украшивать отчетность, перекидывая бумаги из 
одного портфеля в другой всякий раз, когда им 
это выгодно.
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Бумаги зависли в портфелях
Антикризисные послабления для банков обернулись проблемами с ликвидностью

«Трансмашхолдинг» (ТМХ) объ-
явил, что остановит свое круп-
нейшее производство локо-
мотивов — Новочеркасский 
электровозостроительный за-
вод (НЭВЗ) — из-за отсутствия 
контракта с ОАО РЖД. Источ-
ники 

”
Ъ“ говорят, что из-за это-

го могут встать и другие пред-
приятия: 100 млрд руб. из ФНБ, 
часть которых ОАО РЖД соби-
ралось пустить на локомоти-
вы, ушли на покупку ОФЗ бан-
ком ВТБ и будут возвращены 
монополии не раньше апреля. 
Не исключено, что приостанов-
ку заводов, которая приведет 
к снижению зарплат сотрудни-
ков,  можно рассматривать как 
попытку ускорить процесс воз-
врата  денег ФНБ монополии.

Вчера НЭВЗ сообщил о том, что 
приостанавливает работу с февраля 
из-за отсутствия заказов ОАО РЖД. В 
пресс-службе завода передали ТАСС, 
что «есть соответствующий приказ». 
В ТМХ (50% минус 2 акции у Искан-
дара Махмудова, Андрея Бокарева и 
«Трансгрупп», по 25% — у ОАО РЖД и 
Alstom) подтвердили это 

”
Ъ“, добавив, 

что на время приостановки сотрудни-
ки НЭВЗ будут получать две трети зар-
платы, как и предусмотрено ТК.

По данным двух источников 
”
Ъ“ на 

рынке, приостановка работы может 

затронуть не только НЭВЗ: полностью 
или частично так будут вынуждены 
поступить все локомотивные заво-
ды в России. Локомотивы и узлы для 
них в РФ производят входящие в ТМХ 
Брянский машиностроительный за-
вод, Коломенский завод и «Пензади-
зельмаш», а также «Уральские локомо-
тивы» (СП Siemens и «Синары» Дмит-
рия Пумпянского). Локомотивы для 
ОАО РЖД также собирает «Луганскте-
пловоз» ТМХ. Всего на этих заводах ра-
ботают порядка 40 тыс. человек.

Собеседники 
”
Ъ“ заявляют, что 

проблема в том, что ОАО РЖД, по су-
ти, единственный заказчик локомо-
тивов, до сих пор не подписало ни 
одного контракта на их поставку. 
Как говорит один из них, и в преды-
дущие годы такие контракты подпи-
сывались в январе—феврале, но сей-
час «никаких предпосылок» для это-
го нет. Однако еще во вторник генди-
ректор НЭВЗ Игорь Щедров говорил, 
что на 2015 год портфель заказов у 
завода уже сформирован, он должен 
составить около 167 локомотивов (в 
2014 году — 296 шт.).

Возможным объяснением карди-
нального изменения позиции того 
же НЭВЗ может оказаться сделанное 
в среду заявление министра финан-
сов Антона Силуанова. Чиновник за-
явил, что 100 млрд руб. из ФНБ, ко-
торые в конце декабря 2014 года бы-

ли получены ВТБ как субординиро-
ванный депозит для выкупа инфра-
структурных облигаций ОАО РЖД, в 
итоге ушли по указанию Минфина 
на покупку облигаций федерального 
займа (ОФЗ). Большую часть суммы 
— 65,9 млрд руб.— предполагалось 
пустить на покупку локомотивов, по-
ясняет источник 

”
Ъ“ в отрасли.

В Минфине вчера не стали ком-
ментировать эту тему, посоветовав 
обратиться в ОАО РЖД, там также от-
казались от разъяснений. В ВТБ зая-
вили, что «ожидают распоряжений 
правительства по дальнейшему ин-
вестированию вложенных сейчас в 
ОФЗ 100 млрд руб.». Но источник 

”
Ъ“, 

знакомый с планами Минфина, гово-
рит, что эти деньги вернутся в ВТБ не 
раньше конца первого квартала. Это 
значит, что ОАО РЖД сможет заклю-
чить контракты с контрагентами в 
лучшем случае в апреле, полагает 
он. Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что формально ТМХ мог бы и сейчас 
приступить к выполнению заказа 
ОАО РЖД, но у холдинга нет «свобод-
ных» денег, а привлечь кредит слож-
нее из-за отсутствия контракта и вы-
соких процентных ставок, добавля-
ет он. Вчера в ТМХ отказались от ком-
ментариев, в «Синаре» не смогли опе-
ративно представить позицию.

В 2015 году ОАО РЖД собиралось 
снизить закупку локомотивов в пол-

тора раза, до 467 локомотивов, обыч-
но около 75% заказа получает ТМХ. 
Планы по покупке на 2016 и 2017 го-
ды — 495 и 546 локомотивов соот-
ветственно. Резкое снижение зака-
зов ОАО РЖД уже в конце 2014 года 
вызвало панику у производителей: в 
декабре «Синара» обращалась в пра-
вительство с просьбой «увеличить 
объем инвестпрограммы ОАО РЖД 
или предоставить субсидии из бюд-
жета на возмещение части затрат по 
финансовому лизингу», угрожая уво-
лить 1 тыс. сотрудников.

Глава агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров согласен, 
что сейчас производителям крайне 
невыгодно привлекать кредиты до 
подписания контрактов, что рань-
ше было обычной практикой. В те-
кущих экономических условиях это 
резко повысит себестоимость про-
дукции, отмечает эксперт. Кроме то-
го, многим компаниям сейчас не-
просто финансировать и текущие 
контракты (например, у ТМХ это кон-
тракт жизненного цикла на поставку 
вагонов для московского метро), го-
ворит господин Бурмистров. В то же 
время, отмечает он, остановка произ-
водства может ускорить получение 
ОАО РЖД средств: из-за социального 
фактора правительство не может не 
обратить на это внимания.

Юлия Галлямова

Тепловозы обменяли на облигации
ОАО РЖД не будет покупать локомотивы до апреля
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Проверяющих просят покинуть магазин
«Деловая Россия» заступилась за ритейлеров и поставщиков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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История с приложением «Анти-
коллектор», блокирующим звон-
ки и SMS-сообщения с телефонов 
тысяч коллекторов должникам, 
становится похожей на сериал. 
На днях удаленная по просьбе 
коллекторов из Google Play про-
грамма вновь появилась на пло-
щадке. Разработчику удалось убе-
дить Google в законности прило-
жения. Но и коллекторы сдавать-
ся не намерены и готовы дойти 
до суда.

Спустя два дня после удаления из 
магазина приложений Google Play 
программы «Антиколлектор» (см. 

”
Ъ“ 

от 28 января) она появилась там вновь. 
По словам разработчика программы 
Евгения Пятковского, такова была ре-
акция Google на его обращение, со-
ставленное с помощью американских 
юристов. «Я обратился в Google, указав 
на необоснованное удаление про-
граммы, которое принесло мне в том 
числе и финансовые потери, и попро-
сил компанию разъяснить свою пози-
цию,— поясняет Евгений Пятков-
ский.— В противном случае я был на-
мерен инициировать судебные разби-
рательства в США, о чем также уведо-
мил Google в своем обращении». Хотя 
детальных разъяснений в отношении 
причин удаления приложения госпо-
дин Пятковский, по его словам, от 
Google не получил, его доступ в Google 
Play был восстановлен. Со вчерашнего 

дня там снова можно скачать как плат-
ную, так и бесплатную (отличаются ча-
стотой обновления базы телефонов 
коллекторов) версию приложения.

На текущий момент в базе насчи-
тывается более 7 тыс. номеров сбор-
щиков долгов, в среднем в день в базу 
добавляется 100–200 номеров. Логика 
работы «Антиколлектора» в том, что он 
блокирует возможность дозвона или 
отправки SMS с телефонов из этой ба-
зы на телефоны, где установлено при-
ложение. Это серьезно мешает работе 
коллекторов по возврату долгов, по-
скольку телефонный контакт является 
одной из важных частей процесса взы-
скания долга. На момент удаления из 
Google Play программу скачали более 
100 тыс. человек, за вчерашний день, 
после восстановления, еще 3 тыс.

Для того чтобы восстановить «Ан-
тиколлектор» в Google Play, разработ-
чик учел основные претензии коллек-
торов, направленные ими в Google 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). Из описа-

ния программы исчезла формулиров-
ка о незаконности деятельности кол-
лекторов, а появилось прямое указа-
ние на то, что незаконны звонки 
лишь тем, кто не имеет кредитов. 
«Программа направлена на защиту от 
коллекторов в первую очередь тех, 
кто не имеет долгов, но проконтроли-
ровать, кто ее скачивает, я не могу»,— 
отмечает Евгений Пятковский. Нет в 
описании новой версии и «угрозы» 

разорить коллекторов. «По сути, раз-
работчик снял основные острые мо-
менты. В таком виде можно считать, 
что программа направлена на защиту 
частной жизни гражданина, посколь-
ку позволяет оградить человека от не-
желательных для него звонков, но 
при этом не избавляет его от обязан-
ности исполнять обязательства по 
кредиту,— говорит глава юридиче-
ской фирмы ETilling Company Екате-
рина Тиллинг.— С учетом этого, веро-
ятно, Google Play сочла приложение 
соответствующим правилам и восста-
новила его». В Google сообщили, что 
не комментируют взаимоотношения 
с конкретными разработчиками, но 
правила Google Play предусматрива-
ют возможность как удаления, так и 
восстановления приложений.

Коллекторы, впрочем, сдаваться не 
намерены. «Мы проанализируем но-
вую версию. Так или иначе мы будем 
настаивать на закрытии данного при-
ложения — через Google или, если по-
требуется, в судебном порядке,— зая-
вил 

”
Ъ“ президент Национальной ас-

социации профессиональных коллек-
торских агентств Алексей Саватю-
гин.— Это наша принципиальная по-
зиция, поскольку эта программа по-
зволяет гражданам уклоняться от ис-
полнения взятых на себя законных 
обязательств по кредитам».

Ксения Дементьева,  
Роман Рожков

Сборщиков долгов вернули в сбой
Google Play разблокировала «Антиколлектор»

Оценить масштаб потенциальных 
проблем у банкиров невозможно — 
данных о том, какие банки и в каком 
объеме воспользовались послабле-
нием и не отразили убытки по бума-
гам в отчетности на 1 января, ЦБ пока 
не раскрывает. По экспертным оцен-
кам, послаблениями в той или иной 
мере пользовались около половины 
игроков.

Впрочем, несмотря на отказ регуля-
тора в дополнительных послаблени-
ях, банкиры все же надеются на то, что 
в экстренной ситуации запрещенная 
обратная реклассификация все же бу-
дет разрешена без карательных мер со 
стороны ЦБ. Сейчас за такие действия 
от банка требуют полной обратной ре-
классификации всех бумаг в портфель 
для продажи с отражением убытка и 
запрет на формирование портфеля до 
погашения в течение двух лет. К тому 

же кризисные явления могут быть 
признаны форс-мажором, что даст воз-
можность без нарушений восполнять 
ликвидность за счет продаж неболь-

ших объемов бумаг, рассчитывают 
банкиры. «Форс-мажором может быть 
не только паника вкладчиков и воз-
никновение дефицита ликвидности, 

но и обвал биржевых индексов, на-
пример»,— говорит главбух Нордеа-
банка Татьяна Шарова. В кризис боль-
шинство банков используют метод 
ручного управления рисками, ЦБ это 
учитывает и, скорее всего, будет исхо-
дить из здравого смысла, прежде чем 
лишить тот или иной банк права инве-
стиций в длинные бумаги, а вместе с 
тем и его конкурентных преимуществ 
на рынке ценных бумаг, отмечает она, 
добавляя, что Нордеа-банк переклас-
сификацией в рамках антикризисных 
мер не пользовался. По мнению топ-
менеджера в банке топ-10, избавлять 
участников рынка от необходимости 
управления рисками и заранее предо-
ставлять им индульгенцию на ошиб-
ки в будущем было бы слишком опро-
метчиво. «Но если эти случаи станут 
массовыми, то регулятор будет прини-
мать решение, исходя из ситуации»,— 
надеется он.

Ольга Шестопал

Бумаги зависли в портфелях

Правительство уже к началу фев-
раля должно составить список си-
стемообразующих предприятий, 
которым обещаны госгарантии 
по кредитам. Первым претенден-
том на них назван проблемный 
«Мечел». По данным 

”
Ъ“, единст-

венное, что означает для компа-
нии попадание в список системо-
образующих,— помощь прави-
тельства «в ручном режиме», 
но это не исключает банкротства.

«Мечел» Игоря Зюзина (вместе с се-
мьей владеет 67,42% акций) войдет в 
новый список системообразующих 
предприятий РФ, заявил вчера глава 
Минпромторга Денис Мантуров. На 
этой новости обыкновенные и приви-
легированные акции «Мечела» на Мо-
сковской бирже выросли на 28,9% и 
45,75% соответственно, ADR на них на 
Нью-Йоркской бирже к 21:00 по мос-
ковскому времени прибавили 20,29% 
и 51,52% (капитализация — $488 млн).

«Мечел» стал первой из компаний, 
которым чиновники публично пообе-
щали внесение в список системообра-
зующих. Их поддержка в виде госга-
рантии по кредитам записана в утвер-
жденном 27 января правительством 
антикризисном плане. По данным 
«Мечела», его общий долг на середину 

января — $6,44 млрд, крупнейшие 
кредиторы — ВТБ, Сбербанк и Газпро-
мбанк (ГПБ). Уговорить кредиторов на 
реструктуризацию пока не удается.

В 2009 году правительство уже со-
здавало список системообразующих 
предприятий, в апреле того же года в 
него вошли 295 компаний, включая 
«Мечел». Им обещали госгарантии по 
кредитам, субсидирование процент-
ных ставок и даже участие государст-
ва в капитале. В 2009 году только на 
госгарантии в бюджете заложили 
300 млрд руб., но было выделено 
лишь 81,4 млрд руб. Сейчас конкрет-
ных сумм в плане вообще нет.

Один из источников 
”
Ъ“ в прави-

тельстве и собеседник 
”
Ъ“ в компа-

нии, включенной, по его данным, в 
предварительный вариант нового 
списка, указывают, что системообра-
зующий статус «не гарантирует защи-
ту от банкротства». «Это свидетельству-
ет о том, что компания признана стра-
тегически важной и ей нужно помо-
гать в ручном режиме, но банкротство 
как процедуру никто не отменял»,— 
говорит чиновник правительства. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ уточняет, 

что список от Минпромторга включал 
больше компаний, чем в 2009 году, но 
в Минэкономики его урезали. По сло-

вам источника 
”
Ъ“ в правительстве, 

«вокруг кандидатур идет серьезная ди-
скуссия», ориентируются на размер 
коллектива и объем продукции. Собе-
седники 

”
Ъ“ подчеркивают, что утвер-

дить финальный вариант должны не 
позже начала февраля. Еще один 
источник 

”
Ъ“, близкий к правительст-

ву, отмечает, что «от высшего руковод-
ства страны поступают противоречи-
вые сигналы»: «С одной стороны, всем 
сказали, что нужно работать в рыноч-
ной экономике, с другой — надо под-
держивать ключевые компании».

Представители «Мечела», ВТБ и 
Сбербанка отказались от коммента-
риев, в ГПБ на звонки 

”
Ъ“ не отвечали. 

Источники 
”
Ъ“, близкие к двум креди-

торам компании, говорят, что делать 
выводы о перспективах реструктури-
зации с расчетом на госгарантии еще 
рано. В Минэкономики заявили, что 
«вопрос прорабатывается», в Минпро-
мторге на запрос не ответили. Сергей 
Донской из Societe Generale говорит, 
что в случае «Мечела» важно пони-
мать, хватит ли в бюджете денег на 
его спасение в нынешнем виде и не 
произойдет ли в процессе, например, 
размытие его капитала.

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов

«Мечел» попал в систему
Компании обещали системообразующий статус

В ближайшее время негосудар-
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) смогут поддержать банки 
за счет покупки их субординиро-
ванных облигаций — соответст-
вующее положение ЦБ вступает 
в силу в начале следующего меся-
ца. Впрочем, по мнению участ-
ников пенсионного рынка, в те-
кущей экономической ситуации 
субординированные облигации 
несут слишком много рисков. 
Интерес к новому инвестицион-
ному инструменту проявляют 
в основном НПФ, аффилирован-
ные с банками.

Уже 9 февраля негосударственные 
пенсионные фонды смогут поддер-
жать банковский рынок за счет 
средств пенсионных накоплений гра-
ждан. Вчера в «Вестнике Банка Рос-
сии» было опубликовано положение 
ЦБ, разрешающее инвестировать пен-
сионные накопления в субординиро-
ванные облигации банков (вступает в 
силу спустя десять дней после публи-
кации). Ранее в субординированные 
инструменты (кредиты, депозиты, 
займы) фонды могли инвестировать 
только пенсионные резервы (форми-
руются в рамках корпоративных про-
грамм и негосударственного пенси-
онного обеспечения). Причем регуля-
тор еще несколько лет назад начал вы-
ражать недовольство инвестировани-
ем средств НПФ в субординирован-
ные кредиты и депозиты банков. Но 
это не касалось облигаций.

Рынок субординированных рубле-
вых облигаций в России достаточно 

узкий. Такие выпуски на данный мо-
мент есть всего у трех эмитентов — 
банка «Восточный экспресс», Пром-
связьбанка и у Московского кредит-
ного банка. Так как в случае дефолта 
эмитента права требования держате-
лей субординированных облигаций 
исполняются в последнюю очередь, 
инвесторы традиционно требовали 
за них премию 1 п. п. по отношению к 
старшему траншу, однако за послед-
нее время этот спред вырос до 10–
20 п. п. Снижает привлекательность 
этого инструмента и то, что Банк Рос-
сии не принимает субординирован-
ные облигации в качестве обеспече-
ния по операциям репо. Эмиссия суб-
ординированных облигаций для бан-
ков с прошлого года также стала ме-
нее интересной. До прошлого года 
средства, привлеченные с помощью 
субординированных облигаций, бан-
ки могли учитывать в капитале второ-
го уровня до погашения бумаг. Одна-
ко в августе вступило в силу положе-
ние ЦБ, вводящее нормативы «Базеля 
III», согласно которым такие ранее 
привлеченные средства подлежат 
амортизации, а учесть новые субор-
динированные облигации в капита-
ле можно лишь при соблюдении до-
полнительных условий (см. материал 
на этой же стр.).

На 1 октября прошлого года НПФ 
располагали 1,12 трлн руб. накопле-
ний, в мае те фонды, которые успеют 
вступить в систему гарантирования, 
получат еще 500–600 млрд руб. (в 
сумме). К инвестициям в субордини-
рованные облигации банков участ-

ники рынка относятся неоднознач-
но. Так, по словам гендиректора 
управляющей компании «Капиталъ» 
Вадима Соскова, интерес к инстру-
менту есть, однако «в свете неста-
бильной ситуации на банковском 
рынке вложения в него требуют осто-
рожности, если средства накопле-
ний и будут размещаться в ценные 
бумаги кредитных организаций, то 
только имеющих государственное 
участие». В нескольких НПФ из топ-
20 утверждают, что вложения в суб-
ординированные облигации для 
них неинтересны. «Насколько над-
ежны банки за пределами 

”
большой 

четверки“, смогут ли они выполнить 
обязательства — непонятно»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

Инвестиции в субординирован-
ные облигации будут интересны для 
фондов, связанных с банками, бума-
ги которых можно покупать на сред-
ства накоплений, считает председа-
тель совета директоров НПФ «Евро-
пейский» Евгений Якушев. Гендирек-
тор НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская не исключает воз-
можности приобретения таких бу-
маг: «Если они соответствуют установ-
ленным параметрам по рискам, то 
почему бы и нет?» Гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» (контролируется 
финансовой корпорацией «Откры-
тие», в состав которой входит и банк) 
Сергей Эрлик позитивно оценивает 
новый инструмент и полагает, что 
«фонд будет им пользоваться».

Мария Яковлева,  
Любовь Царева

Накопления в подчинении у банков
Пенсионным фондам  
разрешили субординированные облигации

Несмотря на кризис на долговом 
рынке, банк «Уралсиб» привлек 
$77 млн под субординированные 
еврооблигации, да еще всего под 
10,5%, то есть дешевле Сбербан-
ка. По информации 

”
Ъ“, это не 

новое финансирование, а резуль-
тат договоренностей с держате-
лями докризисных бумаг с тем, 
чтобы сделать старый долг удов-
летворяющим требованиям «Ба-
зеля-3» для включения в капи-
тал. Зафиксировать цену на уров-
не докризисной в текущей ситуа-
ции крайне непросто, указыва-
ют эксперты. Но, видимо, инвес-
торам в долги российских бан-
ков стабильность сейчас важнее 
доходности.

Вчера банк «Уралсиб» сообщил о 
завершении 22 января размещения 
субординированных еврооблигаций 
на сумму $77,3 млн — со сроком пога-
шения в 2020 году и ставкой купона 
10,5% годовых. Все эти средства будут 
направлены на увеличение капитала 
банка. Это вторая с декабря прошло-
го года докапитализация банка. 31 
декабря он получив в качестве ново-
годнего подарка $71,6 млн в форме 
десятилетнего субординированного 
займа от структур своего основного 
акционера Николая Цветкова под 
12% годовых.

Интересно, что, как утверждают в 
банке, в этот раз деньги давал не акци-
онер, а некие «рыночные институци-
ональные инвесторы». «В четвертом 
квартале прошлого года мы проводи-
ли встречи с потенциальными ино-
странными и российскими инвесто-

рами, в результате которых к новому 
выпуску был проявлен интерес со сто-
роны тех, кто хорошо знает наш банк 
и ранее принимал участие в суборди-
нированных займах банка»,— уточ-
нили в пресс-службе «Уралсиба».

Участники рынка недоумевают, 
как в условиях кризиса на долговом 
рынке деньги с него удалось при-
влечь даже выгоднее, чем Сбербанк. 
«Сегодня доходность еврооблигаций 
крупнейших заемщиков в валюте — 
Сбербанка, ВТБ, ВЭБа — на сопостави-
мые сроки составляет около 12% годо-
вых, а банков, сравнимых по размеру 
бизнеса с 

”
Уралсибом“ — выше 20% 

годовых»,— отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак. Кроме того, стои-
мость облигаций, которые включают-
ся в расчет капитала, на практике еще 
выше, так как согласно закону «О бан-
ках и банковской деятельности», в 
случае несостоятельности кредитной 
организации эти требования удовлет-
воряются в самую последнюю оче-
редь. Риски таких вложений высоки, 
уточняет зампред Локо-банка Роман 
Корнев. «Если норматив достаточно-
сти капитала опускается ниже требуе-
мого уровня, то соответствующая 
часть суборда превращается в квази-
капитал, то есть по ней прекращают-
ся выплаты»,— поясняет он.

По словам источников 
”
Ъ“, на са-

мом деле банк не привлек новые 
средства в капитал, а частично заме-
стил уже имевшийся субординиро-
ванный кредит, переставший соот-
ветствовать требованиям «Базеля-3» 
включения в капитал новым займом, 

им соответствующим. На 1 января об-
щая достаточность капитала банка со-
ставляла 11,64% при минимуме в 10%. 
По данным 

”
Ъ“, это была договорен-

ность с инвесторами, предоставив-
шими предыдущий субординирован-
ный кредит. Вообще, досрочно изъ-
ять субординированный кредит 
нельзя. Банк старые субординирован-
ные облигации и не гасил, указывают 
в «Уралсибе»: «Дополнительно были 
выпущены новые облигации. Часть 
держателей выразили желание поме-
нять старые на новые».

Обычно инвесторы требуют до-
плату за такую конвертацию. Однако 
в кризисной ситуации, когда риски в 
банковском секторе растут, стабиль-
ность банка, куда они вдолгую разме-
стили свои средства, инвесторам, по-
хоже, важнее доходности, указывают 
эксперты. К тому же достаточность 
капитала и его размер — не только 
один из основных факторов финан-
совой устойчивости банка, но и, со-
гласно антикризисному плану, гаран-
тирует получение капитальной го-
споддержки в виде ОФЗ. «Мы пре-
красно понимаем, что этот год для 
всех будет сложным, и банкам при-
дется увеличивать резервы в услови-
ях падения доходов и для этого ну-
жен запас капитала, а в случае 

”
Урал-

сиба“ с его сложной структурой 
”
до-

чек“ ему, возможно, придется ком-
пенсировать потери и других бизнес-
направлений»,— указывает замести-
тель директора группы «Рейтинги 
финансовых институтов» S&P Сергей 
Вороненко.

Юлия Локшина

«Уралсиб» обернул долг
Инвесторы предпочли стабильность доходности

с7

Рубль пеРешел на стабильное падение

Торги четверга рубль завершил уверен-
ным обесценением относительно ведущих 
мировых валют. По итогам сессии на Мос-
ковской бирже курс доллара вернулся 
к уровню 69 руб./$, что на 1,27 руб. выше 
закрытия среды, курс евро поднялся за 
день на 1,41 руб., до отметки 78,22 руб./€. 
За четыре дня уверенного роста доллар 
подорожал на 4,5 руб., евро — более чем 
на 7 руб. Обесценение рубля происходит 
из-за обострения отношений между Рос-
сией и ЕС на фоне эскалации конфликта 
на юго-востоке Украины. В среду ПАСЕ 
лишила российскую делегацию права го-
лоса, права быть представленной в устав-
ных органах и права участвовать в мони-
торинговой миссии. В ответ глава делега-
ции Алексей Пушков заявил, что РФ поки-
дает организацию до конца года. Вчера 
главы МИД стран ЕС провели экстренное 
совещание, на котором обсуждались во-
просы пролонгации прежних санкций 
в отношении России и введения новых. 
«Ожидания инвесторов относительно воз-

можного ужесточения санкций со сторо-
ны Запада существенно снижают привле-
кательность рублевых активов»,— отмеча-
ет ведущий аналитик Промсвязьбанка 
Алексей Егоров. Дополнительное давле-
ние на курс рубля оказывают итоги завер-
шившегося накануне заседания Феде-
ральной резервной системы (ФРС) США. 
Несмотря на ухудшение перспектив ми-
ровой экономики и слабость статистики 

в США в декабре прошлого года, ФРС со-
хранила прежнюю формулировку в отно-
шении перспектив изменения монетар-
ной политики. Участники рынка расцени-
ли заявления ФРС как сигнал того, что ре-
гулятор твердо намерен повысить про-
центные ставки в этом году. Специалисты 
Sberbank Investment Research считают, 
что более вероятно повышение ставки 
в сентябре. Виталий Гайдаев
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Вообще в эпоху перемен прогно-
зировать особенно сложно какие-
то количественные параметры
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ, 28 января
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

После двух месяцев расследова-
ния комиссия Ростехнадзора 
признала, что авария на рудни-
ке Соликамск-2 «Уралкалия» в но-
ябре стала последствием земле-
трясения на этом участке в 1995 
году и компания не могла ее пре-
дотвратить. Пока не ясно, будут 
ли предъявлены производите-
лю какие-либо претензии, но он 
сам уже оценивал возможные 
потери от закрытия рудника 
в $1  млрд. В то же время офици-
ально потерю СКРУ-2 «Уралка-
лий» до сих пор не признает.

Вчера «Уралкалий» раскрыл ре-
зультаты технического расследова-
ния комиссии Ростехнадзора о при-
чинах аварии на руднике СКРУ-2 в 
Соликамске, происшедшей 18 но-
ября 2014 года. Тогда в шахту начал 
поступать неконтролируемый поток 
рассола, а затем в 3 км от СКРУ-2 обра-
зовался провал. По данным компа-
нии, комиссия признала причиной 
прорыва воды обрушение пород в 
ходе аварии 1995 года, сопровождав-
шейся землетрясением. «Проведя 
анализ выполненных ОАО 

”
Силь-

винит“ (в 2011 году был объединен 
с 

”
Уралкалием“) и ПАО 

”
Уралкалий“ 

мероприятий по минимизации по-
следствий аварии 1995 года, комис-
сия пришла к выводу, что их реали-
зация обеспечила работу рудника в 
течение почти 20 лет»,— говорится 
в сообщении компании. По ее дан-
ным, комиссия решила, что предо-
твратить негативное развитие си-
туации было невозможно. В Ростех-
надзоре 

”
Ъ“ не стали комментиро-

вать итоги проверки, подчеркнув, 
что акт еще не подписан.

Между тем «Уралкалий» сообща-
ет, что комиссия Ростехнадзора ре-
комендовала провести комплекс ме-
роприятий по локализации послед-

ствий аварии 2014 года, а также раз-
работать меры для более раннего вы-
явления признаков поступления во-
ды в выработки. В компании уверя-
ют, что уже занимаются этим. При 
этом прогнозировать дальнейшую 
судьбу рудника в «Уралкалии» до сих 
пор не берутся.

Нет также и новых оценок потерь, 
последнюю цифру «Уралкалий» на-
зывал в середине декабря — $1 мл-
рд. Доказанные запасы сильвини-
та СКРУ-2 составляли на начало го-
да 466,8 млн тонн природных солей 

и 83,7 млн тонн оксида калия. Раз-
работка рудника ведется с 1973 го-
да, объем добычи сильвинитовой 
руды в январе—сентябре 2014 го-
да составил около 8 млн тонн. Мощ-
ность СКРУ-2 по конечному продук-
ту — 2,3 млн тонн калия в год (19,1% 
от объема производства компании 
в 2014 году). В ноябре совладелец 
«Уралхима» (контролирует 20% «Урал-
калия») Дмитрий Мазепин уверял, 
что СКРУ-2 не станет большой поте-
рей из-за высокой степени выработ-
ки. Но глава правительства Перм-
ского края Геннадий Тушнолобов го-
ворил, что запасов СКРУ-2 могло бы 
хватить еще на восемь-десять лет.

После аварии на другом рудни-
ке «Уралкалия» БКПРУ-1 в 2006 году 
Роснедра оценивали стоимость из-
влекаемых запасов (68,45 млн тонн) 
в 25,4 млрд руб., но более половины 

из них компания собиралась добыть 
через другие рудники. Если «Урал-
калию» придется списывать запасы 
СКРУ-2, он должен будет предоста-
вить соответствующие документы 
в Госкомиссию по запасам, которая 
будет принимать окончательное ре-
шение. Но и в случае СКРУ-2 есть воз-
можность разрабатывать запасы че-
рез соседний СКРУ-3.

Опрошенные 
”
Ъ“ чиновник не 

смогли пояснить, придется ли «Урал-
калию», которого признали неви-
новным в аварии, выплачивать ка-

кие-то компенсации региону или го-
сударству. По итогам аварии на БК-
ПРУ-1 компания, также не признан-
ная виновной, добровольно выпла-
тила бюджету около 8 млрд руб., но 
тогда в зону обвала попали железно-
дорожная ветка, город Березники и 
объекты энергетики. Сейчас же по-
страдали только несколько домов в 
поселке Ключики, который считает-
ся заброшенным после землетрясе-
ния 1995 года. Василий Танурков из 
«Велес Капитала» называет решение 
комиссии «ожидаемым». Он сомне-
вается, что компания восстановит 
рудник. Но даже если «Уралкалию» 
придется списать около $1 млрд из-
за аварии, это не станет ударом для 
компании: ее финансовое положе-
ние как крупного экспортера серьез-
но укрепила девальвация рубля.

Ольга Мордюшенко

«Уралкалий»  
спасло землетрясение
Компанию признали невиновной в аварии на руднике Правительство Татарстана, 

 лишившееся за последние два 
года двух авиакомпаний, взя-
лось за создание нового перевоз-
чика. На смену «Ак Барс Аэро» 
и прекратившему работу в 2013 
году «Татарстану» должна прий-
ти новая компания, создавае-
мая «Татнефтью». Но наиболее 
интересные маршруты «Ак Барс 
Аэро» уже разобраны другими 
 авиакомпаниями, и, по мнению 
 экспертов, новому перевозчику 
все равно грозят убытки.

Вчера министр транспорта и до-
рожного хозяйства Татарстана Ле-
нар Сафин заявил о создании новой 
авиакомпании в республике «при 
поддержке 

”
Татнефти“». По словам 

источников 
”
Ъ“, близких к ситуа-

ции, «Татнефть» будет единственным 
акционером перевозчика. «Наша 
главная задача — в короткие сроки 
зарегистрировать компанию и полу-
чить разрешительные документы в 
Росавиации»,— сказал господин Са-
фин. Со второго квартала авиакомпа-
ния должна выполнять субсидируе-
мые рейсы, ранее входившие в сеть 
«Ак Барс Аэро» (АБА; принадлежит 
подконтрольному властям региона 
холдингу «Ак Барс»). В декабре 2014 
года «Татнефти» от «Ак Барс Аэро» уже 
перешел аэропорт Бугульма (третий 
после Казани и Бегишево в регионе), 
по словам главы нефтекомпании На-
иля Маганова, это сделано по «прось-
бе главного акционера». Аэропорт 
был базовым для АБА, созданной на 
базе Бугульминского авиапредприя-
тия в 2010 году.

Сейчас Татарстан остался без сво-
его перевозчика: в конце 2013 года, 
после крушения Boeing в аэропор-
ту Казани, был отозван сертификат 
эксплуатанта у авиакомпании «Та-
тарстан», тогда большинство ее рей-
сов получила АБА. Зимнее расписа-
ние АБА на 2014 год включало 70 на-
правлений между 23 городами Рос-
сии. В 2013 году АБА перевезла по-
чти 400 тыс. человек. Компания по-
лучила в Приволжском федераль-
ном округе около 60% рейсов, суб-
сидируемых из федерального и ре-
гионального бюджетов (на эту про-

грамму в 2015 году планируется по-
тратить 1,3 млрд руб.). По этим на-
правлениям в 2014 году АБА получи-
ла свыше 360 млн руб. дохода, обслу-
жив около 50 тыс. пассажиров. Но в 
начале года компания отказалась от 
пассажирских полетов из-за ухуд-
шения финансового положения, 13 
января ее сертификат эксплуатанта 
приостановили.

В Росавиации 
”
Ъ“ сообщили, что 

если АБА решит восстановить сер-
тификат, то ведомство проведет ее 
проверку на соответствие требова-
ниям Воздушного кодекса. Но вчера 
Арбитражный суд Татарстана ини-
циировал ее банкротство по заявле-
нию ООО «Склад временного хране-
ния М7». Долг по этому иску — око-
ло 15 млн руб., но в АБА признали, 
что не могут его погасить. На нача-
ло 2014 года кредиторская задол-
женность авиакомпании превыша-
ла 5,3 млрд руб. В 2013 году компа-
ния получила 3,5 млрд руб. выручки 
и 4,7 млн руб. чистой прибыли (пе-
ревезла 390 тыс. пассажиров), в ее 
парке 15 Cessna Grand Caravan и 15 
Bombardier CRJ-200LR.

Региональные рейсы АБА с 2 фев-
раля по 27 марта разделены меж-
ду Dexter (ЗАО «Авиа менеджмент 
груп»; 16 маршрутов) и АК «Орен-
буржье» (подразделение ГУП Орен-
бургской области «Аэропорт Орен-
бург»; 13 маршрутов). В Dexter 

”
Ъ“ 

сообщили, что компания уже ра-
ботает на восьми маршрутах после 
приостановки полетов АБА. Источ-

ник 
”
Ъ“, близкий к ситуации, доба-

вил, что в Татарстане не покрыты 
шесть субсидируемых маршрутов, 
например из Нижнекамска, но «их 
загрузка и при АБА была минималь-
ной». Другой собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли считает, что двух перевозчиков 
пока достаточно, чтобы удовлетво-
рить спрос в регионе.

Но сроки создания новой авиа-
компании выглядят очень оптими-
стичными, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. Процесс сертифика-

ции занимает два месяца. До его на-
чала нужно иметь минимальное чи-
сло самолетов (восемь для регуляр-
ных рейсов, три — для чартеров), на-
нять персонал, оплачивать лизинг, 
что требует времени. Будет ли но-
вой авиакомпании передан парк, в 
АБА не поясняют. Гендиректор АБА 
Петр Трубаев, «Ак Барс» и «Татнефть» 
от комментариев отказались.

Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко считает намерение 
создать нового перевозчика в Татар-
стане «скорее вопросом престижа, 
чем стремлением поддержать регио-
нальную авиацию»: две авиакомпа-
нии, работавшие в разных сегмен-
тах рынка, все равно обанкротились. 
При снижении пассажиропотока на 
региональных линиях и на фоне па-
дения общей экономической актив-
ности новый перевозчик будет убы-
точным вне зависимости от формата 
работы, полагает он.

Кирилл Антонов, Казань; 
Елизавета Кузнецова

Татарстан пошел на третий круг
Регион опять хочет свою авиакомпанию

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С С И Й С К О - К И Т А Й С К И Й  С А М О Л Е Т  
П Р И Д Е Т С Я  П Е Р Е С Ч И Т А Т Ь

Стоимость создания российско-китайского широкофюзеляжного самолета предвари-
тельно оценивается в $13 млрд, сообщил вчера президент Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК) Юрий Слюсарь. Но эта сумма была посчитана еще в сентя-
бре 2014 года и с учетом изменения курсов валют будет скорректирована. Как ранее 
сообщал ”Ъ“, предварительные договоренности по созданию такого самолета были 
достигнуты во время визита Владимира Путина в Китай в мае 2014 года. С тех пор 
судьба проекта несколько раз обсуждалась вице-премьером РФ Дмитрием Рогозиным 
и вице-премьером Госсовета КНР Ван Яном, но о конкретных подвижках в переговорах 
не сообщалось. «Переговоры каждый раз проходят достаточно сложно, этот самолет 
нужен в большей степени для нас, а не для них»,— объясняет источник ”Ъ“ в россий-
ском правительстве. Юрий Слюсарь сообщил, что большая часть работ по программе 
будет проведена в России и будет номинирована в рублях. Инвестиции распределятся 
в пропорции 50% на 50%.  Елизавета Кузнецова, Иван Сафронов

«То, что первые слушания в Сток-
гольме назначены только на 2016 
год, нормально, если дело слож-
ное, тем более что речь идет о мил-
лиардах долларов и госкомпани-
ях»,— говорит управляющий парт-
нер коллегии адвокатов «Муранов, 
Черняков и партнеры» Александр 
Муранов. Иногда, добавляет он, от 
подачи иска до слушаний по суще-
ству может пройти несколько лет, 
поскольку компании должны рас-
крыть информацию, предоставить 
список свидетелей, экспертов и их 
заключений. «Скорее всего, есть 
жесткий график до февраля 2016 го-
да по предоставлению документов 
и информации»,— полагает юрист. 
Сами слушания, по его словам, мо-
гут занять несколько недель.

Тот факт, что решение будет вы-
несено самое раннее весной 2016 
года, неизбежно вынудит Украи-
ну, Россию и ЕС вновь искать вре-
менные компромиссы по услови-
ям поставок газа. Текущая догово-
ренность (зимний пакет) обеспечи-
вает Украину до апреля, а с мая по 
сентябрь страна точно не нуждает-
ся в газе «Газпрома» (см. 

”
Ъ“ от 19 и 

22 января). Но Киев должен запол-
нить подземные хранилища (ПХГ), 
потребуется российский газ и для 
текущего потребления зимой. По 
расчетам 

”
Ъ“, минимально Украине 

нужно на следующий сезон 10 мл-
рд кубометров российского газа: 
больше, если возникнут проблемы 
с реверсными поставками из Евро-
пы (сейчас 40 млн кубометров в сут-
ки) или вырастет загрузка химиче-
ских предприятий, и меньше, если 
страна продолжит снижать потре-
бление газа. Не менее половины 
объема должно быть в любом слу-
чае закачано в ПХГ, то есть закупле-
но до конца октября, остальное — 
в течение ноября 2015 года — мар-
та 2016 года.

Главный коммерческий фактор, 
который будет определять позиции 
«Нафтогаза» и «Газпрома» в будущих 
переговорах,— неминуемое сниже-
ние цен на газ из-за падения цен на 
нефть. По расчетам 

”
Ъ“ на базе дан-

ных Platts, сейчас цена российско-
го газа для Украины с учетом скид-
ки $100 составляет $327 за тысячу 
кубометров. «Газпром» уже заявил, 
что, после того как в марте действие 
текущих договоренностей истечет, 
он продлевать действие скидки не 
собирается. Но если цена на нефть 
останется у текущего уровня — $50 
за баррель, даже без скидки цена га-
за для Украины уже во втором квар-
тале составит примерно $355, в тре-
тьем — $297, а в четвертом кварта-
ле — $275.

В связи с этим «Нафтогаз» заинте-
ресован в том, чтобы закупить боль-
ше газа у «Газпрома» как можно по-
зже, хотя это и увеличивает риски 
прохождения зимы. «Газпром», в 
свою очередь, будет пытаться вы-
нудить Украину закупить хотя бы 
часть газа пораньше. По мнению со-
беседников 

”
Ъ“ в отрасли, монопо-

лия может апеллировать к тому, что 
неравномерность поставок создает 
технологические риски, а дополни-
тельная гибкость должна быть до-
полнительно оплачена. В результа-
те переговоры, посредником в ко-
торых Украина хотела бы видеть Ев-
рокомиссию, могут затянуться до 

осени. Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ 

напоминают, что в случае Украины 
политические факторы традицион-
но более существенны для «Газпро-
ма», чем коммерческие, так что пе-
реговоры по газу будут неизбежно 
связаны с урегулированием кон-
фликта на востоке страны.

Единственный способ для Укра-
ины радикально изменить ситуа-
цию — договориться со Словакией 
о виртуальных реверсных постав-
ках газа. Этот вопрос активно обсу-
ждался в 2014 году, но безуспешно: 
требуется согласие «Газпрома», ко-
торый по действующему контракту 
забронировал 80% мощностей сло-
вацкой газотранспортной системы 
на условиях ship-or-pay до 2029 го-
да. До сих пор Словакия четко со-
блюдала контракт. Однако публич-
но заявленный план «Газпрома» от-
казаться от транзита через Украи-
ну к 2020 году обесценит не только 
украинскую, но и в существенной 
степени словацкую ГТС. В результа-
те отношение Братиславы к откры-
тию виртуального реверса может 
измениться.

Юрий Барсуков,  
Анна Занина

Отсрочка газовой независимостиПродолжающееся падение рос-
сийского авторынка вынуждает 
автоконцерны все более ради-
кально корректировать произ-
водственные планы. Вслед за 
General Motors Ford Sollers мо-
жет надолго остановить конвей-
ер сразу на двух своих заводах. 
Как стало известно 

”
Ъ“, на бли-

жайшем совете директоров Ford 
Sollers будет рассматриваться 
корректировка плана, в резуль-
тате которой завод во Всеволож-
ске приостановит работу на два 
месяца, а площадка в Набереж-
ных Челнах — на один. Участни-
ки рынка и эксперты считают, 
что это разумное решение, учи-
тывая, что продажи Ford пада-
ют быстрее рынка.

Ford Sollers рассматривает воз-
можность остановки на два меся-
ца конвейера завода во Всеволож-
ске (с конца марта) и на три недели 
— предприятия в Набережных Чел-
нах, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией. Впрочем, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, новый произ-

водственный план пока не утвер-
жден и будет рассмотрен на ближай-
шем совете директоров автоконцер-
на, дата которого не раскрывается. В 
Ford Sollers вчера сообщили 

”
Ъ“, что 

«продолжают корректировать про-
изводственный план согласно теку-
щему спросу». «Мы озабочены теку-
щей экономической ситуацией, тем 
не менее продолжаем запуск новых 
моделей: в первом квартале на за-
воде во Всеволожске будет запущен 
новый Ford Mondeo, во втором квар-
тале начнется выпуск нового Ford 

Focus»,— подчеркнули в компании. 
Но, по сведениям источников 

”
Ъ“, 

если остановка произойдет, в рам-
ках нового производственного пла-
на в этом году завод во Всеволожске 
выпустит «примерно вдвое меньше 
Ford Focus», чем в 2014 году. 

• Ford открыл завод во Всеволож-
ске летом 2002 года, в 2011 году пред-
приятие вошло в СП с «Соллерсом» 
Ford Sollers. Завод выпускает Ford 
Focus и Mondeo. В Ford Sollers входят 

также заводы в Набережных Чел-
нах и ОЭЗ «Алабуга». На первом выпу-
скается Ford EcoSport, на втором — 
Ford Transit, Tourneo Custom, Edge,  
S-Max, Galaxy, Explorer и Kuga.
Источники 

”
Ъ“ на рынке отмеча-

ют, что остановка конвейера связана 
в первую очередь с низкими прода-
жами Ford в России. По данным Ас-
социации европейского бизнеса, 

продажи Ford в прошлом году в Рос-
сии снизились на 38%, до 66 тыс. ав-
томобилей (при падении рынка в це-
лом на 10%). При этом продажи Ford 
Focus упали за прошлый год на 60%, 
до 28 тыс. единиц. В апреле 2014 го-
да завод Ford во Всеволожске пере-
шел на односменный режим рабо-
ты. Тогда же были объявлены допол-
нительные дни простоя — с 7 по 15 
апреля, а также с 21 апреля по 8 ию-
ня, принято решение постепенно со-
кратить персонал с 2 тыс. до 700 че-
ловек. Продолжительные остановки 
конвейера были в декабре 2014 года 
и январе 2015 года.

Вчера 
”
Ъ“ рассказывал, что на фо-

не падения спроса почти на два ме-
сяца (с 23 марта по 15 мая) конвей-
ер останавливает петербургский за-
вод GM. В остальных концернах по-
ка не планируют останавливать за-
воды — в группе ГАЗ, Toyota, Nissan, 
Volkswagen Group Rus, Kia и Hyundai 
сообщили, что в ближайшее время 
планов по изменению объемов про-
изводства нет.

Директор практики по оказа-
нию услуг компаниям автомобиль-
ной отрасли PwC Сергей Литвинен-
ко предполагает, что с учетом слож-
ной ситуации в отрасли и экономи-
ке в целом объем производства ав-
томобилей в России в этом году мо-
жет снизиться на 10–15%. «Наибо-
лее оптимальным способом хед-
жирования рисков является адек-
ватное планирование производст-
ва»,— подчеркивает он.

Кристина Наумова,  
Санкт-Петербург;  
Яна Циноева

Ford Sollers выезжает на путь GM
СП может остановить завод во Всеволожске

 8 миллиардов рублей
отдал бюджету «Уралкалий»  
на ликвидацию последствий аварии  
на руднике в Березниках в 2006 году
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контекст  

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Прибыль «Газпрома»  
по осени подсчитали

«Газпром» по итогам третьего квартала прошлого года сократил чи-
стую прибыль по МСФО в 2,6 раза, до 105,7 млрд руб., сообщила 
компания. Опубликованный результат почти в два раза превзошел 
консенсус-прогноз (53,4 млрд руб.). Выручка российской монопо-

лии снизилась на 5,9%, до 1133,6 млрд руб. (прогноз — 1129 млрд 
руб.), показатель EBITDA вырос на 10,5%, до 475,25 млрд руб., тог-
да как рынок ждал его снижения до 406,5 млрд руб. Свободный де-
нежный поток (FCF) сохранился в положительной зоне, но в опасной 
близости от нуля — 4,7 млрд руб., тогда как рынок прогнозировал 
его на уровне 20 млрд руб. При этом «Газпром» признал значитель-
ный убыток по курсовым разницам — 272,7 млрд руб., что выше наи-
более пессимистичных ожиданий.

Данные за четвертый квартал будут опубликованы только в апре-
ле. Как ожидается, «Газпром» может сообщить о квартальном убыт-
ке, в первую очередь из-за влияния курсовых разниц. Кроме того, 
резкое снижение цен на нефть во второй половине 2014 года может 
«оказать неблагоприятное воздействие на результаты операцион-
ной деятельности, денежные потоки, финансовое положение, воз-
можность финансирования планируемых капитальных затрат», сооб-
щила компания. 

«Интерфакс»; Юрий Барсуков
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ЦИТАТА

2014 год останется годом разоча-
рований для российской автомо-
бильной индустрии. Перед лицом 
надвигающейся рецессии ожида-
ния на 2015 год еще ниже
— Йорг Шрайбер,
председатель комитета  
автопроизводителей Ассоциации  
европейского бизнеса, 15 января
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деловые новости

На фоне сокращения финанси
рования госпроектов прави
тельство решило урезать на 10% 
смету программы подготовки 
к мировому первенству по фут
болу в 2018 году, общая стои
мость которой оценивалась 
в 664,1 млрд руб. В первую оче
редь планируется снизить за
траты на церемонию откры
тия чемпионата.

О сокращении расходов на подго-
товку к чемпионату мира (ЧМ) 2018 го-
да вчера заявил министр спорта Вита-
лий Мутко. «У нас, как и у всех ве-
домств, в целом все программы сокра-
щены на 10%»,— приводит его слова 
«Интерфакс». Общие затраты на под-
готовку к ЧМ, согласно постановле-
нию правительства, составляют 
664,1 млрд руб. (336,2 млрд руб.— ин-
вестиции из бюджета страны, 
101,6 млрд руб.— из региональных 
бюджетов и 226,3 млрд руб.— внебюд-
жетные источники). То есть власти мо-
гут сократить программу на 66,4 млрд 
руб. Господин Мутко обещает, что 
единственные статьи расходов, кото-
рые не будут срезаны,— это строи-
тельство спортивной, транспортной 
и коммунальной инфраструктуры: на 
долю этих проектов приходится 
514,4 млрд руб. Остаются 149,7 млрд 
руб., которые включают в себя меро-
приятия по безопасности (30,9 млрд 
руб.), вложения в здравоохранение 
(3,6 млрд руб.), подготовку инфра-
структуры связи и IT (12,3 млрд руб.), 
субсидии оргкомитету (5,98 млрд 
руб.) и другие расходы. Как именно 

перераспределится финансирова-
ние, господин Мутко не конкретизи-
ровал, сообщив лишь, что правитель-
ство планирует сэкономить на орга-
низационных расходах оргкомитета 
по жеребьевке и подготовке церемо-
нии открытия. В оргкомитете «Рос-
сия-2018» говорят, что бюджет, кото-
рым они оперируют, формируется за 
счет средств FIFA, эта сумма остается 
неизменной. Корректировка про-
граммы подготовки к ЧМ будет обсу-
ждаться 4 февраля на совещании у 
Игоря Шувалова, уточнили в аппара-
те первого вице-премьера.

На средства бюджета власти долж-
ны построить семь стадионов, чьи 
подрядчики были определены почти 
год назад. Площадки в Самаре (смет-
ная стоимость — 13,2 млрд руб.) и Са-
ранске (17,1 млрд руб.) готовит ПСО 
«Казань» Равиля Зиганшина, в Екате-
ринбурге (смета пока не определена) 

— «Синара-Девелопмент» Дмитрия 
Пумпянского, в Волгограде (16,3 млрд 
руб.) и Нижнем Новгороде (17,02 млрд 
руб.) — «Стройтрансгаз» Геннадия 
Тимченко, в Калининграде (затраты 
пока не рассчитаны) и Ростове-на-До-
ну (18,74 млрд руб.) — Crocus Group 
Араса Агаларова. Подготовкой стадио-
на «Фишт» в Сочи за 3,5 млрд руб. зай-
мется СМУ «Краснодар» местного экс-
чиновника Юрия Клещенко. Но под-
рядчикам все же придется столкнуть-
ся с финансовыми трудностями. По 
оценкам господина Мутко, стадионы 
объективно подорожали на 25–30% 
из-за роста стоимости импортных ма-
териалов. Решить эту проблему пра-
вительство попытается за счет импор-
тозамещения. Минпромторгу уже да-
но поручение изучить возможность 
уменьшения цен на стройматериалы, 
пояснил господин Мутко. Аналогич-
ную работу ведет Минстрой. Самый 
реальный вариант — сокращение по-
стоянных мест на стадионе и разме-
щение временных трибун, считают в 
одной из подрядных компаний. Про-
вести импортозамещение всех мате-
риалов не выйдет в любом случае, до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“. В конце 2014 

года Crocus уже сообщала, что группа 
снизит долю импортного материала 
при строительстве своих стадионов. 
Но если цены вырастут и на россий-
ские материалы, то генподрядчики 
вынуждены будут обратиться в Глав-
госэкспертизу с вопросом о пересмо-
тре суммы контрактов.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Минспорт задвинет трибуны
Подготовка к чемпионату мира по футболу подешевеет

Компания «Балтика», принад
лежащая датскому концерну 
Carlsberg, объявила о закрытии 
двух из десяти своих россий
ских заводов — в Челябинске 
и Красноярске. В результате об
щие производственные мощно
сти компании сократятся на 
15%. Carlsberg стал последним 
из крупных пивоваров, начав
ших сокращать производство 
в России в условиях ужесточе
ния госрегулирования отра
сли и сокращения объемов 
 пивного рынка.

«Балтика-Пикра» (Красноярск) и 
«Балтика-Челябинск» будут оконча-
тельно остановлены 30 апреля, гово-
рится в сообщении «Балтики». За-
крытие двух предприятий компа-
ния объяснила «результатом тща-
тельного технического, логистиче-
ского и финансового анализа струк-
туры производства и логистики». Из 
766 человек, работавших на «Балти-
ке-Пикра» и «Балтике-Челябинск», 
будет сокращено 560 сотрудников. 
«Оставшиеся сотрудники не связаны 
с производственной деятельностью 
и отвечают, в частности, за логисти-
ку»,— уточнил 

”
Ъ“ вице-президент 

«Балтики» по корпоративным вопро-
сам Алексей Кедрин. Общая стои-
мость компенсаций сокращенным 
работникам составит 300 млн руб.

Работа предприятий была останов-
лена еще в сентябре 2014 года — тогда 
в компании объясняли это сезон-
ным снижением спроса и не исклю-
чали, что в будущем выпуск пива на 
этих заводах возобновится. Результа-
том остановки работы предприятий 
станет снижение совокупной произ-
водственной мощности «Балтики» 
в России на 15%. Как уточнили в ком-
пании, оба предприятия суммарно 
могли выпускать 70 млн дал в год. 
Объемы продукции, которые выпу-
скали красноярское и челябинское 
предприятия, будут перераспределе-

ны между оставшимися восемью рос-
сийскими площадками компании.

«Производственная сеть 
”
Балтики“ 

требовала оптимизации уже несколь-
ко лет, но компания делала все воз-
можное, чтобы повысить свою эффек-
тивность и избежать закрытия пиво-
варенных заводов»,— отмечается в со-
общении пивоваренной компании. 
Закрыв заводы, «Балтика» рассчитыва-
ет сохранить конкурентоспособность 
и лидерство на российском рынке (в 
третьем квартале 2014 года ее доля бы-
ла 37,9%). По словам господина Кедри-
на, также в рамках оптимизации в пе-
риод кризиса в России Carlsberg на 
глобальном уровне принял решение с 
1 января ввести бессрочный морато-
рий на прием новых сотрудников.

Владеющий «Балтикой» концерн 
Carlsberg долгое время оставался 
единственным транснациональным 
производителем пива, который не со-
кращал производственные мощно-
сти в России. В 2009 году Carlsberg 
остановил производство пива на пе-
тербургском заводе «Вена» (до 2012 го-
да там еще продолжался выпуск сла-
боалкогольных напитков), но в этом 
случае мощности предприятия были 
перенесены на другие заводы. 
Остальные компании начиная с 2008 
года закрыли девять заводов в Рос-
сии: пять из них закрыла Anheuser-
Busch InBev, по два закрытых завода у 
Heineken и Efes. Причинами сокра-

щения производства пивовары назы-
вают сильный рост акциза (с 2009 го-
да он был увеличен с 3 руб. до 18 руб. 
за 1 л) и жесткое регулирование отра-
сли государством, выразившееся, в 
частности, в рекламных ограничени-
ях и запрете продажи пива в нестаци-
онарных торговых точках. Данные 
Росстата, которые приводит «Балти-
ка», показывают, что рынок пива в 
России с 2008 года сократился более 
чем на 30%. В 2014 году, по данным ве-
домства, производство пива упало на 
8,6%, до 816 млн дал.

Директор по правовым вопросам 
и корпоративным отношениям ОАО 
«САН ИнБев» («дочка» Anheuser-Busch 
InBev) Ораз Дурдыев отмечает, что но-
вые обсуждающиеся инициативы мо-
гут оказать дальнейшее негативное 
влияние на результаты отрасли. Так, в 
конце прошлого года пивовары пре-
дупредили об остановке своих пред-
приятий с 1 июля — с этого времени 
их могут заставить фиксировать объе-
мы производства продукции в ЕГАИС 
(Единая государственная автоматизи-
рованная информационная система 
учета алкоголя). Сжатые сроки уста-
новки необходимого оборудования, а 
также неспособность счетчиков ЕГА-
ИС корректно фиксировать объемы 
произведенного пива могут привести 
к коллапсу рынка, неоднократно пре-
дупреждали пивовары.

Олег Трутнев

На «Балтике» отлив
Крупнейший российский пивовар закрыл два завода

Кризис не обошел стороной го
стиничный рынок, весь прош
лый год московские отели были 
вынуждены отчаянно бороться 
за клиентов. Но если гостини
цы среднего ценового сегмента 
снижали стоимость прожива
ния, что позволило им сохра
нить приемлемый уровень за
грузки, то пятизвездные отели 
демпинговать отказались и в 
результате лишились 9% гостей.

Как следует из подготовленного JLL 
обзора гостиничного рынка Москвы 
за 2014 год, стоимость проживания в 
столичных отелях по сравнению с 
2013 годом снизилась на 2,5–7% в за-
висимости от ценового сегмента. 
Исключением стали гостиницы уров-
ня пять звезд, где стоимость прожива-
ния выросла на 2%, до 10 тыс. руб. в 
сутки. Но это отразилось на их загруз-
ке, которая за год упала на 9% — до 
59%, что стало самым существенным 
снижением на гостиничном рынке. 
Так, загрузка отелей уровня три-четы-
ре звезды, где средняя стоимость но-
мера в сутки по итогам прошлого года 
составляет 5,6 тыс. руб., составляет 
71%. Загрузка люксовых гостиниц 
(12,8 тыс. руб. за ночь) достигла мини-
мума с 2009 года и составила 61,8%. До-
ходность на номер (RevPAR) в прош-
лом году упала на 12% в среднем по 
рынку и составила 3,4 тыс. руб. По сло-
вам руководителя департамента го-
стиничного бизнеса компании JLL Дэ-
вида Дженкинса, основные пробле-
мы отельеров связаны не с доходами, 
а с расходами: «Валовая прибыль рез-
ко снижается из-за инфляции и паде-
ния рубля, а EBITDA в рублях не позво-
ляет обслуживать долговые обяза-
тельства в валюте и усложняет про-

цесс оценки объектов». По итогам ми-
нувшего декабря курс доллара вырос 
на 10%, до 56 руб. При этом в середине 
месяца курс достигал рекордного 
уровня 80 руб. за доллар, что почти на 
60% выше итоговых значений ноября. 
Валютные колебания притормозили 
инвестиционные планы девелоперов 
гостиниц. «Сейчас участники рынка 
стараются закончить то, что нача-
ли»,— уточняет господин Дженкинс.

В 2014 году открылись почти все 
заявленные гостиницы — Mercure на 
Бауманской (44 номера), Radisson в 
Шереметьево (391 номер), Doubletree 
by Hilton Marina (270 номеров), Four 
Seasons (180 номеров). По итогам те-
кущего года на рынок должны выйти 
в совокупности 1,3 тыс. номеров, 
включая Marriott на Новом Арбате 
(234 номера), Ibis в районе Динамо 
(310 номеров), Doubletree by Hilton во 
Внуково (430 номеров), Hampton by 
Hilton в Строгино (214 номеров). 
Участники рынка утверждают, что ре-
зультаты 2014 года не хуже итогов 
2013 года, но ждут, что ситуация изме-
нится в 2015 году. По словам регио-
нального директора сети Accor 
Hospitality Алексиса Деларофф, серь-

езного снижения ключевых показа-
телей не было, так как падение нача-
лось во второй половине 2014 года. 
«Первые шесть месяцев прошли для 
нас очень хорошо»,— говорит он. Го-
сподин Деларофф рассчитывает, что 
выручка сети за первый квартал ока-
жется выше ожидаемой из-за роста 
внутреннего турпотока. «Доля рос-
сийских гостей в отелях сети Accor 
уже увеличилась на 5–10%»,— уточня-
ет он. Вице-президент Intercontinen-
tal Hotels Group по стратегическому 
развитию в России и СНГ Арон Ли-
бинсон добавляет, что в 2014 году за-
грузка отелей в среднем ценовом сег-
менте выросла не только за счет вну-
треннего турпотока, но и туристов из 
Китая, Индии и Ирана. По словам ре-
гионального вице-президента по Вос-
точной Европе Carlson Rezidor Тома 
Фланагана, росту внутреннего спроса 
способствует не только высокий курс 
валют, но и качественные изменения 
гостиничной инфраструктуры не 
только в Москве или Сочи, но и в Яро-
славле, Казани, Калининграде.

Консультанты предупреждают, что 
внутренний спрос со стороны бизне-
са расти не будет, но его поддержит 
потребность представителей власти, 
которым потребуются гостиницы для 
проведения своих мероприятий. «В 
итоге спрос может закрепиться на 
уровне 60–63% — по итогам 2014 года 
63,8% в среднем по Москве»,— гово-
рит руководитель отдела гостинично-
го бизнеса и туризма Cushman & 
Wakefield Марина Смирнова, уточ-
няя, что цена гостиничных услуг в бу-
дущем году вырастет из-за инфляции 
в пределах 5%.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Отельеры теряют гостей
Доходность московских гостиниц упала на 12%

С 1 февраля стартует кампания в 
наружной рекламе в крупных горо-
дах России, с 9 февраля — в эфире и 
интернете. Ребрендированная вер-
сия канала выйдет в эфир 16 февраля. 
Одновременно РЕН ТВ запускает две 
премьеры в прайм-тайме: реалити-
шоу «Москва. День и ночь» — о моло-
дых людях, приехавших покорять 
столицу, и детективный сериал «Гра-
ница времени» — о «секретной спец-
группе, которая борется с незаконны-
ми перемещениями во времени». 
Также в феврале состоится премьера 
фантастического сериала «Библиоте-
кари» (выходит на американском 
TNT), ориентированного на молодую 
аудиторию.

Перезапуск канала готовили бри-
танское креативное агентство Dunlop 
Goodrich и продюсер Глеб Алейни-
ков, говорят на РЕН ТВ. Dunlop 
Goodrich основал бывший креатив-
ный директор британской Sky Televi-
sion Брюс Данлоп, ранее участвовав-
ший в брендинге каналов NBC Uni-
versal, Sony, Paramount, Al Jazeera. 
Это не первый совместный проект 
ребрендинга Брюса Данлопа и госпо-
дина Алейникова, уточняет партнер 
и директор по развитию Dunlop 
Goodrich Наташа Аксенова. Ранее они 
же работали над запуском телеканала 
«Перец» и проводили ребрендинг ка-
нала «Россия». Главная цель ребрен-
динга РЕН ТВ — расширение аудито-
рии, говорит Глеб Алейников. «Но-

вый логотип рассчитан на то, чтобы 
зритель обратил внимание на изме-
нения на канале»,— добавляет он. Но-
вая версия логотипа станет для РЕН 
ТВ уже восьмой с момента запуска в 
1997 году и седьмой за последние де-
сять лет. При основателях РЕН ТВ 
Ирене и Дмитрии Лесневских его на-
звание писалось латиницей, а на ки-
риллицу его перевели лишь в 2005 го-
ду, когда акционерами канала стали 
«Северсталь» и «Сургутнефтегаз».

В последние годы канал также 
корректировал баинговую аудито-
рию. Так, в 2012 году ее возраст изме-
нился с 25–54 до 25–59 лет, но с 2015 
года канал снова продает рекламу по 
аудитории «все 25–54». Аудитория 
РЕН ТВ становилась старше, говорит 
Ирина Варламова: в 2006 году сред-
ний возраст зрителя был 38 лет, а в 
конце 2013 года достиг уже 49 лет. Но 
такую возрастную аудиторию слож-
но монетизировать, признает она, 
канал стремится ее омолодить и уве-
личить число зрителей-женщин. С 
апреля 2014 года вместо старой сет-
ки с документалистикой в прайм-
тайме выходили новые продукты, 
ориентированные на женскую ауди-
торию: шоу «Мои прекрасные», «На 
десять лет моложе», «Четыре свадь-
бы», появлялись новые лица. По дан-
ным TNS Russia, доля РЕН ТВ по баин-
говой аудитории «все 25–59» за 
прошлый год упала на 19%. «Часть 
мужчин ушла, но хотя уменьшилась 
доля, качество аудитории растет. 
Зрителям нужно время, чтобы при-

выкнуть к новым продуктам. В тече-
ние 2014 года мы постепенно готови-
ли аудиторию к переходу на новый 
контент»,— говорит госпожа Варла-
мова. В 2014 году средний возраст 
зрителей снизился — до 48 лет.

РЕН ТВ несколько раз менял кон-
цепцию, в разное время делался 
упор на документалистику, полити-
ческие программы, кинофильмы, 
вспоминает вице-президент по раз-
витию бизнеса OMD OM Group Ольга 
Барская. «С точки зрения рекламода-
телей, омоложение аудитории и 
привлечение дополнительной жен-
ской аудитории — очень правиль-
ные шаги. Женщины все чаще при-
нимают решения о покупке во всех 
категориях, включая даже такие тра-
диционно мужские, как автомоби-
ли. Увеличение доли женщин в ауди-
тории канала должно повысить при-
влекательность для рекламодате-
лей»,— рассуждает она. Ребрендинг 
РЕН ТВ — «очень правильный шаг», 
добавляет гендиректор «СТС Медиа» 
Юлиана Слащева. «Мы в прошлом го-
ду провели рестайлинг 

”
Домашне-

го“ для омолаживания аудитории, и 
результаты первых нескольких меся-
цев уже доказали эффективность 
этого»,— говорит она.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

РЕН ТВ настраивается на женскую долю

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А D I A G E O  С Н И З И Л А  П Р О Д А Ж И  В  Р О С С И И

Крупнейший в мире производитель крепкого алкоголя Diageo в июле—декабре 
2014 года (первое полугодие 2015 финансового года) сократил органическую вы
ручку в России и Восточной Европе на 12% по сравнению с аналогичным периодом 
2013 года. Объем продаж в натуральном выражении упал на 8%. «На результаты 
в России и Восточной Европе существенно повлияла экономическая ситуация в Рос
сии, где потребительская уверенность ослабла изза санкций, девальвации и ухуд
шения доступа к кредитным ресурсам»,— заявила Diageo. Во втором полугодии 
 продажи шотландского виски, крупнейшей категории Diageo на российском рынке, 
упали на 17%, хотя бренд Johnnie Walker Red Label удержал лидирующую позицию 
на рынке, а White Horse увеличил свою долю. Во втором полугодии Diageo сократила 
маркетинговые расходы в России и Восточной Европе на 4%. «Интерфакс»
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РИТЕЙЛ

Auchan идет  
в Таджикистан

Российская дочерняя компания французско-
го ритейлера Auchan начала продавать фран-
шизу. Ритейлер подписал договор с компа-
нией Schiever на открытие магазинов в Тад-
жикистане. Первый «Ашан-Сити» откроется 
в Душанбе в 2015 году. Площадь гипермар-
кета в Таджикистане составит около 5 тыс. 
кв. м, ассортимент — 12 тыс. наименований 
товаров. Если проект признают успешным, 
в течение пяти лет по франшизе будет от-

крыто еще несколько объектов. В магазины 
в Таджикистане Auchan планирует поставлять 
товары под собственными торговыми марка-
ми (СТМ), произведенные в России, где вы-
пускается более 2,5 тыс. товаров СТМ. 
Анастасия  Дуленкова

СВЯЗЬ

«Антарес» получил 
 новый шанс

Арбитражный суд Москвы удовлетворил иск 
компаний «Антарес», «Арктур» и «Интеграл», 
контролируемых бизнесменом Евгением 
Ройтманом, к Госкомиссии по радиочасто-
там (ГКРЧ) и Минкомсвязи, сообщило агент-
ство «Интерфакс» со ссылкой на свои источ-
ники. Компании просили признать недейст-
вительными пункты решения ГКРЧ от 22 ию-
ля 2014 года, по которым им было отказано 
в выделении полос 1900–1920 МГц и 1980–

2000 МГц для применения конкретных ради-
оэлектронных средств стандарта LTE. ГКРЧ 
будет обязана выдать LTE-частоты компани-
ям господина Ройтмана в течение 30 дней 
после вступления решения суда в законную 
силу, отметил источник «Интерфакса». ГКРЧ 
и Минкомсвязь имеют право обжаловать ре-
шение в течение месяца, до вердикта апел-
ляционного суда оно не вступит в силу.

«Антарес» уже несколько лет судится 
с ГКРЧ и Минкомсвязью из-за указанных ча-
стот. Осенью прошлого года решение по дру-
гому иску «Антареса» по тем же частотам по-
мешало ГКРЧ выставить на торги полосы 
1980–2010 МГц и 2170–2200 МГц для разви-
тия LTE. Вопрос могли рассмотреть 13 октя-
бря, но в последний момент он исчез из по-
вестки ГКРЧ из-за запрета судебных приста-
вов распоряжаться частью указанного ресур-
са. ГКРЧ должна вернуться к этому вопросу 
10 февраля. В Минкомсвязи вчера отказались 
комментировать, повлияет ли новое решение 
суда на эти планы. Анна Балашова

ЦИТАТА

Мы уже получили два стадиона на 
35 тыс., и больше FIFA нам посла
блений не дает, все стадионы 
должны быть 45 тыс.
— Виталий Мутко,
министр спорта РФ  
(цитата по «Интерфаксу»)

Динамика цен в московских отелях 
в 2013–2014 годах

Название сегмента Период
  2014 год 2013 год 
 (тыс. руб.) (тыс. руб.)
Люксовые отели  12,8 13,1

Отели уровня пять звезд 10 9,8

Отели уровня четыре звезды 6 6,45 
и четыре плюс

Отели уровня три звезды плюс 5,6 5,9 
и четыре

Отели уровня три звезды  4,4 4,6

Источник: JLL.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В прокат выходит австралийский фильм ужасов «Бабадук».  
Рецензию читайте в ”Ъ“ в понедельник

Премьерой спектакля известно-
го греческого режиссера Теодора 
Терзопулоса по трагедии Еврипи-
да «Вакханки» в Москве открыл-
ся электротеатр «Станиславский» 
— место, хорошо известное те-
атральной публике как Драма-
тический театр им. К. С. Стани-
славского. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Не в обиду греческому режиссеру 
и занятым в «Вакханках» актерам бу-
дет сказано, но премьера простран-
ства занимала умы и чувства гостей 
не меньше, если не больше, чем сам 
спектакль. Здесь и вправду есть на что 
подивиться — всего за полтора года 
старый, тесный, неудобный, давно 
потесненный арендаторами (пред-
приятиями общепита) московский 
театрик превратился в комплекс раз-
нообразных помещений, каждое из 
которых, включая гардероб, может, 
кажется, легко стать и театральной 
площадкой, и выставочным залом, 
и учебным классом. От бывшего зри-
тельного зала остался только балкон 
— объем теперь не делится на при-
вычные места для публики и сцениче-
скую коробку, в едином пространстве 
соотношение сцены и аудитории мо-
жет меняться так, как вздумается оче-
редному приглашенному режиссеру.

Теодор Терзопулос, считающийся 
одним из главных в мире специали-
стов по греческой трагедии, далеко 
не единственный из знаменитостей 

международного масштаба, пригла-
шенных новым худруком Борисом 
Юханановым наполнять репертуар 
красивого электротеатра. Так что не 
только уже обнародованные планы 
театра, но и тот вкус, с которым про-
думаны и оформлены интерьеры, ка-
жутся невольным вызовом всем изо-
ляционистским тенденциям и по-
сконно-домотканой риторике сегод-
няшней культурной политики. (Мос-
ковские власти на всякий случай в по-
следние дни акцентируют, что доро-
гостоящая реконструкция проведе-
на на внебюджетные средства.) Лого-
тип обновленного театра — лампоч-
ка, нитью накаливания в которой слу-
жит портрет Станиславского. Так что 
никак не отвертеться от банальной ас-
социации с лучом света, который бьет 
в надвигающуюся тьму.

Кстати, и в «Вакханках» Еврипи-
да, поставленных Теодором Терзопу-
лосом, несложно вычитать смелое по-
слание сегодняшней России, культура 
которой оказалась беззащитной перед 
атаками клерикалов. Впрочем, можно 
из него и ничего не «вычитывать», по-
скольку сделан он как формальное 
упражнение. И здесь опять же инте-
реснее было наблюдать, насколько 
искренне восприняли метод Терзо-
пулоса актеры, нежели постигать сам 
метод — эстетика греческого режиссе-
ра московским театралам хорошо зна-
кома: он не раз привозил свои спекта-
кли в Москву, работал с Аллой Демидо-

вой, давал мастер-классы, не так давно 
ставил в петербургском Александрин-
ском театре. Так что строгость сцени-
ческих линий, цветовые и световые 
контрасты, попытки Терзопулоса до-
стичь экстатической концентрации и 
особой голосовой выразительности — 
все это новостью быть не может.

Другое дело, что формальный те-
атр вообще не близок ни большин-
ству русских актеров, ни русской пу-
блике. И в том, что Юхананов открыл 
театр именно таким спектаклем, на-
верное, заключается внутренняя уста-
новка худрука — на ожидания демо-
кратического зрителя и показатели 
билетных продаж не оглядываться. 
Что касается восприимчивости к фор-
мальному языку, то и здесь постиже-
ние «Станиславским» способа рабо-
ты, далекого от нормативов системы 
Станиславского, заслуживает ком-
плиментов. Да, иногда усилия видны 
и подчеркнуты, отчего суггестия дей-
ства теряется, но зато Теодор Терзопу-
лос обрел уникальную союзницу и 
протагонистку в лице Елены Морозо-
вой, которая играет в «Вакханках» бо-
га Диониса — коварного искусителя и 
властного мстителя. В том, как она иг-
рает, внятно чувствуется одновремен-
но мощь и подвижность, ей подвласт-
на и неподвижность маски, и «змеи-
ная» изменчивость телесности. Ак-
триса буквально вползает в каждую 
строчку, обертывается звуками, что-
бы в следующую минуту отряхнуться 

от них. Жрицей исповедуемого Терзо-
пулосом культа она становится едва 
ли не более истовой, чем верховный 
жрец — и в награду получает право на 
личную свободу, даже на юмор, вроде 
бы здесь запретный.

Что же касается послания, то ге-
рои «Вакханок» оказываются осле-
плены молодой, агрессивной рели-
гией: люди теряют контроль над со-
бой, а женщины, охваченные «вакхи-
ческим безумием», способны растер-
зать собственных детей, приняв их за 
диких животных,— как это происхо-
дит с Агавой (отличная работа Аллы 
Казаковой), добычей которой по во-
ле Диониса оказывается голова ее сы-
на Пенфея. Как точно кончалась тра-
гедия Еврипида, его потомкам неиз-
вестно. Теодор Терзопулос в конце 
спектакля сам выходит на сцену — 
он читает финальные строки на не-
понятном нам языке, выбрасывает в 
кулисы нож и накрывает тела убитых 
красным покрывалом. Выглядит эпи-
лог надуманно и даже чуточку смеш-
но — не потому, что режиссер делает 
что-то странное, а потому, что в подоб-
ный театрально-примирительный 
финал кровавой драмы верить в на-
ше время все сложнее и сложнее.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Электротеатр начинается с ремонта
Открылся «Станиславский»

В Еврейском музее и центре то-
лерантности открылся проект 
«Человек и катастрофа», приуро-
ченный к 70-летию со дня осво-
бождения узников концентраци-
онного лагеря Освенцим. В него 
входят три выставки: «Теряя ли-
цо» бельгийского художника 
Яна Ванрита, серия «Знаки» рос-
сийского фотографа Егора Заи-
ки, а также выставка «Архитек-
тура смерти: чертежи Аушвица 
(Освенцим)-Биркенау». Расска-
зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН. 

Посетителей встречает экспози-
ция «Знаки» российского фотографа 
Егора Заики. По обеим стенам узкого 
коридора развешаны снимки, осле-
пляющие своей солнечностью и соч-
ностью колорита. От фотографий, что 
франтоватый Егор избыточно снима-
ет для глянца, их отделяет лишь смы-
словая нагрузка. У безобидных до-
миков с игрушечными черепичны-
ми крышами, тихих долин и пронзи-
тельного неба страшная история. На-
звания этих мест стали синонимами 
не только Второй мировой войны, но 
и самой ужасающей трагедии в исто-
рии человечества. Современные ви-
ды окрестностей Освенцима, Дахау, 
Треблинки, Собибора и других лаге-
рей смерти Заика снимает на протя-
жении трех лет и все не может оста-
новиться, тема уж больно обширная. 
Местные пасторальные пейзажи с де-
ревьями в цвету, взывающие к трога-
тельной акварели, начинают ассоци-
ироваться с этакими актиниями — 
красивыми манящими хищниками, 
несущими гибель, стоит только ока-
заться в непосредственной близости. 

Именно в таком антураже распола-
гались с виду обычные заводские по-
стройки, спроектированные до мель-
чайших подробностей немецкими 
архитекторами для смертоносных це-
лей. Архитектуру убийств в 15 листах 
технической документации, состав-
ленных педантично и аккуратно и от 
безэмоциональности которых стано-
вится не по себе, для выставки в Мо-
скве предоставил архив израильско-
го мемориального комплекса «Яд Ва-
шем». Чертежи Аушвица-Биркенау 
были найдены несколько лет назад в 
Берлине, а затем стали достоянием об-
щественности. По прямоугольникам 
бараков, проектам сторожевой баш-
ни, газовых камер, крематория и во-

рот в виде арки на пожелтевших ли-
стах за подписью Генриха Гиммлера, а 
именно так расшифровывается двой-
ное латинское «HH», можно детально 
воссоздать облик Освенцима, просле-
дить, как технично создавалась и раз-
расталась индустрия смерти, постав-
ленная на промышленный поток. От-
вращение, подкатывающее с каждой 
новой подробностью, тем не менее 
смешивается с завороженностью ка-
тастрофой. Так человек смотрит на 
приближающееся цунами, уже не в 
силах противостоять роковой неу-
молимости. Жестокие цифры жертв, 
представленные тут же, рядом с чер-
тежами, на самом деле не осознаются 
в полном масштабе и остаются страш-
ной, но цифрой, пока взгляд не встре-
чается с лицами тех, кто мог бы жить. 

Их, будущих узников лагерей 
смерти, городская иммиграционная 
полиция, прежде чем обезличить и 
насильно лишить индивидуально-
сти, фотографировала для докумен-
тов. По этим черно-белым архивным 
снимкам бельгиец Ян Ванрит, руко-
водствуясь интуицией, стал рисовать 
портреты, в которых он принялся 
воспевать пульсирующую недости-
жимость и чистые цвета. Его сорок 
картин под названием «Теряя лицо» 
обнаруживают в нем генетического 
фламандца, мыслящего сериями и 
малыми формами. Однако несмотря 
на благие намерения подарить веч-
ность маслом на холсте героям фото-
графий, погибшим в лагерях, карти-
ны Ванрита одна за другой навевают 
смертельный яд тоски, и не в послед-
нюю очередь из-за монотонности ма-
неры. Вот, казалось бы, физически 
привлекательные женщины, обозна-
ченные как Мириам или Жанна, вы-
писанные драматично и с позой, но 
запоминать их и уж тем более нести 
в своем сердце сил не хватает. Пор-
трет Авраама воспринимается как 
собирательный образ философству-
ющего еврея в круглых очках с поэ-
тическим диагнозом во взгляде, а та-
ких в серии Ванрита немало, и толь-
ко лишь образ Сары спорит со всеми 
вокруг своей гедонистической, заиг-
рывающей улыбкой, превращая ее 
из жертвы благодаря красоте в хозяй-
ку ситуации. В какой-то момент все 
эти лица становятся настолько зна-
комыми, что сливаются в единый по-
минальный архетипичный кадиш.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Трагедия иллюстраций
«Человек и катастрофа» в Еврейском музее

Сегодня в прокат выходят «Ел-
ки лохматые», детский спин-оф 
«Елок-3», точнее, того сегмента, 
где шла речь о личной жизни двух 
собак, на этот раз героически обо-
роняющих хозяйское жилище от 
воров, как в комедии «Один дома». 
Есть и хорошая новость, которой 
спешит поделиться ЛИДИЯ МАС-
ЛОВА: эти пятые по счету «Елки» 
— последние, и к следующему Но-
вому году компания Bazelevs заду-
мала кое-что другое.

Не исключено, что вышедший два 
года назад третий фильм самой кассо-
вой отечественной кинофраншизы 
стал наиболее прибыльным, прежде 
всего, благодаря участию в нем соба-
чьего дуэта, разыгрывавшего колли-
зию, так или иначе фигурирующую 
почти во всех «елочных» сюжетах, а 
именно разлученных влюбленных, 
которые в финале воссоединяются, 
несмотря на все препятствия. В «Ел-
ках-3» девочка Настя (Валерия Стреля-
ева) из Самары спасала собачью лю-
бовь от своей неприятной мамы (Ан-
на Чиповская), которая, несмотря на 
все мольбы домашних и псиные исте-
рики, во что бы то ни стало хотела 
увезти элитную спаниелиху на случ-
ку в Лондон вместо неравного брака 
с беспородным кобелем (которого на 
самом деле играет вполне породистая 
сука бордер-колли). И в сопровожде-
нии проникновенных стихов о люб-
ви и верности, которые читал Вален-
тин Гафт, все это производило впечат-
ление достаточно душераздирающее, 
чтобы продюсеру Тимуру Бекмамбе-
тову пришла идея дожать артистич-
ных собачек еще и отдельно. Навер-
няка этот ход окажется коммерчески 

эффективным даже в условиях кри-
зиса, когда граждане начинают эко-
номить на билетах в кино, и, возмож-
но, более плодотворным, чем коллек-
ция святочных рассказов в историче-
ских «Елках 1914», не принесших та-
ких ошеломительных финансовых 
результатов, как предыдущие серии.

Как и в третьих «Елках», в пятых 
(снятых режиссером Максимом Свеш-
никовым) собаки свои партии испол-
няют безупречно, и с ними нелегко 
тягаться людям, которые, в отличие от 
умилительных песиков, вызывают бо-
лее широкий спектр неоднозначных 
эмоций. На этот раз среди новых пер-
сонажей возникает немного пугаю-
щая бабушка (Галина Коньшина), ко-
торая презирает всякие буржуазные 
йогурты и мюсли, а прямо на завтрак 

жарит отбивные. Она ласково называ-
ет их «отбивнушечки», и в ответ на ве-
гетарианские поползновения испор-
ченной ЗОЖем внучки удивляется: 
«Разве можно не есть мяса? Сразу ави-
таминоз!» В общем, как и все «Елки», 
пятая, собачья серия вызывает смесь 
легкого ужаса перед людьми и вели-
кодушного рождественского желания 
многое простить им, а заодно и себе.

Внучка с бабушкой собираются на 
день рождения родственницы в Пе-
тербург, где их уже поджидают девоч-
кины родители, а собак сдают в кри-
минального оттенка отель, хозяева 
которого отслеживают, кто из состо-
ятельных собаковладельцев уехал из 
города и оставил квартиру без при-
смотра. Среди потенциальных жертв 
намечены директора овощебазы и 
дворца культуры, а нашим песикам 
на пропитание зарабатывает управ-
ляющий банком (Петр Федоров, кото-
рый ненадолго мелькнет в хеппи-эн-
де вместе со своей подобревшей кра-

савицей женой). Вскоре к его таунхау-
су подъезжает гоп-компания в составе 
персонажа Андрея Мерзликина, кото-
рый в начале торговал на рынке чет-
вероногими друзьями, цинично за-
зывая: «Купи любовь за деньги!», а в 
конце начинает впадать в предпразд-
ничную сентиментальность: «Я уже 
два года не видел Нового года». Руко-
водит младшим товарищем звезда на-
родных хитов «Горько» Ян Цапник, иг-
рающий примерно ту же роль, кото-
рую в фильме «Один дома» играет Джо 
Пеши, и придумывающий несколь-
ко шуток, которые развлекут не толь-
ко зрителя 6+. Перед тем как выйти из 
машины и пойти на дело, цапников-
ский герой останавливает коллегу: по-
дожди, настроиться надо — и включа-
ет песню «Дельтаплан», а потом произ-
носит монолог с фотографией люби-
мого кота, который был ему ближе, 
чем жена, но при разводе достался ей. 
«А чего он на суде не сказал, что с то-
бой хочет остаться?» — спрашивает на-
парник, и это главная взрослая шутка 
фильма, который честнее было бы по-
просту назвать детским, чем маскиро-
вать происходящее обтекаемым жан-
ровым определением «семейная ко-
медия». Для взрослых тут основная ра-
дость — веселый смех их детишек в за-
ле, а не разворачивающаяся на экране 
потасовка между взломщиками и со-
баками, сбежавшими из отеля и про-
никшими в свой дом. Грабителям, без-
успешно применяющим то ультраз-
вук, то газовый баллончик, ничего не 
остается, как признать в лохматых су-
ществах не собак, а оборотней. Ну так 
ведь и елочка — дерево волшебное: 
для кого-то на ней шишки растут, а для 
кого-то — миллионы долларов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На зрителей спустили всех собак
Конец новогодней франшизы «Елки»

Постижение «Станиславским» 
способа работы, далекого  
от нормативов системы 
Станиславского, заслуживает 
комплиментов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Я Н  В А Н Р И Т :  Я  Д А Л  Н О В У Ю  Ж И З Н Ь  
Э Т И М  Л Ю Д Я М  Ч Е Р Е З  С В О И  П О Р Т Р Е Т Ы

В Международный день памяти жертв холокоста в Еврейском музее и центре 
толерантности открылась выставка бельгийского художника ЯНА ВАНРИТА 
«Теряя лицо». Художник лично представил экспозицию и ответил на вопросы 
ЕЛЕНЫ КРАВЦУН.

— Ваши родные были участниками движения Сопротивления, они были аре-
стованы и сосланы в лагеря. Ваш проект, как я понимаю, это не только память 
о трагическом изгнании, но и своего рода рефлексия. О чем рефлексировали 
лично вы?
— Действительно, эта серия работ началась с истории моей семьи. Однако потом, а это  
было несколько лет назад, я узнал, что существует архив с огромным количеством фотографий 
депортированных узников. Ведь бельгийцы во время Второй мировой войны помогали немцам, 
принимали участие в становлении антисемитской политики. Неподалеку от Мехелена (франц.— 
Малин) существовал сборный лагерь Доссин, откуда несчастных узников депортировали на 
восток в лагеря смерти, в основном в Освенцим. Наткнувшись на архив, я понял, что это крайне 
интересный материал для меня, и начал серию работ, посвященных этому историческому факту.

Я захотел оживить людей с фотографий посредством живописи, это моя дань памяти 
жертвам холокоста. Впервые я показал проект «Теряя лицо» в 2013 году в Музее холокоста  
и прав человека, открывшемся в бельгийском городе Мехелен близ лагеря «Казармы 
Доссин». И я совсем не ожидал, что эта тема, эта выставка найдет такой мощный отклик  
в сердцах моих соотечественников и в СМИ. Оказалось, что для многих бельгийцев история 
лагеря Доссин была неизвестной.
— Вы известны как основатель нарративной живописи. В какое повествова-
ние, рассказ складывается ваша экспозиция из 40 картин?
— Это история о репрессиях и депортации. Мне неинтересно просто что-то рисовать,  
для меня важно содержание, возможно, из-за того, что я еще и много лет сочиняю стихи. 
Когда я работал над этими картинами, я также хотел высказаться о мире сегодня.
— Если говорить о мире сегодня, как вы относитесь к нынешним заявлениям 
некоторых политиков о том, кто и как на самом деле освобождал Освенцим, 
например?
— Сегодня мы снова оказались в мире, где пропаганда играет огромную роль в медийном 
пространстве. Я лично знаю, что моя мама и ее сокамерники в концентрационном лагере 
мечтали о том дне, когда их освободит Советская армия.
— По какому принципу вы создавали свои картины, вдохновленные архивны-
ми фотографиями, пытались ли сохранить портретное сходство или намерен-
но уходили от оригинала? Узнавали ли вы истории этих людей?
— Никаких биографических данных о героях моих портретов у меня, к сожалению, не было. 
Я просто брал черно-белые фотографии. Их делали, когда узники только поступали в лагерь 
и на них в полиции заводили личное дело. И я маслом на холсте с помощью цвета пытался 
передать личную трагедию каждого. Я начинал интерпретировать то, что было заложено в 
чертах конкретного человека, его характер, его боль. Когда ты видишь фотографию и точно 
знаешь, при каких обстоятельствах этот человек умер, уже не можешь отделаться от мысли, 
каким бы было будущее, если бы все эти люди остались в живых. Я дал новую жизнь этим 
людям через свои портреты.

Сорок картин под названием «Теряя лицо» обнаруживают в Яне Ванрите  
генетического фламандца, мыслящего сериями и малыми формами

В «Елках лохматых» собаки 
свои партии исполняют  
безупречно, и с ними нелегко 
тягаться людям
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В воскресенье последний  
комплект наград чемпионата Европы 
разыграют спортивные пары

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фигурное катание

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Зеппу Блаттеру  
не с кем бороться
Президент FIFA идет на пятый срок

ТЕННИС

Мария Шарапова 
постарается не перестараться
В финале Australian Open она хочет прервать серию поражений от Серены Уильямс Зеппу Блаттеру, по всей видимо-

сти, ничто не помешает остаться 
президентом Международной фе-
дерации футбола (FIFA) на пятый 
срок. Среди тех, кто намерен стать 
оппонентом швейцарца, возглав-
ляющего FIFA с 1998 года, на май-
ских президентских выборах, нет 
ни одного персонажа, сопостави-
мого по весу в футбольном сооб-
ществе, а также по финансовым 
возможностям с господином Блат-
тером. Единственная надежда аут-
сайдеров справиться с действу-
ющим главой организации — это, 
похоже, «коррупционная карта», 
которую, впрочем, Зепп Блаттер 
и до этого вполне успешно бил.

Вчера Зепп Блаттер, который руко-
водит мировым футболом уже 17 лет, 
официально сообщил через Twitter, 
что будет баллотироваться на очеред-
ной президентский срок в FIFA. Вы-
боры главы организации состоят-
ся 29 мая. И в данный момент ситу-
ация представляется абсолютно вы-
игрышной для господина Блаттера.

О своем выдвижении он объявил 
в заключительный день, отведенный 
для подачи заявок от желающих за-
нять пост президента FIFA. Дедлайн 
наступил после полуночи по москов-
скому времени. Но уже к вечеру бы-
ло очевидно, что в число соперников 
Зеппа Блаттера не войдет ни одна но-
вая по-настоящему примечательная 
с точки зрения усиления предвыбор-
ной интриги фигура. Такая, напри-
мер, какой мог бы стать другой фут-
больный супертяжеловес — прези-
дент Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишель Платини. 
Предполагалось, что именно он бу-
дет основным противником господи-
на Блаттера. Но летом прошлого года 
господин Платини объявил о том, что 
не собирается бороться за должность 
руководителя FIFA. Уже тогда экспер-
ты говорили о том, что решение фран-
цуза расчищает Зеппу Блаттеру доро-
гу к пятому подряд президентскому 
сроку. И за прошедшее время расклад, 
похоже, не слишком изменился.

Формально конкуренты у госпо-
дина Блаттера есть. Более того, их 
довольно много — пять человек. Ра-
нее о намерении баллотироваться 
на майских выборах проинформи-
ровали вице-президент FIFA иорда-
нец Али бен аль-Хусейн, бывший за-
меститель ее генерального секрета-
ря француз Жером Шампань, прези-
дент Федерации футбола Голландии 
Михаэль ван Праг и две футбольные 
суперзвезды, относительно недавно 
завершившие карьеру,— соотечест-
венник господина Шампаня Давид 
Жинола и португалец Луиш Фигу. Но 
в реальности уровень конкуренции 
может оказаться довольно низким.

Непонятно даже, сколько против-
ников Зеппа Блаттера смогут при-
нять участие в выборах. Для этого по 
правилам FIFA кандидату необходи-
ма поддержка как минимум пяти на-
циональных федераций. Единствен-
ным, кто к последнему дню подачи 
заявок обнародовал такую пятерку, 
был Михаэль ван Праг: его номини-
ровали помимо голландской феде-
рации футбола Бельгии, Фарерских 
островов, Румынии, Швеции и Шот-
ландии (Немецкий футбольный союз 
позже присоединился к ним). Осталь-
ным еще предстоит это сделать.

Давиду Жинола может помешать 
тот факт, что £250 тыс. на его буду-
щую кампанию выделила букме-
керская контора Paddy Power. Этиче-
ский кодекс FIFA строго запрещает 
иметь дело с букмекерами.

Есть еще пункт, по которому пре-
тендент на президентский пост в те-
чение по крайней мере двух из пред-
шествующих выборам пяти лет обя-
зан быть вовлечен в активную дея-
тельность в области футбола. Он тоже 
может стать основанием для снятия 
кандидатур. Например, деятельность 
в футболе Луиша Фигу с Давидом Жи-
нола после окончания карьеры едва 
ли можно назвать активной — высо-
ких и ответственных постов ни в ка-
ких структурах они не занимали.

Половина предыдущих побед Зеп-
па Блаттера, кстати, была одержана 

им при отсутствии непосредственно 
на голосовании хотя бы одного оппо-
нента. На выборах 1998 и 2002 годов 
он одолел Леннарта Юханссона и Ис-
су Айяту, а в 2007 и 2011 годах был без-
альтернативным кандидатом. Но, да-
же если история восьми- и четырех-
летней давности не повторится, шан-
сы господина Блаттера сохранить фут-
больную власть чрезвычайно велики.

Ни про кого из пятерых соперни-
ков швейцарца не скажешь, что по ав-
торитету, опыту, влиянию в футболь-
ном мире он хотя бы близок к Зеппу 
Блаттеру. Ни один не может похва-
статься настолько значительным — и 
количественно, и качественно — спи-
ском своих сторонников. А господин 
Блаттер в 2014 году уже заявил, что в 
его пользу высказались пять из шести 
входящих в FIFA региональных фут-
больных конфедераций, и опровер-
жений этому до сих пор не последова-
ло. И ни у кого из них, даже у сына ко-
роля Иордании Али бен аль-Хусейна, 
нет таких денежных ресурсов, какие 
имеются у Зеппа Блаттера. При нем 
финансовое положение FIFA постоян-
но улучшалось, а аналитики оценива-
ют ее сегодняшние ресурсы в сумму 
около $1,5 млрд. Часть из них в виде 
бонусов распределяется по 209 наци-
ональным федерациям, которые соб-
ственно и голосуют на выборах.

Какими будут аргументы оппо-
нентов, благодаря которым они над-
еются побить Зеппа Блаттера, поми-
мо почтенного возраста президен-
та (ему 78 лет) совершенно очевид-
но. Более или менее конкретно тези-
сы, с которыми они идут на выборы, 
сформулировали Михаэль ван Праг 
и Луиш Фигу. Они очень похожи. Го-
сподин ван Праг сказал, что «посто-
янно находящаяся под подозрением 
— в конфликте интересов, в корруп-
ции — FIFA потеряла кредит доверия» 
и нуждается в «модернизации». А го-
сподин Фигу — что его в первую оче-
редь беспокоит «резко ухудшивший-
ся имидж» федерации.

В их словах есть громадная доля 
правды. Период правления в FIFA Зеп-
па Блаттера действительно отмечен 
целым рядом скандалов, в основном 
связанных с коррупцией и закрыто-
стью организации. Самый свежий 
произошел в конце 2014 года, когда 
назначенный комитетом по этике фе-
дерации расследовать показавшиеся 
некоторым футбольным чиновникам 
подозрительными обстоятельства вы-
боров хозяев чемпионатов мира 2018 
и 2022 годов (они достались России и 
Катару) Майкл Гарсия подал в отстав-
ку, заявив, что его итоговый отчет был 
представлен в сокращенном и факти-
чески фальсифицированном виде.

А самый громкий имел непосред-
ственное отношение как раз к четвер-
тому переизбранию Зеппа Блаттера в 
2011 году. Противостоять тогда госпо-
дину Блаттеру решил влиятельный 
глава Азиатской футбольной конфе-
дерации катарец Мохаммед бен Хам-
мам. Но непосредственно перед вы-
борами был обнародован доклад, под-
готовленный по поручению члена ис-
полкома FIFA Чака Блейзера и под-
крепленный письменными показа-
ниями некоторых участников состо-
явшейся в Тринидаде и Тобаго конфе-
ренции глав футбольных федераций 
стран Карибского бассейна. В нем го-
ворилось, что на конференции при-
ехавший с визитом в регион Мохам-
мед бен Хаммам раздавал конверты, 
в каждом из которых было $40 тыс., в 
обмен на обещание голосовать за не-
го. Господин бен Хаммам, в свою оче-
редь, уверяя, что не давал взяток, об-
винил в покрывании коррупционе-
ров Зеппа Блаттера. Тот, по его сло-
вам, долго не давал хода докладу го-
сподина Блейзера, зная о его сущест-
вовании. В итоге оба кандидата бы-
ли вызваны на заседание комитета по 
этике. Но если для господина Блатте-
ра все закончилось благополучно (об-
винения с него сняли), то господи-
ну бен Хаммаму пришлось с должно-
стью расстаться. Мохаммед бен Хам-
мам еще перед выборами снял свою 
кандидатуру, а потом был пожизнен-
но дисквалифицирован.

Алексей Доспехов

Мария Шарапова в десятый раз 
в своей карьере вышла в финал 
турнира Большого шлема. В ре-
шающем матче на Australian Open 
ей будет противостоять Серена 
Уильямс. И это, если учитывать, 
что россиянка не может обыг-
рать Уильямс на протяжении уже 
11 лет, практически гарантиру-
ет Шараповой поражение. Впро-
чем, по словам самой Марии Ша-
раповой, любые серии рано или 
поздно заканчиваются.

Мария Шарапова пробилась в фи-
нал благодаря победе над Екатери-
ной Макаровой. Перед российским 
дерби было довольно много разгово-
ров о том, что превосходство Шара-
повой в классе, возможно, будет ни-
велировано тем, что на Макарову, в 
отличие от второй ракетки мира, не 
давит ответственность за результат, 
а значит, она сможет прыгнуть вы-
ше головы. Но в действительности 
ничего подобного не случилось. Ша-
рапова выиграла уверенно, с запа-
сом, ни разу не позволив соперни-
це поставить под сомнение выход 
пятикратной победительницы тур-
ниров Большого шлема в очередной 
для нее финал. К слову, для россиян-
ки грядущий финал станет юбилей-
ным, десятым. И по этому показа-
телю из действующих теннисисток 
она уступает только сестрам Уильямс 
— Серене и Винус. С одной из них, 
Сереной Уильямс, Мария Шарапова 
и сыграет в субботнем финале.

Серена Уильямс, понятно, в пред-
ставлениях не нуждается. Она, что 
и говорить, лучшая теннисистка 
XXI века, веха, легенда и далее по 
списку. Американку, если она в фор-
ме даже не стопроцентной, а более 
или менее близкой к этой отметке, 
остановить почти нереально. Да, до 
последнего момента была надежда 
на то, что Марии Шараповой все же 
удастся избежать встречи с 18-крат-
ной победительницей турниров 
Большого шлема. В пользу этого го-
ворило и то, что в начале января Уи-
льямс играла откровенно неважно 
на Hopman Cup (Шарапова в те же 
сроки выиграла турнир в Брисбене), 
и то, что уже в Мельбурне американ-
ка, вопреки обыкновению, не кру-
шила всех, кто попадался по руку, а 
все же позволяла соперницам как-то 
обозначить свое присутствие на кор-
те. К примеру, в третьем и четвертом 
раундах Серена Уильямс, пусть нена-
долго, давала соперницам надежду 
на то, что они могут сотворить сен-

сацию. Правда, заканчивалось это 
для них плохо: Элине Свитолиной 
в третьем круге и Гарбинье Мугуру-
се в четвертом пришлось смириться 
с тем, что третьи сеты они проигры-

вали под ноль. Те, кому не слишком 
импонирует атлетичный стиль иг-
ры Уильямс, рассчитывали, что в по-
луфинале, где ей противостояла вос-
ходящая звезда афроамериканского 
тенниса Мэдисон Кис, случится что-
то выходящее за привычные рамки. 
Но Кис держалась ровно до тай-брей-
ка первого сета. Она, надо признать, 
неплохо смотрелась и во втором. Но 
давление со стороны Серены Уиль-
ямс было настолько сильным, что 
выстоять не было никакой возмож-
ности. То есть Уильямс (кстати, бла-
годаря выходу в финал она гаранти-
ровала себе сохранение первого ме-
ста в рейтинге), по всей видимости, 
к финалу подошла в том состоянии, 
когда ей совершенно все равно, с 
кем играть.

Букмекеры William Hill, выстав-
ляя котировки на предстоящий фи-
нал, не стали оригинальничать и 

назначили фавориткой Серену Уи-
льямс. Ставки не ее триумф прини-
маются с коэффициентом 1,40 про-
тив 3,0 на Шарапову. Если брать во 
внимание статистику, то по-другому 
и быть не могло. Начать с того, что у 
Марии Шараповой, несмотря на то 
что она является выдающейся спор-
тсменкой, решительно не получает-
ся играть против Уильямс. Из 18 оч-
ных матчей она смогла взять толь-
ко два, да и то эти победы датирует-
ся аж 2004 годом. В 15 матчах, имев-
ших место позже, Шарапова смогла 
взять у Уильямс только три сета. Кро-
ме того, Серена Уильямс, если уж 
она добирается до финала турнира 
Большого шлема, почти гарантиро-
ванно побеждает. Собственно, в ка-
рьере американки значатся только 
четыре проигранных финала глав-
ных соревнований. Дважды — на 
Wimbledon 2001 и 2008 годов — она 
уступала Винус Уильямс, в упомя-
нутом 2004-м и тоже на Wimbledon 
проиграла Шараповой, а в 2011-м на 
US Open оступилась в противостоя-
нии с Самантой Стосур.

Сама Мария Шарапова, коммен-
тируя свою явно затянувшуюся се-
рию поражений от Уильямс, отме-
тила, что, возможно, виной всему 
чрезмерное старание. «Серена, как и 
я, играет атлетично. И у меня часто 
возникает стремление отвечать на 
ее сильные удары еще сильнее. Она 
просто вынуждает играть на преде-
ле, просто выматывает,— заметила 
Мария Шарапова.— Возможно, это-
го как раз и не следует делать. За ка-
кими-то мячами, наверное, и не сто-
ит бежать. А вообще серия пораже-
ний, конечно не радует. Но ведь лю-
бая серия рано или поздно заканчи-
вается. Почему бы этому не случить-
ся в субботу?»

В мужской части соревнований 
вчера определился первый фина-
лист. Им стал Энди Маррей, обыграв-
ший Томаша Бердыха. Для британца 
это уже четвертое за последние шесть 
лет попадание в финал Australian 
Open. И ведь ни разу ему так и не уда-
лось одержать победу в решающем 
матче. Как получится в этот раз, во 
многом зависит от того, кто станет 
его соперником в финале — Новак 
Джокович или Станислас Вавринка. 
Предпочтительнее для Маррея, ко-
нечно, Вавринка. По личным встре-
чам с ним у британца небольшое пре-
имущество (8:6), а вот с Джоковичем 
имеется большой минус — 8:15.

Александр Петров

1/2 финала  
Australian Open
Женщины. Мария Шарапова (Россия, 2)—
Екатерина Макарова (Россия, 10) 6:3, 6:2. 
Серена Уильямс (США, 1)—Мэдисон Кис (США) 
7:6 (7:5), 6:2.

Мужчины. Энди Маррей (Великобритания, 6)— 
 Томаш Бердых (Чехия, 7) 6:7 (6:8), 6:0, 6:3, 7:5.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Станислас Вавринка (Швейцария, 4).

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат Европы в Стокгольме
Мужчины. Короткая программа. 1. Хавьер Фер-
нандес (Испания) — 89,24 балла. 2. Сергей Воро-
нов (Россия) — 81,06. 3. Михал Бржезина (Чехия) — 
80,86. 4. Максим Ковтун — 78,21… 9. Адьян Пит-
кеев (оба — Россия) — 69,78. Женщины. Короткая 
программа. 1. Елена Радионова — 70,46 балла. 
2. Елизавета Туктамышева — 69,02. 3. Анна По-
горилая (все — Россия) — 66,10.

Футбол
Кубок Испании
1/4 финала. Ответный матч. «Атлетико»—«Бар-
селона» 2:3 (Торрес, 1; Рауль Гарсия, 30 (пен.) — Ней-
мар, 9, 41; Миранда, 38 (автогол)); первый матч 0:1. 
«Барселона» вышла в 1/2 финала.

Кубок английской лиги

1/2 финала. Ответный матч. «Шеффилд Юнай-
тед» (III дивизион)— «Тоттенхем» 2:2 (Адамс, 77, 
79 — Эриксен, 28, 88); первый матч 0:1.  
«Тоттенхем» вышел в финал.

Кубок Италии

1/4 финала. «Парма»—«Ювентус» 0:1 (Мората, 89). 
«Ювентус» вышел в 1/2 финала.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Торонто» 2:1 (буллиты). «Вашинг-
тон»—«Питсбург» 4:0 (Овечкин, 2+0; Кузнецов (оба — 
«Вашингтон»), 0+1). «Лос-Анджелес»—«Чикаго» 4:3. 
Овечкин с 29 голами вышел на первое место в списке 
лучших снайперов регулярного чемпионата.

Мария Шарапова, не выиг-
рывавшая у Серены  Уильямс 
с 2004 года, надеется прервать 
серию из 15 поражений подряд 
в субботнем финале Australian 
Open   ФОТО AP

Лучший российский баскетболь-
ный клуб ЦСКА, в этом сезоне 
идущий в Евролиге без пораже-
ний, в пятом туре топ-16 прини-
мал сенсацию турнира — «Ниж-
ний Новгород». Нижегородцы, 
уже одержавшие на этой стадии 
две победы, отчаянно сопротив-
лялись фавориту, но уступили 
в овертайме — 95:103.

Для «Нижнего Новгорода» вче-
рашний матч был во многом матчем 
жизни, но ни в коем случае не смер-
ти. Дебютант Евролиги уже обес-
смертил себя, добравшись до второ-
го этапа престижнейшего еврокубка. 

И даже там не стушевался и показал 
себя молодцом: в предыдущем туре 
нижегородцы привезли плюс 19 од-
ному из своих конкурентов за вы-
ход в play-off — турецкому «Анадолу 
Эфес». Именно в этой встрече ключе-
вой игрок нижегородцев Тейлор Ро-
чести отдал 15 передач, показав вто-
рой результат в истории Евролиги.

Однако в матче с не допустив-
шим ни единого сбоя ЦСКА амери-
канский плеймейкер едва ли мог 
рассчитывать на подобные показа-
тели. В четвертом туре своим жесто-
чайшим прессингом армейцы пере-
мололи прекрасного разыгрываю-
щего «Фенербахче» Эндрю Гаудлока, 
которому Желько Обрадович был 
вынужден экстренно искать дру-
гую позицию на площадке. Вчера 
москвичи тоже рьяно взялись за де-
ло. Их повел за собой самый резуль-
тативный игрок последних матчей 
— французский свингмен Нандо де 
Коло, который почти безошибочно 

атаковал кольцо: то устремлялся в 
проход, то отскакивал от соперни-
ка и бросал чуть с отклонением. А 
после точного трехочкового Андрея 
Воронцевича главный тренер «Ниж-
него Новгорода» Айнарс Багатскис 
был вынужден взять тайм-аут — что-
бы наладить игру в защите. Тогда, 

при счете 15:8, было трудно пред-
ставить, что преимущество в семь 
очков до конца третьей четверти бу-
дет для ЦСКА потолком.

Нижегородцы методично подби-
рались к армейцам с концовки пер-
вой четверти. Они были хороши не 
отдельными подвигами лидеров, хо-

тя Рочести по-прежнему выдавал хи-
трющие передачи, а Трей Томпкинс, 
казалось, попадал из любого поло-
жения. «Нижний Новгород» подку-
пал по-настоящему командной иг-
рой. Баскетболисты ЦСКА не знали, 
от кого ждать угрозы в следующей 
атаке: вся основа нижегородцев ис-
правно набирала очки. Но главное 
— «Нижний» стал гораздо крепче и 
жестче держать оборону. Когда после 
большого перерыва главного трене-
ра ЦСКА Димитриоса Итудиса спро-
сили, что пошло не так, грек немно-
го самоуверенно оглянулся на таб-
ло: «А что не так? Мы ведем два оч-
ка». Спустя считаные секунды в коль-
цо ЦСКА вонзилась точная «треха», и 
нижегородцы вышли вперед.

«Нижний Новгород» трепал не-
рвы фавориту всю вторую полови-
ну, по ходу которой даже отрывал-
ся на пять очков. Армейцам стоило 
огромных усилий вновь вернуть иг-
ру под свой контроль: помогли тре-
хочковые, которые в этом матче мос-
квичи били едва ли не лучше штраф-
ных. Но баскетболисты ЦСКА слиш-
ком рано уверовали в близкую побе-
ду: они запороли подряд три атаки, 
позволив нижегородцам подобрать-
ся на расстояние вытянутой руки. За 
три секунды до сирены Рочести срав-
нял счет двумя штрафными (88:88) и 
перевел эту эмоциональную встречу 
в овертайм, в котором победу для ар-
мейцев вырвал Александр Каун, сде-
лавший важнейший подбор и забив-
ший определяющий данк.

Благодаря этой победе ЦСКА 
упрочил свое лидерство в группе F. 
В следующем туре армейцев ждет 
выездная схватка с главным конку-
рентом в борьбе за первое место — 
«Олимпиакосом». «Нижний Новго-
род», который рискует выпасть из 
первой четверки, отправится в гости 
к испанской «Уникахе».

Петр Кузнецов

ЕВРОЛИГА

Армейцы осечек не дают
ЦСКА обыграл «Нижний Новгород» и продлил победную серию

Баскетбольные еврокубки
Евролига
Второй групповой этап. Пятый тур
Группа F. ЦСКА (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 103:95.

Кубок Европы
Второй групповой этап. Четвертый тур
Группа G. «Зенит» (Россия)—УНИКС (Россия) 65:77. «Нимбурк» (Чехия)—«Страсбург» (Франция) 72:66. 
Положение команд. 1. УНИКС — 7 очков. 2. «Страсбург» — 6. 3. «Зенит» — 6. 4. «Нимбурк» — 5.

Группа I. «Сарагоса» (Испания)—«Красный Октябрь» (Россия) 71:82. «Цедевита» (Хорватия)—«Виртус» 
(Италия) 91:90. Положение команд. 1. «Цедевита» — 7 очков. 2. «Виртус» — 6. 3. «Красный Октябрь» — 
6. 4. «Сарагоса» — 5.

Группа J. «Канту» (Италия)—«Лимож» (Франция) 68:57. «Химки» (Россия)—ПАОК (Греция) 102:68. Поло-
жение команд. 1. «Химки» — 7 очков. 2. «Канту» — 6. 3. «Лимож» — 6. 4. ПАОК — 5.

Группа N. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Нанси» (Франция) 85:70. «Плоешти» (Румыния)—«Валенсия» 
(Испания) 84:100. Положение команд. 1. «Локомотив-Кубань» — 8 очков. 2. «Валенсия» — 6. 3. «На-
нси» — 5. 4. «Плоешти» — 5.

Баскетболисты ЦСКА (слева — 
в красной форме Андрей Во-
ронцевич, набравший 22 очка) 
столкнулись с ожесточенным 
сопротивлением «Нижнего 
Новгорода»    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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